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Фантомы «мордодеда» поки-
дают самарскую политику: сот-
ни микродепутатов останутся не 
у дел. Столицу области готовят 
к отмене муниципальной ква-
зиреформы, ставшей одним из 
символов эпохи Николая Мер-
кушкина. Эксперимент по соз-
данию двухуровневой системы 
местного самоуправления, про-
водившийся всего в трех горо-
дах России - Самаре, Челябин-
ске и Махачкале, окончательно 
признан неудачным и, по ин-
формации «СО», будет отме-
нен вскоре после завершения 
губернаторских выборов. Это 
значит, что в 2025 году выбо-
ры в думу Самары пройдут по 
совершенно иным, чем сейчас, 
принципам и при совершенно 
иной «нарезке» округов, а борь-
ба за депутатские мандаты рез-
ко усилится.

Самара может стать послед-
ним из трех российских горо-
дов, который откажется от двух-
уровневой модели местного 
самоуправления, провал кото-
рой можно констатировать во 
всех трех городах, где ее запу-
скали. В 2023 году этот процесс 
уже стартовал в Челябинске. В 
2024 году трансформацию си-
стемы официально анонсиро-
вали и в Махачкале. 

Информация об отмене ре-
формы в Самаре пока блужда-
ет по разным ресурсам в форме 
инсайда. Между тем источни-
ки «СО» утверждают, что ре-
шение уже принято на уровне 
администрации президента, но 
официально объявить об этом 
планируется только в сентябре-
октябре после завершения гу-
бернаторской кампании. На стр.  2 >
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Это громоздкая и абсолютно неработающая система.Михаил Матвеев

Самара скоро отменит райсоветы и внутригородские районывласть&политика

Фокус не удался
ЛЮДМИЛА НИКОЛаЕВа

После этого у региона бу-
дет несколько месяцев на из-
менение законодательства и 
подготовку выборов в город-
скую думу уже по новым ле-
калам. Как именно должен 
происходить этот процесс, от-
части можно судить по собы-
тиям в Челябинске, но неко-
торых вариаций все равно не 
избежать. 

Так, если бы Самара попы-
талась сразу пойти по пути 
Челябинска, то в регионе уже 
вовсю шла бы подготовка к от-
мене «матрешек». Уже состоя-
лись бы круглые столы и обще-
ственные слушания, с опорой 
на которые власть приняла бы 

решение вернуть одноуровне-
вую модель самоуправления в 
крупнейшем городе региона. 
В Челябинске все это проис-
ходило еще в июне прошлого 
года, а осенью началась работа 
над законом, определяющим 
нормы перехода к прежней 
модели. Он получил название 
«О преобразовании Челябин-
ского городского округа с вну-
тригородским делением» и 
вступил в силу 1 апреля этого 
года - за полгода до истечения 
срока полномочий нынешних 
челябинских райдепов. 

С этого же дня берет свой 
отсчет и переходный этап к од-
ноуровневой модели. Этим же 

законом определен предельный 
срок внесения соответствую-
щих изменений в Устав Челя-
бинска - 20 июня 2024 года. На 
самом деле главный документ 
города поправили еще в мае, 
исключив из него внутригород-
ские районы и отменив район-
ные собрания, вернув прямые 
выборы городской думы (они 
были назначены 17 июня), 
а также сохранив избрание 
мэра на конкурсной основе 
(как сити-менеджера). 

Тем же законом определе-
но, что полномочия внутриго-
родских глав внутригородских 
районов должны быть прекра-
щены с 1 октября, райсоветов 

и сформированной из них гор-
думы - со дня первого заседа-
ния думы, выборы которой со-
стоятся 8 сентября этого года. 
Глава города избирается через 
конкурс в течение трех меся-
цев новой гордумой со дня ее 
первого заседания.

Маловероятно, что в Сама-
ре что-то будет происходить 
принципиально иначе, отли-
чия будут разве что в сроках. 
В Самаре полномочия райде-
пов истекают в сентябре 2025 
года, так что на разработку и 
принятие нового закона есть 
несколько месяцев. 

210
райдЕпам 
самары

придется 
покинуть 
свои места
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Интригой же могут стать чис-
ло депутатов нового созыва и си-
стема их избрания. В Челябин-
ске, где проживает практически 
столько же жителей, сколько и в 
Самаре, предпочли смешанную 
систему, согласно которой на сме-
ну армии в 170 райдепов придет 
37 депутатов: 25 из них будут 
избираться по одномандатным 
округам, 12 - по партийным спи-
скам. По данным избиркома, на 
партийные мандаты выдвинуто 
уже 130 человек, из которых за-
регистрированы 112, несколько 
человек снялись с выборов после 
выдвижения. То есть на каждый 
партийный мандат изначально 
претендовало более 10 человек. 
По одномандатным округам кон-
куренция ниже, но битвы здесь 
ожидаются более жесткие. Бал-
лотируются 183 человека, из 
которых 136 уже зарегистри-
рованы, 19 получили отказ (в 
том числе самовыдвиженцы, 
представители парламентских 
и непарламентских партий). Та-
ким образом, на каждый округ 
приходится теперь по 5-6 заре-
гистрированных кандидатов, 
которые должны лично дока-
зывать свое право на мандат, 

в меньшей степени уповая на 
партийный бренд.

Райсоветы первого созыва Са-
мары избирались по смешанной 
системе (поровну по партийным 
спискам и по округам) общим 
числом 289 депутатов. Второй 
созыв решено было сократить 
до 210 депутатов, избрав их ис-
ключительно по округам. Ма-
жоритарная система усложнила 
(хотя и не заблокировала) про-
хождение в райсоветы депута-
тов от оппозиции, в том числе 
совершенно не известных из-
бирателям лиц. Хотя случайных 
персонажей среди райдепов все 
равно оказалось более чем до-
статочно. Что и неудивительно 
в условиях выборов от микро-
округов, в которых насчитыва-
ется всего несколько тысяч или 
несколько сотен избирателей, да 
еще и в условиях низкой явки. 
А именно так все и происходи-
ло в 2020 году. 

Вполне вероятно, что воз-
вращение прямых выборов и в 
гордуму Самары повысит цен-
ность депутатского мандата, 
сделав более острой борьбу за 
него. Косвенно об этом могут 
свидетельствовать рассужде-
ния представителей оппозиции 
о том, что новые выборы стоит 

проводить по смешанной систе-
ме, увеличив состав гордумы 
до 70 человек. Иначе им будет 
сложно добиться мест в новом 
городском собрании, где до 2015 
года заседало всего 35 человек, 
и все они избирались по одно-
мандатным округам. Правда, в 
созыве 2010 года «Единая Рос-
сия» получила только 27 мест. 
Однако не нашлось ни одного 
для КПРФ и ЛДПР, 6 взяли эсеры 
и еще 2 - беспартийные. А сейчас 
свои амбиции проявляют также 
«Новые люди», «Зеленые» и дру-
гие партии. 

Узнаваемых лиц среди нынеш-
них райдепов, готовых работать 
в округе, где насчитывается 25 
тысяч избирателей, теперь не 
так много. И, очевидно, уже 
сейчас в «белом доме» начина-
ют мониторить ситуацию, вы-
ясняя, кого из них уже можно 
готовить к новым выборам, не 
дожидаясь проведения всех не-
обходимых процедур по отмене 
реформы. Не исключено, что не 
только для оппозиции, но и для 
партии власти смешанная си-
стема будет более подходящим 
вариантом на переходном этапе 
после полумертвых кампаний 
2020 года, когда явка на выборы 
была рекордно низкой. 

Фокус не удался

На двухуровневую модель 
местного самоуправления, ко-
торую в обиходе стали называть 
«матрешкой», Самара перешла 
в 2015 году. Вместо одной го-
родской думы из 35 депутатов-
одномандатников в областном 
центре появились райсоветы 
из 289 представителей, часть 
которых делегировали в горду-
му. Районные администрации 
внешне стали независимы от 
городского муниципалитета: 
теперь их главы выбирались на 
конкурсной основе и утвержда-
лись райсоветами. У них были 
свои бюджеты (а не смета) с 
собственными источниками 
дохода и полномочия решать 
определенные вопросы мест-
ного значения. 

Эта инициатива стала ответом 
на новеллы в законодательстве 
2014 года, принятые под девизом 
«приблизить власть к народу», 
или, как любил повторять воз-
главлявший тогда Самарскую 
область Николай Меркушкин, 
«чтобы любой гражданин смог 
дотянуться до власти рукой». 
Ведь на каждого депутата в ней 
приходилось меньшее число из-
бирателей, что предполагало 
возможность более качественно 
работать со своим электоратом 
и доносить его голоса до испол-
нительной власти. В свою оче-
редь районные администрации 
могли бы быстрее откликаться 
на проблемы людей с мест. 

Тему этой реформы очень 
быстро начал эксплуатировать 
Николай Меркушкин, который 
как раз в 2014 году шел на пер-
вые для него в Самарской об-
ласти выборы губернатора и 
в глазах населения стремился 
популяризовать себя как на-
родного губернатора. Судя по 
многочисленным ссылкам на 
президента в постоянных вы-
ступлениях на тему реформы, 
г-н Меркушкин увидел в ней 
также возможность проявить 
себя перед федеральным цен-
тром и выступить прогрессив-
ным губернатором, готовым на 
эксперименты и радикальные 
преобразования ради апробиро-
вания идей сверху. Заодно были 
ликвидированы прямые выборы 
мэра Самары, которые замени-
ли на конкурс по выбору сити-
менеджера в 2014 году. 

Однако в целом по стране та-
кая реформа признания не полу-
чила, а в Самарской области она 
оказалась символом правления 
Николая Меркушкина, во время 
которого резко вырос внешний 
долг региона, буксовали мно-
гие знаковые и крупные инфра-
структурные проекты, а Самара 
рисковала вылететь из обоймы 
городов приема ЧМ-2018. В сен-
тябре 2017 года г-н Меркушкин 
был отправлен в отставку.

От нового руководителя Са-
марской области Дмитрия Аза-
рова ожидали, что он пустит под 

нож целый ряд одиозных про-
ектов своего предшественни-
ка, в том числе реформу МСУ в 
Самаре. По крайней мере пред-
полагалось, что регион не будет 
переизбирать райсоветы в 2020 
году, после истечения полномо-
чий первого созыва. Тем более 
что проведенные за год до этих 
выборов исследования и опро-
сы показали, что реформа не до-
стигла своей цели. Более того, 
она усложнила систему МСУ, 
сделав ее менее эффективной 
и гибкой, более громоздкой и 
затратной по сравнению с од-
ноуровневой моделью. 

Одно из таких исследова-
ний в марте-июне 2019 года 
провел комитет по местному 
самоуправлению Самарской 
губернской думы, который тог-
да возглавлял депутат Михаил 
Матвеев. Анализ показал, что 
большинство полномочий, пере-
данных сначала районам, вско-
ре вернулись на уровень города. 
Основная причина - необеспе-
ченность деньгами. Львиная 
доля средств - более 92% - по-
прежнему аккумулировалась 
в городском бюджете. Так что 
реальная власть оставалась на 
уровне города. Существенная 
доля районных бюджетов тем 
временем уходила на содержа-
ние районных администраций, 
причем в абсолютных цифрах 
расходы на власть выросли по 
сравнению с дореформенным 

периодом. Другая крупная часть 
уходила на решение вопросов 
благоустройства, объемы фи-
нансирования которого при 
этом, наоборот, снизились. На 
все остальное оставались сущие 
крохи, и решать эти вопросы 
приходилось все равно через го-
родскую администрацию, через 
более сложные процедуры. 

Армия райдепов между тем 
сравнительно быстро начала та-
ять. В 2015-2018 гг. полномочия 
сложили 36 депутатов (12,6% 
от общего числа), а оставшие-
ся стали реже ходить на заседа-
ния. (Постоянно на заседаниях 
в 2018 году присутствовали две 
трети депутатского корпуса, а 
то и меньше.) Анализ повесток 
заседаний показал, что в основ-
ном депутатам предлагают про-
сто принять к сведению тот или 
иной вопрос. 

Наконец, анализ динамики 
обращений граждан показал, 
что ни о каком приближении 
власти к людям в результате этой 
реформы говорить не приходит-
ся. В 2015-2018 гг. выросло ко-
личество обращений самарцев 
в региональные и федеральные 
органы власти, причем достаточ-
но заметно, в некоторые струк-
туры - на 25, 30, 50%. Чаще ста-
ли люди обращаться и к главе 
Самары (+12%) и в городскую 
думу (+10%). В то же время 
число обращений в райсоветы 
снизилось. 

Параллельно отношение к 
реформе выясняли и структу-
ры правительства Самарской 
области. ГАУ СО «Информаци-
онный аналитический центр 
Самарской области», напри-
мер, летом 2019 года провело 
опрос, из которого выяснило, 
что положительно оценивает 
деятельность администраций 
района только 16%, депутатов 
райсоветов - 9%. Остальные - 
либо отрицательно, либо за-
трудняются и ничего не знают 
о работе этих структур. 

Несмотря на это, в 2020 году 
выборы в райсоветы состоялись 
вновь, хотя и в видоизмененном 
формате. Общее число районных 
депутатов было сокращено до 
210, а смешанную систему за-
менили на мажоритарную.

Причины такого решения 
остались неясны. Однако можно 
предположить, что до опреде-
ленного момента свою позицию 
по этому поводу не сформу-
лировал федеральный центр. 
Во всяком случае критика ре-
формы несколько лет назад ак-
тивно звучала и в Челябинске 
(причем практически по тем 
же позициям, что и в Самаре). 
Однако и там предпочли про-
должать реформу, несмотря на 
потери, которые она приноси-
ла местному самоуправлению 
как в финансовом, так и в ор-
ганизационном и репутацион-
ном плане. 

анализ ПрИшЛИ к ПЛохИМ резуЛьтАтАМ 

Провалились по всем позициям
Реформа МСУ не приблизила власть к народу, но сделала ее более затратной для бюджетов
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В НыНЕшНИх усЛОВИях НЕ ОстаЕтся 
сИЛ тяНуть этО НЕсчастНОЕ 
жИВОтНОЕ

Эта модель Мсу создает еще один 
уровень бюджета в условиях, 
когда денег не очень много. когда 
мало денег, бюджет стараются 
консолидировать. Да, реформенная 
схема защищала интересы 
микромуниципалитетов. но для того, 
чтобы глава района чего-то добился, 
ему все равно надо идти на поклон 
либо к мэру, либо к губернатору. 
таким образом, все равно этот 
уровень проседает, как и сельские 
муниципалитеты. но муниципалитеты - 
конституционная норма. 
А микромуниципалитеты 
конституцией не предусмотрены. 
И от того, что вы поменяли структуру 
управления, ресурсы не появятся. 
А социально-политическая ситуация 
определяется именно ресурсами 
и умением их использовать. 
Почему раньше не отменили? 
на самом деле шли разговоры об 
усилении роли муниципалитетов, 
и реформу пытались тянуть за уши 
до какой-то точки. как я понимаю, 
в нынешних условиях сил тянуть это 
несчастное животное уже не остается. 
все-таки в 2013 году у нас все было 
очень хорошо с точки зрения денег, 
а сейчас, к сожалению, не так хорошо, 
как хотелось бы. А это очень затратная 
реформа. Были бы результаты, никто 
не стал бы смотреть на затраты. но она 
же результатов не дает и не даст. 
она удорожала и усложняла систему 
управления. Это правда. И в первую 
очередь это вопрос денег. Было бы 
чем управлять… когда управлять 
нечем, то чем сложнее система 
управления, тем глупее выглядит все 
происходящее. 

Дискредитировала ли себя 
окончательно двухуровневая 
модель МСУ, или при опреде-
ленных условиях она могла бы 
стать эффективной? Почему 
отрицательно к ней относятся 
даже сами депутаты? И сколько 
теперь должно быть депутатов в 
городском парламенте? На эти 
и другие вопросы «СО» ответил 
депутат Госдумы Михаил Матве-
ев, который много десятилетий 
занимается изучением вопросов 
местного самоуправления. 

- Вы обсуждали уже с новым 
руководством области рефор-
му местного самоуправления 
в Самаре и необходимость ее 
продолжения? 

- На первой же моей встрече 
с врио губернатора Вячеславом 
Федорищевым среди вопросов, 
которые я поднял, была рефор-
ма местного самоуправления 
в Самаре. Я подготовил ему 
обращение на эту тему с при-
ложением выводов, которые 
комитет по местному самоу-
правлению губернской думы 
сделал в 2019 году, когда я его 
возглавлял. Эти выводы были 
представлены тогда и губерна-
тору Дмитрию Азарову. Коми-
тет провел достаточно большой 
анализ результатов реформы за 
четырехлетний период, по ито-
гам которого даже была издана 
брошюра. 

Эти выводы показали, что ре-
форма полностью провалилась. 
Большинство полномочий, кото-
рые были переданы в ее начале 
с городского на районный уро-
вень, впоследствии были забра-
ны обратно. Денег в райсоветы 
так и не дали, и консолидирован-
ный бюджет всех девяти райо-
нов составлял не более 15% от 
бюджета города. Был проведен 
и анализ по годам количества 
обращений, которые граждане 
направляли в районные, город-
ские, областные и федеральные 
структуры, потому что реформа 
проводилась под соусом прибли-
жения власти к народу и того, 
что большинство вопросов те-
перь будет решаться на местах. 
На самом деле анализ показал, 
что число обращений в район-
ные органы власти неуклонно 
снижалось все годы реформы, 
а количество обращений в об-
ластные и федеральные струк-
туры - росло. 

Комитет также провел ан-
кетирование депутатов райсо-
ветов и руководителей ТОСов, 
показавшее достаточно низ-
кий авторитет этого уровня 
власти в глазах самих избран-
ников, что легко объяснимо. У 
них нет фактически ни денег, 
ни полномочий. Они ничего 
сделать не могут, но при этом 
расходы на содержание пере-
форматированных районных 
администраций возросли. И не-
смотря на то, что вся эта рать 
в 200 с лишним депутатов как 
бы работает бесплатно, у всех 
были созданы аппараты, отде-
лы в администрациях, кото-

точка зрения МИхАИЛ МАтвеев

Эта модель имеет право на существование 
при одном условии

Депутат Государственной думы - о причинах 
провала реформы

рые их обслуживают, готовят 
заседания. 

По итогам мы рекомендова-
ли признать результаты этой 
реформы неудовлетворитель-
ными, модель - неэффектив-
ной и отказаться от внутриго-
родского отделения, вернуться 
к прежней модели, которая су-
ществовала в Самаре до 2015 
года. Все это было представле-
но мною губернатору Азарову, 
который по каким-то понятным 
только ему мотивам оставил 
все как есть. 

Врио губернатора я свои пред-
ложения направил. Будет он 
анализировать их или нет, не 
знаю. 

- Считаете ли вы, что у этой 
модели нет шансов на сохра-
нение? 

- Я хочу все-таки как специа-
лист в этом вопросе сказать, что 
в принципе она имеет право на 
существование, но при одном 
условии - если дадут денег и пол-
номочия районам. Если условно 
70-80% городского бюджета бу-
дет находиться в распоряжении 
районов, а 20-30% направлять-
ся на общегородские вопросы. 
То же самое - по полномочиям. 
Однако власть на это никогда 
не пойдет, потому что это де-
централизация управления, что 
противоречит общему тренду 
всего последнего десятилетия, 
когда все больше полномочий 
забирается наверх. Поэтому 
никогда городская власть не 
отдаст в районы вопросы за-
стройки, переселения граждан 
из ветхого и аварийного фон-
да. Им выгодно людей из Са-
марского района переселить в 
Красноглинский. А если будут 
отдельные муниципалитеты, то 
они должны в рамках района 
это все реализовывать. 

- В обращении к Федори-
щеву вы предлагаете что-то 
конкретное? 

- Да, отменить систему вну-
тригородского отделения и пе-
рейти к прежней модели. Я хочу 
сразу подчеркнуть, что не став-
лю вопрос возврата всенарод-
ных выборов мэра, потому что 
прекрасно понимаю, что это не 

в его силах. Сейчас сворачива-
ние выборности - это общефе-
деральный тренд. 

- Почему все-таки ни в 
2017-м, ни в 2020 году никто 
не стал отменять эту модель, 
с вашей точки зрения? 

- У меня есть своя версия. Ви-
димо, власти считали, что 200 
муниципальных депутатов - это 
такая бесплатная армия агита-
торов и пропагандистов, кото-
рые будут бегать по дворам и 
какие-то решения власти реа-
лизовать. На самом деле она со-
всем не бесплатная оказалась, 
во-первых. А во-вторых, из-за 
своей беспомощности рефор-
ма настолько дискредитиро-
вала в глазах населения этот 
уровень власти, что никаким 
авторитетом ее представители 
не пользуются. 

Это громоздкая и абсолютно 
неработающая система, которая 
существует исключительно на 
бумаге. Именно поэтому про-
исходят такие истории, когда 
Федорищев отчитывает главу 
Самары Елену Лапушкину на 
оперативке по поводу асфальта, 
вскрытого во дворе Промыш-
ленного района, она говорит, 
что ей об этом надо с главой 
района поговорить, а Федори-
щев отвечает: «Я, конечно, по-
нимаю, что у вас есть какие-то 
административные особенно-
сти, но так быть не должно. Вы 
глава, должны отвечать за весь 
город». Но она не может отве-
чать за весь город в результате 
реформы. Это будет нецелевое 
использование средств, превы-
шение полномочий и так далее, 
если она начнет вмешиваться в 
компетенцию формально неза-
висимых глав районов, которые 
только формально ей не подчи-
няются. Наверное, при желании 
можно деньги туда перебросить 
через какие-то программы, но 
не так, что Лапушкина пошла и 
яму заасфальтировала из город-
ского бюджета в районе. Хотя 
всем понятно, что она как была, 
так и остается начальником для 
всех этих независимых глав, и 
они продолжают к ней ездить 
на оперативки.

- Какой была реакция врио 
губернатора на вашу инфор-
мацию? 

- Когда я описывал ему суть 
этой системы, было видно, что 
он понимает ее абсурдность. Я не 
уверен, что в том темпе работы, 
который он сейчас для себя вы-
брал, у него лично есть возмож-
ность вникнуть. Но, я думаю, в 
выводах той аналитики, кото-
рую я приложил, все предмет-
но ясно. Понимаете, это очень 
громоздкая система. Десятки, 
сотни людей, которые ни за 
что не отвечают, по большому 
счету, и ничего не могут. Вме-
сто этого должна быть, на мой 
взгляд, компактная городская 
дума, избираемая, как раньше, 
по одномандатным округам. 
Если у политических менедже-
ров есть сильное желание ввести 
партийные списки, то можно 
подумать о другой численно-
сти этой думы. Можно сделать 
50 депутатов, из которых поло-
вину избирать по партийным 
спискам, половину - по одноман-
датным округам. Либо оставить 
как сейчас, 41-42, просто округа 
скорректировать. Все-таки для 
миллионного города, я считаю, 
сильно маленькую думу делать 
не надо. До революции в думе 
Самары было 72 депутата при 
численности населения около 
300 тысяч. При советской вла-
сти в горсовет входило около 
250 человек. Когда при Олеге 
Сысуеве впервые образовалась 
городская дума [в 1994 году], в 
ней было 17 депутатов. В 2004 
году численность увеличилась 
до 35. Округа вполне внятные 
были, и увеличивать их я бы не 
стал. Если нужны партийные 
списки, то можно увеличить 
думу до 70 депутатов. Но это 
все уже техника.

- Есть ли в регионе силы, ко-
торые могут препятствовать 
отмене этой системы? 

- Надеюсь, никаких. В част-
ных беседах все главы районов 
признают абсурд происходяще-
го. Может быть, среди депутатов 
райсоветов есть люди, которым 
дороги корочки, хоть какие-то. И 
они думают, что такие корочки 
проще получить в малюсеньком 
окружочке в каком-то районе, 
чем пробраться в городскую 
думу через выборы. Кстати, ста-
тистика со сложением мандатов 
довольно красноречива. Очень 
многие люди просто отказыва-
лись от мандата. И при избра-
нии депутатов в 2020 году был 
массовый отток тех, кто в пер-
вом созыве осознал отсутствие 
цены этого мандата и просто не 
захотел дальше тратить на это 
деньги и время. Поэтому деваль-
вация мандата уже состоялась. 
И я не думаю, что при нынеш-
ней системе найдется человек, 
который решит, что, когда все 
настолько отрегулировано, обя-
зательно нужно иметь эту ар-
мию муниципальных депутатов, 
которые никаким авторитетом 
не пользуются ни у власти, ни 
у населения. 

дмИтрИй 
жураВЛЕВ, 
научный 
руководитель 
Института 
региональных 
проблем 
(Москва)
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Минувшая предвыборная не-
деля прошла в условиях абсо-
лютного доминирования в ин-
формационном пространстве 
фаворита. Большинство кан-
дидатов в губернаторы Самар-
ской области по большей части 
были поглощены ожиданием 
итогов регистрации, поэтому 
почти никак не проявили себя. 
И только кандидат от «Единой 
России» - врио губернатора Вя-
чеслав Федорищев - обеспечил 
себе масштабное присутствие 
в медиаполе.

30 июля завершился этап 
регистрации кандидатов в гу-
бернаторы Самарской области. 
В итоге областная избиратель-
ная комиссия сняла с дистан-
ции лишь одного претендента - 
выдвиженца Демократической 
партии России Григория Ере-
меева, которому не удалось со-
брать необходимое количество 
подписей муниципальных де-
путатов в свою поддержку - за 
него подписались только двое. 
Впрочем, иного ожидать было 
бы сложно - Еремеев является 
постоянным участником изби-
рательных кампаний разного 
уровня, но дальше выставле-
ния своей кандидатуры дело у 
него не доходит.

Фильтр регистрации преодо-
лели шесть кандидатов. И пре-
жде всего - врио губернатора 
Вячеслав Федорищев, первым 
получивший статус зареги-
стрированного кандидата 29 
июля. В свою поддержку он 
представил максимально воз-
можное число автографов му-
ниципалов - 173 (едва ли кто-
то сомневался, что у фаворита 
предвыборной гонки будет как-
то иначе). Другие кандидаты 
также собрали подписи даже 
сверх установленного лимита 
(их должно быть не менее 165 
и не более 173). В частности, 
Алексей Лескин от КПРФ и Ми-
хаил Маряхин от «СР» заручи-
лись поддержкой 172 муници-
палов, за Владимира Плякина 
от «Новых людей» подписался 
171 депутат, за Наталью Бися-
рину от ЛДПР - 170. Пройти му-
ниципальный фильтр удалось 
и непарламентскому кандида-
ту - Степану Соловьеву от «Зе-
леной альтернативы», собрав-
шему 169 подписей.

Между тем большинство кан-
дидатов признаются, что про-
хождение через фильтр отня-
ло у них много сил, поскольку 
пришлось в достаточно жестком 
графике проводить встречи на 
местах - не только с депутатами 
районов и сельских поселений, 
но и с активом и руководством 
местных отделений своих пар-
тий. Тем не менее в целом, по-
хоже, сбор подписей прошел для 
них довольно гладко. Опреде-
ленные сложности возникли 
разве что у Владимира Плякина, 
который посетовал в соцсетях, 
что «путь оказался весьма тер-

нистым», и пообещал раскрыть 
подробности позже.

В любом случае, предполага-
ют эксперты, без помощи вла-
стей в прохождении кандида-
тами муниципального фильтра 
вряд ли могло обойтись. Как 
правило, депутаты на местах 
стойко хранят верность пар-
тии, которую они представляют 
(а подавляющее большинство 
повсеместно - это единороссы), 
поэтому они крайне неохотно 
подписываются за кандидатов 
в губернаторы от других поли-
тических сил. К тому же кан-
дидаты от оппозиции, особен-
но непарламентской, бывает, 
даже никак не могут попасть на 
прием к некоторым спикерам 
районных собраний и встре-
титься с депутатским корпу-
сом. Поэтому, судя по тому, как 
в итоге завершилась процедура 
сбора подписей, муниципалов 
все-таки смогли убедить разде-
лить свои голоса между всеми 
участникам «забега». «Прохож-
дение муниципального фильтра 
любыми кандидатами в боль-
шинстве случаев связано с по-
мощью «Единой России». Я ду-
маю, что в Самарской области 
были какие-то договоренности 
на этот счет», - полагает прези-
дент коммуникационного хол-
динга «Минченко консалтинг» 
Евгений Минченко. Ему вторит 
и президент Фонда социальных 
исследований Владимир Зво-
новский: «Прохождение му-
ниципального фильтра даже 
одним представителем непар-
ламентской партии, вероятно, 
кому-то выгодно. Поскольку без 

«Единой России» это невозмож-
но сделать».

В то же время политический 
консультант Игорь Семенов ука-
зывает, что у Вячеслава Федори-
щева как кандидата от партии 
власти и его команды, очевид-
но, есть серьезная уверенность 
в победе, раз все претенденты 
от всех парламентских партий 
(и даже одной непарламент-
ской) успешно прошли этап 
регистрации. «В некоторых 
регионах ряд партий побоялся 
даже выдвигать любых своих 
кандидатов, поскольку, даже не 
ведя кампанию, они все равно 
бы набрали голоса», - говорит 
эксперт. По этой же логике - 
если бы облизбирком отказал 
в регистрации кому-нибудь из 
парламентских выдвиженцев, 
это бы, наоборот, показало, что 
главный кандидат не уверен в 
своих силах и опасается кон-
куренции.

Как бы то ни было, заверше-
ние этапа регистрации канди-
датов должно стать поворот-
ным моментом в предвыборной 
кампании, поскольку теперь 
претенденты на главное кресло 
губернии могут перейти в бо-
лее активную фазу борьбы. То 
есть можно говорить о начале 
активных встреч с избирателями 
и предвыборной агитации. Ибо 
до сих пор особой активности 
со стороны большинства канди-
датов вообще не наблюдалось, 
многие из них почти исчезли из 
публичной плоскости и даже 
перестали строчить отчеты о 
своей деятельности в соцсетях. 
Не было и событий собственно 

избирательного характера, ко-
торые бы серьезно повлияли на 
ход кампании. Оно и понятно: 
кандидаты по большей части 
были заняты сбором подписей 
в свою поддержку и прочих до-
кументов, необходимых для ре-
гистрации. К тому же многие, 
очевидно, сдерживали свою ак-
тивность и работали не в пол-
ной мере, не собираясь тратить 
силы и ресурсы до прохождения 
процедуры регистрации.

Впрочем, все вышесказанное 
справедливо по отношению ко 
всем кандидатам, кроме главно-
го. Только Вячеслав Федорищев, 
не дожидаясь итогов регистра-
ции, каждый день генерировал 
новые информационные пово-
ды - как он это делал с момента 
своего появления в Самарской 
области. И получение статуса 
зарегистрированного кандида-
та в этом плане ничего не из-
менило. Глава региона практи-
чески ежедневно общается то 
с одной, то с другой группой 
потенциальных избирателей, 
выясняя, какие проблемы вол-
нуют людей, и рассказывая, что 
конкретно может сделать для 
них власть в ближайшее вре-
мя. Так что отслеживающие 
его передвижения наблюдате-
ли только удивляются тому, как 
врио губернатора еще успевает 
встречаться с потенциальными 
и состоявшимися инвесторами 
(встречался), подписывать доку-
менты (подписывал) и общать-
ся с блогерами и журналистами 
(в рабочее и нерабочее время). 
Похоже, в ходе этих выборов 
Вячеслав Федорищев намерен 
завоевать сердца электората, 
обойдя пешком (почти в бук-
вальном смысле) всю Самар-
скую область.

Только на минувшей неделе в 
активе Федорищева - молодеж-
ный форум «iВолга», который в 
этом году обрел федеральный 
статус и объединился с «Движе-
нием Первых». Во время форума 
врио губернатора осмотрел те-
матические павильоны, посетил 
выставки и мастер-классы, по-
общался с участниками и орга-
низаторами. На самой «iВолге», 
как известно, присутствовали 
порядка двух тысяч человек. 
Плюс аудитория, которая позже 
увидела фото- и видеоотчеты с 
главой региона в СМИ и соцсе-
тях. При этом на площадке фо-
рума на Мастрюковских озерах 
Вячеслав Федорищев побывал 

не один, а вместе с полномоч-
ным представителем президен-
та в ПФО Игорем Комаровым. 
Приезд Комарова в Самару от-
крыл серию визитов высокопо-
ставленных гостей в регион и 
их встреч с врио губернатора. 
Следом за полпредом Самар-
скую область посетили уполно-
моченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова, за-
меститель главнокомандующе-
го Сухопутными войсками РФ 
Александр Матовников и за-
меститель руководителя адми-
нистрации президента Максим 
Орешкин. С Орешкиным руко-
водитель области протестировал 
на АвтоВАЗе автомобили Lada 
Aura и Lada Largus на электро-
двигателе, а после отправился 
с незапланированным визитом 
в Сызрань, где прогулялся по 
набережной и площади около 
городского кремля и охотно фо-
тографировался с прохожими. 
Также на прошлой неделе Вя-
чеслав Федорищев мог внести 
в свой актив участие в совеща-
нии по реализации федераль-
ного проекта «Оздоровление 
Волги», которое провел зампред 
правительства РФ Дмитрий Па-
трушев, хотя это событие про-
шло и не в Самаре.

Хотя визиты высоких гостей 
в Самарскую область прямо с 
формальной точки зрения не 
связаны с избирательной кампа-
нией, их, по мнению экспертов, 
все-таки стоит проецировать на 
выборную тематику. Подобные 
сопутствующие события всегда 
влияют на рейтинг кандидата, 
электоральную активность и 
заинтересованность. Несмотря 
на отсутствие соответствующей 
риторики, внимание федералов 
к региону способно стать од-
ним из лейтмотивов агитаци-
онной кампании и наверняка 
еще долго будет резонировать 
и на встречах врио губернатора 
с населением, и в СМИ, и в со-
циальных сетях. «По сути, это 
свидетельство того, что глава 
государства доверяет своему 
назначенцу и присутствием 
здесь своего полпреда и замру-
ководителя президентской ад-
министрации поддерживает те 
идеи, которые вырабатывают-
ся коллективом управленцев во 
главе с Федорищевым. А если 
в ближайший месяц будет по-
являться новая информация о 
тех или иных проектах, о фе-
деральной поддержке которых 

кИрИЛЛ бИджаНОВ, роМАн ЛямшИН

в АктИвностИ зАМечены не все

Большинство кандидатов в губернаторы Самарской области зависли на старте

кампания

И один в поле воин

пО мНЕНИю 
эКспЕртОВ, 
слоган «время 
действовать!» 
хотя и довольно 
стандартный для 
губернаторских 
кампаний, тем 
не менее ничем 
не хуже многих 
других
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ЕВГЕНИй мИНчЕНКО,
президент коммуникационного холдинга 
«Минченко консалтинг»

что касается смысловой и содержательной кампании 
вячеслава Федорищева, то слоган «время действовать!» 
не самый свежий, стандартный для губернаторских кампаний. 
но ничем не хуже, чем многие другие. ключевые моменты 
воздействия на электорат - это все-таки первые инициативы 
врио губернатора и его образ, модель коммуникации 
с избирателями. что касается погони за явкой или высоким 
процентом голосов, то мне кажется, что это совершенно не 
принципиально. задача - получить результат. И самое главное, 
чтобы этот результат был устойчивым. чтобы не получилось так, 
что раздали обещаний, сформировали завышенные ожидания, 
а потом наступило постэлекторальное разочарование. Я думаю, 
лучше меньше, но стабильнее.
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У жителей Самарской области 
появилась возможность рассказать 
о членах своей семьи и попасть 
в мультимедийную родословную 
региона. Инициаторы этого про-
екта - ГТрк «Самара» - уверены, 
что семья - это любовь, поддерж-
ка и вдохновение. Поделитесь сво-
ей уникальной историей и примите 
участие в мультимедийном проекте 
«Год семьи». от героических под-
вигов до семейных традиций - каж-
дая история важна. ваша история 
может стать примером для других. 

Чтобы принять участие в проек-
те, нужно: снять видео или написать 
рассказ, проиллюстрировав его фо-
тографиями о своей семье. А также 
заполнить заявку на участие в про-
екте в специальном разделе на сай-
те tvsamara.ru.

Истории принимаются в 9 номи-
нациях:

«работаем вместе» - истории 
про семейный бизнес, семейное 
дело, в том числе волонтерство);

«За родину вместе» - о семьях, 
в которых есть участники Сво;

«воспитываем вместе» - расска-
зы про многодетные и приемные 
семьи;

«все вместе» - истории семей-
ных династий;

«россия - семья семей» - о меж-
национальных браках и дружбе 

между семьями разных народно-
стей, о переехавших в Самарскую 
область семьях из других стран и 
культур;

«Счастливы вместе» - истории о 
многолетнем семейном счастье;

«Творим вместе» - семейный 
творческий процесс: рисование, 
танцы, пение, вышивка, совмест-
ное приготовление пищи;

«С питомцами вместе» - расска-
зы про заботу о домашних живот-
ных;

«все делаем вместе» - о дружбе 
семьями, совместных путешестви-
ях, отдыхе, занятиях спортом и уча-
стии в общественных проектах.

Присоединяйтесь к проекту 
«Год семьи» и станьте частью «зо-
лотой книги семей» Самарской об-
ласти! 

Сохранить историю семьи
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Мультимедийный проект «Год  •
семьи» реализуется Гтрк «самара» при 
поддержке правительства и министерства 
социально-демографической и семейной 
политики самарской области.

говорилось во время визитов, 
то вера электората во врио гу-
бернатора будет только креп-
нуть», - рассуждает аналитик 
Руслан Руднев.

Кроме того, заметна и аги-
тационная активность Вячесла-
ва Федорищева. Он едва ли не 
единственный из кандидатов, 
у кого уже появилась наруж-
ная реклама. Его портретами 
со слоганом «Время действо-
вать!» обклеены остановки об-
щественного транспорта, а по 
почтовым ящикам распростра-
няются информационные бюл-
летени «Сила губернии». По 
мнению некоторых экспертов, 
агитпродукция действительно 
нужна врио губернатора, по-
скольку ему недостает узна-
ваемости и популярности у 
электората, даже несмотря на 
всю его максимальную откры-
тость и публичную активность. 
«Кампания, которую проводит 
Вячеслав Федорищев, не иде-
альна. Из всех врио губерна-
тора, которые сейчас идут на 
выборы, его положение не са-
мое лучшее. У него проблемы с 
узнаваемостью, с позитивным 
имиджем», - констатирует Вла-
димир Звоновский. «Раньше 
человек работал в другом ре-
гионе и здесь только появился, 
надо накачивать эту позицию. 
Эта проблема есть, но она ре-
шаемая», - говорит и Евгений 
Минченко.

Между тем эксперты по-
разному оценивают агита-
ционные материалы врио гу-
бернатора. «Слоган «Время 
действовать!» не самый све-
жий, стандартный для губер-
наторских кампаний. Но ничем 
не хуже, чем многие другие», - 
указывает Евгений Минченко. 
И добавляет: «Ключевые мо-
менты воздействия на электо-
рат - это все-таки первые ини-
циативы врио губернатора и 
его образ, модель коммуника-
ции с избирателями». «Слоган 
«Время действовать!» хороший - 
считывается однозначно, оце-
нивается позитивно, - считает 
в свою очередь Владимир Зво-
новский. - Другое дело, что у 
Вячеслава Федорищева на этих 
плакатах очень грустное лицо. 
Такое впечатление, что он не 
очень доволен тем, куда его 
направили».

Любопытно, что если бан-
неры «Время действовать!» от-
печатаны в самарском ООО 
«Полиграфия», то бюллетени 
«Сила губернии» - почему-то в 
подмосковном ООО «Типогра-
фия КомПресс-Москва». Да еще 
и тиражом в 1,5 млн экземпля-
ров. С учетом того, что общая 
численность избирателей в Са-
марской области, по данным на 
1 июля 2024 года, составляет 
порядка 2,4 млн человек, сум-
марного тиража листовок в 1,5 
млн экземпляров должно хва-
тить на то, чтобы снабдить ими 
как минимум каждого второго 
жителя региона, обладающего 
правом голоса (если предполо-
жить, что все эти избиратели жи-
вут поодиночке). Пока же этих 
агитматериалов в своих почто-
вых ящиках к концу прошлой 
недели дождались не все.

О предвыборной кампании 
других выдвиженцев говорить 
вообще не приходится. На об-
щем вялом фоне наиболее за-
метным выглядит лидер са-
марских коммунистов Алексей 
Лескин - он активен и в медиа-
пространстве, и в полевой ра-
боте с избирателями. В своих 
соцсетях Лескин рассказывает 
о собственных инициативах по 
улучшению жизни граждан, пу-
бликует отчеты о реакции чи-
новников на его обращения, а 
также сообщает об отправке оче-
редного гуманитарного груза на 
СВО. Также листовки кандида-
та украшают остановки обще-
ственного транспорта, его сло-
ган - «Новые возможности для 
региона!» Сам Алексей Лескин 

признает, что его активность 
в губернаторской кампании 
пока невысокая. «Это связано 
в первую очередь с финансовы-
ми ресурсами. Сколько смогли 
собрать, столько и разместили 
наглядной агитационной про-
дукции, - говорит он. - Но будет 
и новый транш. За счет него мы 
возьмем и баннеры, и останов-
ки, и лифты, выпустим газеты 
и  буклеты. У действующей вла-
сти денег, конечно, больше. Но 
у нас есть и новые предвыбор-
ные технологии».

Некоторую псевдоактивность 
демонстрирует кандидат от 
«Справедливой России» Михаил 
Маряхин. Пока она сводится к 
встречам с электоратом во дво-
рах, да и то лишь в Тольятти. И 
без того не особо активный в 
публичном пространстве Ма-
ряхин и вовсе сократил свое 
присутствие в соцсетях до ми-
нимума. Равно как и выдвиже-
нец от «Новых людей» Владимир 
Плякин, который на минувшей 
неделе отметился разве что ко-
ротким сообщением о том, что 
он готовит предвыборную про-
грамму и ждет предложений для 
включения в нее. Кандидатов, 
выдвинутых ЛДПР и «Зеленой 
альтернативой», вряд ли во-
обще стоит рассматривать в 
качестве каких-то активных 
персонажей - похоже, о них из-
биратель узнает, только посмо-
трев в соответствующую графу 
в бюллетенях. До сих пор они 
никак себя не проявили и не 
обзавелись даже таким инфо-
поводом, который бы уложился 
в печатную строку. «Что каса-
ется оппонентов Вячеслава Фе-
дорищева, то они пока совер-
шенно незаметны. Может быть, 
деньги копят. Разве что комму-
нисты присутствуют в публич-
ном поле», - отмечает Владимир 
Звоновский. В то же время он 
надеется, что «что-то изменит-
ся по ходу кампании».

Эти ожидания не так уж бес-
почвенны. По итогам состо-
явшейся 31 июля жеребьевки 
каждому зарегистрированно-
му кандидату с 10 августа бу-
дут предоставлены 3993 кв. см 
бесплатной печатной площади 
в прессе и по 60 минут на теле-
радиоканалах. Из них 30 ми-
нут - на совместные дебаты и 
30 минут - на размещение аги-
тационных роликов. Возможно, 
когда агитация выплеснется на 
страницы газет, в радиоэфир и 
на телевидение, возрастет и ак-
тивность кандидатов. 
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О том, как можно оценить со-
держательную часть предвыбор-
ной кампании врио губернатора 
Вячеслава Федорищева и насколь-
ко эффективно ее воздействие 
на электорат, «СО» поговорило 
с председателем общественного 
комитета «За честные выборы», 
заведующим кафедрой государ-
ственного и административного 
права Самарского университе-
та им. академика С.П. Королева 
Виктором Полянским.

- Как вы оцениваете актив-
ность кандидатов в губерна-
торы? 

- Активность кандидатов не-
одинакова. У каждого из них 
разный уровень политического 
веса, имиджевые, в том числе 
объективные личностные ха-
рактеристики, наработанный 
в предыдущих избирательных 
кампаниях электоральный ре-
сурс, возможности поддержки со 
стороны политических партий, 
которые их выдвинули (само-
выдвиженцев у нас нет), и при-
влечения опытных социальных 
психологов, политтехнологов, а 
также предоставление инфор-
мационной базы. С учетом всех 
политических, социальных и 
иных обстоятельств активность 
кандидатов можно оценить как 
умеренную. Но, пожалуй, за 
пределы такой оценки выходит 
активность врио губернатора 
Вячеслава Федорищева - она 
на порядок выше, чем у других 
кандидатов. И это понятно - 
как новый в области человек 
он должен войти в самарский 
социум, наладить контакты с 
избирательным корпусом, а 
также установить позитивное 
взаимодействие с политическим 
классом региона, что, как пока-
зывает опыт предыдущих губер-
наторов, непростое дело.

- Насколько ожидаемым 
было прохождение муници-
пального фильтра хотя бы од-
ним представителем непарла-
ментской партии? 

- Прошлый опыт получения 
кандидатами поддержки муни-
ципальных депутатов (в Самар-
ской области их более 3 тысяч) 
показывает, что при должной 
политической прозорливости, 
деловом сотрудничестве полити-
ческих партий, конструктивном 
взаимодействии с отдельными 
депутатами представители не-
парламентских партий могут 
успешно пройти муниципаль-
ный фильтр. Конечно, не все 
лежит на поверхности, есть ла-
тентные обстоятельства дости-
жения цели поддержки непар-
ламентских кандидатов, но это 
не препятствует существованию 
вероятности прохождения му-
ниципального фильтра. При 
условии, что на такой результат 
партии работают с достаточным 
запасом времени до выборов. 
У нас в области около 50 поли-
тических партий и их регио-
нальных отделений имеют право 
участвовать в настоящих выбо-
рах - это масштабная многопар-
тийная палитра. Однако не все 
они обладают реальными воз-
можностями продвигать своих 
кандидатов. Причины разные, 
но главная - отсутствие постоян-
ной, системной работы с элек-
торатом, возможно, недооценка 
муниципальных представитель-
ных органов публичной власти, 
ориентация исключительно на 
государственный уровень пред-
ставительства. Между тем вве-
дение муниципального фильтра 
преследовало и цель ориентации 
политических партий на разви-
тие местного самоуправления, 
укрепление демократических на-
чал во всей системе публичной 
власти - снизу доверху. Многие 
партии недооценивают эту цель, 
сокращая свой потенциал более 
широкого участия в завоевании 
и осуществлении власти. В том 
числе и при сборе подписей в 
поддержку своих кандидатов 
на выборные должности.

мнение вИктор ПоЛЯнскИй

Председатель общественного комитета 
«За честные выборы»

Узнаваемость - значимая 
предпосылка завоевания 
голосов избирателей
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- Разделяете ли вы мнение 
некоторых политологов о том, 
что Вячеславу Федорищеву не-
достает узнаваемости? 

- Кандидаты и их партии - 
кузнецы своего счастья. Юри-
дические, формальные возмож-
ности достижения цели у них 
практически равные, а факти-
ческие - разные. Узнаваемость 
кандидатов - значимая предпо-
сылка завоевания голосов из-
бирателей, но не единственная. 
Теоретически узнаваемость 
может быть равная (примерно 
равная), тогда она не является 
решающим фактором в победе 
на выборах - важны содержа-
тельность предлагаемых про-
грамм, предыдущая деятель-
ность и многое другое. В нашей 
конкретной ситуации узнавае-
мость кандидатов выступает 
в качестве важного элемента 
взаимопонимания кандида-
тов и избирателей, поскольку 
не только Вячеслав Федори-
щев новичок в Самарской об-
ласти, но и некоторые другие 
кандидаты не имеют широкой 
известности среди населения. 
С учетом небольшого перио-
да общения врио губернатора 
с населением области нельзя 
рассматривать уровень узнава-
емости кандидата как негатив-
ный - он вполне соответствует 
параметрам незначительности 
времени работы кандидата и 
его команды в этом направле-
нии. К настоящему времени 
усилились интенсивность на-
ружной агитации, личное взаи-
модействие с электоральными 
группами, особенно молодыми 
избирателями, что представля-
ется верным подходом с точки 
зрения их мобилизации на го-
лосование, вовлечения в по-
литическую жизнь. Не обладая 
временными преимуществами, 
Вячеслав Федорищев достаточ-
но успешно решает задачу бо-
лее широкой узнаваемости сре-
ди избирателей, в том числе у 
целевых групп. Кроме того, у 
него впереди еще более меся-
ца для продуктивной работы в 
этом направлении.  

- Как вы оцениваете слоган 
«Время действовать!»? 

- Я бы рассмотрел этот слоган 
в контексте стратегии России, 
которую в свое время обозна-
чил президент Владимир Путин 
в приветствии Международно-
му экономическому форуму 
в Петербурге, проходившему 
под девизом «Время действо-
вать: совместными усилиями 
к стабильности и росту». Дру-
гими словами, он весьма ши-
рокий, его надо видеть в ка-
честве динамической основы 
реализации многовекторной 
политики в Самарской обла-
сти - в экономике, социальной 
сфере, культурной и духовной 
жизни, решении текущих, а так-
же вновь возникающих и буду-
щих задач. В каждый момент 
формирования и реализации 
планов необходимо действо-
вать настойчиво, эффективно, 
целеустремленно, реагировать 
на вызовы времени оперативно, 
не только в параметрах стра-
тегии и долгосрочных планов, 
но и на микроуровне - в русле 
интересов каждого граждани-
на. Этот слоган предполагает 
постоянное развитие, напол-
нение новациями механиз-
ма осуществления публичной 
власти, адекватно отражаю-
щего потребности времени. 
Актуальных направлений, где 
нужно действовать, много. Для 
мобилизации ресурсов в целях 

стабилизации и устойчивого 
развития региона нужны соот-
ветствующие инструменты. В 
частности, в области промыш-
ленности весьма полезным бу-
дет статус Вячеслава Федори-
щева в качестве председателя 
комиссии Госсовета РФ по про-
мышленности.

- Согласны ли вы с тем, что 
для врио губернатора важны 
не столько набранные про-
центы, сколько обеспечение 
высокой явки?

- С практической стороны 
важен результат выборов - по-
беда. На начальном этапе по-
строения политической ка-
рьеры в новом регионе нельзя 
прогнозировать максимальные 
показатели как по явке изби-
рателей (хотя прецедент был!), 
так и процент голосов «за». 

Множество факторов влияют 
на электоральное поведение 
граждан. В нашей ситуации 
обнадеживает то, что имеются 
привлекательные обстоятель-
ства, которые поведут избира-
телей на участки. Прежде всего 
это поддержка Вячеслава Фе-
дорищева президентом - фак-
тически он предложил его в 
качестве губернатора области, 
оказал доверие, политически 
поддержал, назначив председа-
телем комиссии Госсовета РФ 
по важнейшему направлению 
«промышленность». Плюс его 
молодость в сочетании с опы-
том управленческой деятельно-
сти в государственной власти 
(для молодых избирателей это 
важно!), многодневное голосо-
вание… Есть и значительная 
часть электората, традицион-

но голосующая на выборах по 
партийному признаку, персо-
нальным предпочтениям. Все 
это будет способствовать по-
вышению явки избирателей 
на выборы. Политологи и не 
только будут интерпретировать 
результаты выборов с разных 
позиций, однако все эти суж-
дения будут носить оценочный 
характер. Но работать на повы-
шение явки необходимо, хотя 
процесс возрождения полити-
ческой ответственности изби-
рателей, которая в предыдущие 
десятилетия целенаправленно 
разрушалась не без корыстного 
интереса организованных по-
литических сил, весьма сложен 
и длителен, поскольку связан с 
формированием социальной и 
политической психологии все-
го населения страны. 

На начальном этапе построения 
политической карьеры в новом регионе 
нельзя прогнозировать максимальные 
показатели как по явке избирателей, 
так и процент голосов «за».
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На минувшей неделе разреши-
лась одна из самых длительных 
кадровых интриг в региональных 
подразделениях федеральных 
структур. Кресло главы управ-
ления Росприроднадзора по Са-
марской и Ульяновской областям 
занял Виталий Нетребко, пере-
веденный в Самару из аналогич-
ного подразделения в Краснояр-
ске и прославившийся прежде 
всего принципиальной позици-
ей в отношении крупнейшего в 
мире производителя никеля и 
палладия - ПАО «Норникель» и 
тем, что неоднократно выполнял 
функции своеобразного «анти-
кризисного менеджера». Между 
тем Юлия Хлынина после почти 
трехлетнего пребывания в ста-
тусе исполняющей обязанности 
руководителя вернулась к своей 
непосредственной должности 
заместителя, которой, впрочем, 
ее карьера может все-таки не 
ограничиться.

Объединенное самарско-
ульяновское управление Роспри-
роднадзора находилось в состоя-
нии кадровой неопределенности 
фактически два с половиной года, 
с тех пор как в ноябре 2021-го 
по обвинению в получении взя-
ток в особо крупном объеме был 
арестован тогдашний руководи-
тель подразделения Олег Кру-
чинин. (В октябре 2023-го суд 
признал его виновным в трех 
эпизодах получения взяток и на-
значил ему наказание в виде 13 
лет лишения свободы в колонии 
строгого режима со штрафом в 
размере 230 млн рублей.) Все 
это время обязанности главы 
межрегионального управления 
исполняла заместитель Кручи-
нина Юлия Хлынина. Одно вре-
мя считалось, что именно она и 
будет официально утверждена в 
должности - якобы она получила 
все необходимые согласования в 
федеральном Росприроднадзоре 
и способна занять кресло руко-
водителя на постоянной основе. 
Об этом косвенно свидетельство-
вали и обстоятельства визита в 
Самарскую область главы феде-
ральной службы Светланы Ради-
оновой в рамках рабочей поезд-
ки в ПФО в мае 2022 года. Г-жа 
Радионова приезжала в Тольят-
ти и в том числе встречалась с 
Хлыниной. Однако назначение 
затянулось, а дальнейшие скан-
далы вокруг ведомства и кипы 
уголовных дел окончательно раз-
венчали шансы на то, что оно во-
обще последует. Сильнее всего 
по позициям Юлии Хлыниной 
ударило уголовное преследова-
ние ее ульяновского заместителя 
Алексея Орлова, увенчавшееся 
отставкой чиновника в конце 
2023 года. В ходе слушаний по 
делу среди прочего стало из-
вестно, что отношения Орлова 
с Хлыниной могли выходить за 
рамки чисто деловых, хотя оба 
заявляли на суде обратное.

Очевидно, в какой-то момент 
претензии к и.о. главы самарско-
ульяновского управления Роспри-
роднадзора достигли критиче-

ской массы и тогда ребром встал 
вопрос о том, что нужно спасать 
ситуацию. По всей видимости, 
в роли своего рода антикризис-
ного менеджера и переведен 
в Самару по служебной линии 
из Красноярска 51-летний Ви-
талий Нетребко, возглавивший 
местное подразделение феде-
ральной службы с 1 августа. По 
крайней мере, на это указывает 
вся карьера «отличника охраны 
природы и водного хозяйства», 
которому не раз приходилось 
брать на себя руководство про-
блемными подразделениями 
Росприроднадзора в различных 
регионах страны.

Так, в 2017 году Виталий Не-
требко был назначен исполняю-
щим обязанности руководителя 
управления Росприроднадзора 
по Омской области, тогда как до 
этого он 13 лет работал на пози-
ции заместителя в аналогичном 
подразделении в Красноярском 
крае. Переводить Нетребко из 
Красноярска в Омск потребо-
валось после того, как на фоне 
резонансного «этилмеркапта-
нового дела» о химических вы-
бросах своего кресла лишился 
прежний руководитель омско-
го управления Сергей Еремин. 
(В 2017 году в Омске было зафик-
сировано превышение предель-
но допустимых концентраций 
по этилмеркаптану в 400 раз, 
после чего Росприроднадзор 
начал проверки всех крупных 
предприятий города.) В Омске 
Виталий Нетребко проработал 
около года, и когда омское управ-
ление в рамках реорганизации 
территориальных структур Рос- 
природнадзора было расфор-

мировано, вернулся обратно 
в красноярское управление на 
прежнюю должность замруко-
водителя. Когда и оно потеряло 
самостоятельность в результа-
те объединения и образования 
укрупненного межрегиональ-
ного управления по Краснояр-
скому краю и Республике Тыве 
с дислокацией в Красноярске, 
Виталий Нетребко перешел во 
вновь созданную структуру. Там 
он также остался заместителем 
и какое-то время в том числе ис-
полнял обязанности руководи-
теля. Опять же, кресло освобо-
дилось после того, как прежнего 
главу Андрея Калинина пойма-
ли с поличным при получении 
крупной взятки от директора 
коммерческой компании, за-
нимавшейся экологическим 
аудитом. В конце 2019 года по-
явилось уже Енисейское меж-
региональное управление Ро-
сприроднадзора, объединившее 
красноярско-тувинское подраз-
деление с управлением по Рес- 
публике Хакасии, и Нетребко 
стал его первым руководителем 
в статусе «и.о.». На этом посту 
он отметился тем, что выставил 
горно-металлургической компа-
нии «Норникель» астрономиче-
ский штраф в размере 148 млрд 
рублей за негативное воздей-
ствие на окружающую среду. 
Причем занял по этому пово-
ду непримиримую позицию и 
стоял на своем до конца, даже 
когда «Норникель» стал наста-
ивать на снижении штрафа на 
20-70% якобы из-за неточности 
методики расчета ущерба. А че-
рез два года Виталий Нетребко 
переместился на позицию зам- 
руководителя того же Енисей-
ского управления, на которой 
и работал последние три года 
до перевода в Самару.

По словам экспертов, самарско-
ульяновскому управлению Рос- 
природнадзора, которое после 
реорганизации то и дело лихора-
дит, и в самом деле нужна пере-
загрузка с новым руководителем. 
Собеседники «СО» рассчитыва-
ют на то, что Виталий Нетребко 
станет той новой метлой, при 
которой ведомство начнет ра-
ботать более эффективно, чем 
при прежнем руководителе. «При 
Юлии Хлыниной управление Рос- 
природнадзора работало не пло-
хо и не хорошо. Так что трудно 
себе представить, что при сме-
не руководства подразделение 
станет работать хуже», - убеж-
ден председатель региональной 
общественной организации по 
экологии и охране окружающей 
среды «Экологический контроль 
Самарской области» Николай 
Вашуркин.

По его мнению, проблемы, 
которые в настоящее время ис-
пытывает межрегиональное 
управление, в первую очередь 
обусловлены многочисленными 
изъянами в кадровой политике 
его руководства. «Из опытных 
работников практически ни-
кого не осталось, - утверждает 
Вашуркин. - Кто-то вышел на 
пенсию, кого-то уволили, а кто-
то уволился сам по состоянию 

здоровья или в силу усталости. 
Теперь там работает молодежь, 
но ей пока недостает опыта и 
квалификации». «Там сейчас 
крайне мало профессиональных 
специалистов, - вторит предсе-
датель правления Социально-
экологического союза Тольят-
ти Андрей Крючков. - Многие 
должности заняли юристы, но 
для работы в Росприроднадзо-
ре недостаточно быть юристом, 
там еще нужны специальные 
знания и природоохранная мо-
тивация».

Эксперты также отмечают, 
что объединенное управление 
сейчас закрыто для диалога, 
тогда как проблем и нерешен-
ных вопросов и в Самарской, и 
в Ульяновской областях предо-
статочно. «На управление по-
ступает очень много жалоб от 
природопользователей. Пото-
му что их обращения остают-
ся без ответов. А предприятия 
проверяют, но ничего не на-
ходят», - говорят собеседники 
«СО». «У природопользователей 
и плательщиков за негативное 
воздействие очень много вопро-
сов, но на эти вопросы они не 
могут получить ответы», - под-
тверждает и эколог Дмитрий 
Семенов. «Необходимость на-
вести порядок в вопросах охра-
ны природы назрела уже давно, 
особенно в малых городах, - ука-

зывает Андрей Крючков. - С Рос- 
природнадзором мы никак не 
взаимодействуем, он нас никогда 
не привлекал к решению каких-
либо экологических проблем. 
Возможно, с кадровыми изме-
нениями в ведомстве ситуация 
с экологическими нарушениями 
изменится в лучшую сторону». 
Ульяновский эколог Александр 
Брагин также считает, что преж-
нее руководство Росприроднад-
зора не уделяло должного вни-
мания претензионной работе 
по взысканию ущерба, в част-
ности с владельцев несанкцио-
нированных свалок, небрежно 
следило за водными объектами 
и недропользователями. Тогда 
как у Виталия Нетребко есть 
положительный опыт в этом на-
правлении.

В то же время в назначении 
в самарско-ульяновское управ-
ление варяга из Красноярска 
собеседники «СО» видят как 
плюсы, так и минусы. Плюс, по 
их мнению, заключается в том, 
что пришедший со стороны спе-
циалист, как правило, не имеет 
налаженных связей, в том числе 
коррупционных, и не аффилиро-
ван с какими-либо промышлен-
ными группами и предприятия-
ми. А минус в том, что человек 
не знает местной специфики, 
так что ему сложнее понять весь 
спектр проблем. 

кИрИЛЛ бИджаНОВ

жДут ИзМененИй

Нового главу самарско-ульяновского управления Росприроднадзора прислали 
налаживать работу заново

назначение

Нетребко отрулит

ВИтаЛИй НЕтрЕбКО 

родился 10 апреля 1973 года  •
в г. усть-каменогорске казахской сср

в 1997 году окончил красноярскую  •
государственную архитектурно-
строительную академию 
по специальности «водоснабжение 
и водоотведение» с присвоением 
квалификации «инженер-строитель»

в 2004-2018 гг. - заместитель  •
руководителя управления 
росприроднадзора 
по красноярскому краю

с июня 2017-го по май  •
2018 года - и.о. руководителя 
управления росприроднадзора 
по омской области

в 2018-2019 гг. - заместитель  •
руководителя, и.о. руководителя 
межрегионального 
управления росприроднадзора 
по красноярскому краю 
и республике тыве

с октября 2019-го по май  •
2021 года - и.о. руководителя 
енисейского межрегионального 
управления росприроднадзора

с августа 2021-го по август  •
2024 года - заместитель руководителя 
енисейского межрегионального 
управления росприроднадзора

с 1 августа 2024 года - руководитель  •
межрегионального управления 
росприроднадзора по самарской 
и ульяновской областям

награжден почетными грамотами  •
Министерства природных ресурсов 
россии и губернатора красноярского 
края, нагрудными знаками 
«отличник охраны природы», 
«отличник водного хозяйства», 
«Почетный работник охраны 
природы», «Почетный работник 
водного хозяйства»

ВИтаЛИй НЕтрЕбКО зарекомендовал себя на других территориях как антикризисный 
менеджер, поэтому неудивительно, что именно его прислали наводить порядок 
в самарском управлении росприроднадзора

АД
м

Ин
ИС

Тр
АЦ

Ия
 Г

УБ
ер

нА
То

рА
 к

рА
Сн

о
яр

Ск
о

Го
 к

рА
я

что касается Юлии хлыниной, то она пока вернулась на прежнюю 
должность заместителя руководителя. впрочем, источники «со» про-
чат ей продолжение карьеры не в росприроднадзоре, а в правитель-
стве самарской области. По одной из версий, она якобы претендует на 
пост министра сельского хозяйства и продовольствия региона, по дру-
гой - ее стоит ждать во вновь создаваемом министерстве природных 
ресурсов и экологии. уточнить у самой хлыниной, насколько данная 
информация соответствует действительности, «со» на момент сдачи 
номера не удалось. Между тем председатель правления социально-
экологического союза тольятти Андрей крючков категорично заявил 
«со»: «не надо хлынину оставлять в росприроднадзоре, пусть ее от-
правят куда подальше».
в то же время виталий нетребко может оказаться не единственным новым 
назначенцем в самарско-ульяновском управлении росприроднадзора. 
По данным ульяновского портала 73online.ru, одним из заместителей 
нового руководителя может стать некий не называемый пока чинов-
ник из управления росприроднадзора по республике саха (Якутия), 
который будет курировать ульяновскую область. По информации из-
дания, назначение состоится в ближайшее время. сейчас обязанности 
ульяновского заместителя исполняет наталья Яшина.

карьера 

хЛынИной ПрочАт 
МИнИстерское кресЛо
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Дума Новокуйбышевска со-
гласовала выделение почти 
7 млн рублей из городского 
бюджета на проведение неких 
социологических исследований 
с пока неясным предназначе-
нием и представляющейся со-
мнительной эффективностью. 
При этом большинство депута-
тов совершенно проигнориро-
вали доводы о том, что более 
рачительно было бы напра-
вить эти средства на решение 
инфраструктурных проблем 
многодетных семей в поселке 
Семеновка. На парадоксальную 
ситуацию попытался было об-
ратить внимание муниципаль-
ных депутатов и лидер самар-
ских коммунистов, вице-спикер 
губернской думы Алексей Ле-
скин, но услышан не был.

В понедельник, 29 июля, 
депутаты думы Новокуйбы-
шевска утвердили изменения 
в городском бюджете. Посту-
пившие в казну дополнитель-
ные средства парламентарии 
распределили по муниципаль-
ной программе «Содействие 
самоуправлению районов г.о. 
Новокуйбышевск», в общей 
сложности ассигнования пре-
высили 13 млн рублей. Из них 
6,7 млн предусматривается 
на проведение социологиче-
ских исследований, а 6,4 млн - 
на освещение деятельности 
местной администрации и ее 
структурных подразделений 
на телевидении (5,39 млн) и 
в печатных СМИ (1 млн).

По сути дела, у этих денег 
один конкретный получатель - 
МБУ «Центр содействия само-
управлению районов» (МБУ 
«ЦССР»), подконтрольное ад-
министрации Новокуйбышев-
ска. Это учреждение выступает 
разработчиком и исполнителем 
(читай - оператором) соответ-
ствующей муниципальной про-
граммы. Формально МБУ отве-
чает за содействие населению 
в решении вопросов местного 
значения, но фактически обслу-
живает мэрию и думу города, 
в том числе заказывая для них 
информационную поддержку в 
местных СМИ. По его линии фи-
нансируются, например, ООО 
«Редакция ТВН» («Новокуйбы-
шевское телевидение») и ЗАО 
«Наше время» - издатель одно-
именной газеты, которая, как 
уже писало «СО», за счет этих 
средств даже потеснила офици-
альный рупор новокуйбышев-
ской мэрии - муниципальную 
газету «Вестник». По данным 
системы «СПАРК-Интерфакс», 
в 2023 году ЗАО «Наше время» 
получило от МБУ «ЦССР» три 
контракта на общую сумму 
3,79 млн рублей, все - на под-
готовку и размещение в газете 
«Наше время» информацион-

ных материалов о деятельно-
сти органов муниципальной 
власти. ООО «Редакция ТВН» 
за тот же период подписало с 
муниципальным учреждением 
четыре контракта общей стои-
мостью более 14 млн рублей - 
на те же цели, но в эфире теле-
канала. В 2024 году у «Нашего 
времени» по линии МБУ еще 
два контракта на 3,69 млн руб- 
лей, а у телекомпании - тоже 
два контракта почти на 12 млн. 
Очевидно, что новый транш в 
размере 6,4 млн рублей, одо-
бренный новокуйбышевскими 
депутатами, также будет рас-
пределен МБУ «ЦССР» между 
этими же компаниями.

Но если тендеры на освеще-
ние деятельности чиновников - 
обычное дело для МБУ, то вот 
проведение социологических 
исследований оно прежде не 
заказывало. По крайней мере, 
в системе «СПАРК-Интерфакс» 
данных об этом «СО» не обна-

ружило. Между тем теперь на 
это направление понадобилось 
сразу 6,7 млн рублей бюджет-
ных средств. С чего вдруг? От-
вета на этот вопрос пытались 
добиться депутаты гордумы от 
КПРФ, на заседании 29 июля 
попросившие чиновников мэ-
рии подробно пояснить, что 
это за исследования и почему 
на их проведение требуется 
такая крупная сумма. «В ответ 
чиновники пространно рас-
сказали об экспертизах, про-
фориентации молодежи, пла-
нах на будущее, да и вообще, 
мол, чтобы двигаться вперед, 
нужно понимать и знать, какие 
проблемы беспокоят жителей 
города», - приводит позицию 
мэрии в своих соцсетях при-
сутствовавший на заседании 
первый секретарь Самарско-
го обкома КПРФ, вице-спикер 
Самарской губернской думы 
Алексей Лескин, представля-
ющий в региональном пар-

ламенте Новокуйбышевский 
округ №5.

Собственно, Лескин и вывел 
в публичную плоскость дискус-
сию о том, насколько обосно-
ванно и рачительно тратить 
средства городского бюджета 
на социологические опросы и 
прочие замеры общественного 
мнения. Выступая на заседании 
думы Новокуйбышевска, лидер 
самарских коммунистов при-
звал уйти от «эфемерных ис-
следований» и заняться реаль-
ными делами. Сумму в 6,7 млн 
рублей он предложил направить 
на выполнение наказов жите-
лей, а именно обеспечить ин-
фраструктурой и подъездными 
путями 577 земельных участков 
в поселке Семеновка, выделен-
ных многодетным семьям. Тем 
более что есть соответствующее 
предписание прокуратуры, ко-
торое до сих пор не исполнено 
новокуйбышевскими чиновни-
ками, и, как следствие, надзор-
ное ведомство было вынуждено 
обратиться в суд с требовани-
ем провести необходимые ком-
муникации в Семеновке. «Эти 
деньги пошли бы на софинан-
сирование, а дальше нужно убе-
дить область и получить допол-
нительные средства на дороги 
и коммуникации», - заключил 
Алексей Лескин. 

Однако эти аргументы не 
сумели переубедить депута-
тов, и, несмотря на развернув-
шиеся жаркие дебаты по это-
му поводу, гордума все равно 
большинством голосов напра-
вила почти 7 млн рублей на 
проведение социологических 
исследований. На итоговом 
голосовании «против» высту-
пили лишь три депутата от 
КПРФ, 20  были «за». По словам 
Алексея Лескина, 6,7 млн - это 
огромная сумма. «Я предложил 
провести социологическое ис-
следование одной компании, 
которая работает в областном 
масштабе. Так они запросили 
300 тысяч рублей и пообеща-
ли за эти деньги раскрыть лю-
бую тему. А здесь 6,7 млн - не 
многовато ли?» - недоумева-
ет Лескин.

Президент Фонда социаль-
ных исследований Владимир 
Звоновский также не пони-
мает, откуда взялась такая 
цифра: «Почти 7 млн рублей 
на проведение соцопросов - 
гигантская сумма для любо-
го муниципалитета. В Ново-
куйбышевске на эти деньги 
можно опросить буквально 
каждого жителя. Эти затраты 
сопоставимы даже не с опро-
сом, а с социологическим ис-
следованием полного цикла, 
причем всероссийского уров-
ня. То есть с фокус-группами, 
разбивкой по сферам занято-
сти (рабочие, бюджетники, 
индивидуальные предприни-
матели) и последующим де-
тальным отчетом. Допустим, 
с ответом на вопрос: «Каков 
имидж Новокуйбышевска в 
стране?» 

отДеЛ пОЛИтИКИ

коММунИкАцИИ И ДороГИ ПоДожДут

Новокуйбышевские депутаты предпочли отдать бюджетные миллионы социологам, а не многодетным

парадокс

«Грамотно» расставили 
приоритеты

прОбЛЕмы мНОГОдЕтНых сЕмЕй, 
похоже, мало интересуют депутатов 
думы новокуйбышевска, им куда важнее 
жизнерадостные отчеты на основе 
дорогостоящих соцопросов. вопрос 
в том, каким в итоге будет уровень 
удовлетворенности жителей города 
достижениями местных властей при таком 
подходе
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аЛЕКсЕй 
ЛЕсКИН,
заместитель 
председателя 
Самарской 
губернской 
думы, первый 
секретарь 
Самарского 
обкома КПРФ

6,7 млн рублей - это огромная сумма. одной компании, которая 
работает в областном масштабе, я предложил провести 
социологическое исследование. они сказали: 300 тысяч 
рублей, несколько параметров, раскроем любую тему. здесь 
же 6,7 млн - не много ли? Я поддерживаю коллег-депутатов и 
предлагаю направить эту сумму на то, чтобы начать заводить 
хоть какую-нибудь инфраструктуру в поселок семеновка, 
где 577 многодетных семей получили земельные участки. 
Мы знаем, что прокуратура сначала вышла с предписанием, 
которое не было исполнено, а потом обратилась в суд, и 
администрация города новокуйбышевска в этом процессе 
заявлена в качестве третьего лица. Эти деньги пошли бы 
на софинансирование - мы даем 6,7 млн рублей, а дальше 
разговариваем с врио губернатора и показываем, что хоть 
что-то начали делать для многодетных семей. Поэтому я еще 
раз обращаюсь к депутатам с просьбой перераспределить эту 
сумму на реальные дела для многодетных семей вместо того, 
чтобы пускать ее на странные, эфемерные исследования.

Фрагмент выступления на заседании думы новокуйбышевска 29 июля 2024 года

На чтО дЕпутаты думы 
НОВОКуйбышЕВсКа рЕшИЛИ 
НапраВИть бюджЕтНыЕ 
срЕдстВа 

6,7 млн рублей - на проведение  •
социологических исследований

5,391 млн рублей - на освещение  •
деятельности органов 
муниципальной власти в телеэфире

1 млн рублей - на освещение  •
деятельности органов 
муниципальной власти в печатной 
прессе

577 
участКОВ 

для многодетных в поселке 
семеновка так и останутся 
без коммуникаций, пока 
новокуйбышевские власти будут 
исследовать общественное мнение 
о положении дел в городе
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На минувшей неделе уполно-
моченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова по-
сетила Самару. Визит оказал-
ся очень насыщенным. За два 
дня федеральный омбудсмен 
провела ряд рабочих встреч, 
посетила пункт временного 
размещения эвакуированных 
из новых регионов граждан и 
выступила на коллегии Феде-
ральной службы судебных при-
ставов. В целом был отмечен 
положительный тренд в реше-
нии в регионе многих право-
защитных вопросов.

Свой визит в Самару Татьяна 
Москалькова начала с посеще-
ния пункта временного разме-
щения эвакуированных граждан 
в гостинице «Старт». На сегод-
няшний день здесь проживают 
93 человека. Это жители не 
только Донецкой и Луганской 
народных республик, но также 
Харьковской области Украины. 
Большинство из них уже явля-
ются гражданами России. На 
встрече с вынужденными пе-
реселенцами уполномоченный 
обсудила проблемы перерасче-
та пенсии и переоформления 
собственности, оставшейся у 
них на малой родине. Особое 
внимание Татьяна Москалько-
ва уделила условиям прожива-
ния и питания, медицинскому 
обслуживанию, а также орга-
низации досуга детей и предо-
ставлению им возможности про-
должить обучение. «Благодаря 
совместной работе властей, 
общественных организаций 
и волонтеров в ПВР удалось 
создать атмосферу поддержки 
и заботы, - поделилась впечат-
лениями высокая гостья. - Все 
задачи по обеспечению прав 
и потребностей эвакуирован-
ных решаются в оперативном 
порядке».

В свою очередь уполномо-
ченный по правам человека 
в Самарской области Ольга 
Гальцова сообщила, что лю-
дей прежде всего волнует воз-
можность назначения пенсии, 
когда утрачены все архивные 

документы. «По этим вопро-
сам мы оказываем постоянную 
юридическую поддержку, - под-
черкнула омбудсмен. - В пункте 
временного размещения мы не 
только проводим консультации, 
но и оказываем действенную 
помощь в подготовке исковых 
документов».

Следующим пунктом рабочей 
программы Татьяны Москаль-
ковой стала встреча с врио гу-
бернатора Вячеславом Федори-
щевым. Стороны рассмотрели 
целый спектр правозащитных 
вопросов, касающихся работы 
транспорта, обеспечения лю-
дей жильем при переселении 
из аварийного фонда, экологии 
и качества жизни, поддержки 
участников СВО и членов их 
семей. Поднятые на встрече 
проблемы, в том числе по рабо-
те медицинских и социальных 
учреждений, будут решаться 
с поддержкой государства. По 
словам Вячеслава Федорищева, 
регулярное взаимодействие с 
уполномоченным по правам 
человека в РФ позволяет всем 
жителям Самарской области 
чувствовать себя «надежнее 
и спокойнее». «У нас работает 
очень сильный ваш предста-

витель, уполномоченный по 
правам человека в Самарской 
области. Мы в постоянном кон-
такте, обсуждаем все насущные 
вопросы», - подчеркнул глава 
региона.

Встреча Татьяны Москалько-
вой с прокурором Самарской 
области Сергеем Берижицким 
была посвящена обращениям 
жителей региона, связанным с 
соблюдением прав человека в 

системе уголовных правоотно-
шений. В этих обращениях, в 
частности, выражается несогла-
сие с избранием самой строгой 
меры пресечения - заключении 
под стражу - в отношении об-
виняемых женщин, имеющих 
несовершеннолетних детей. 
И федеральный, и региональ-
ный омбудсмены полагают, 
что в ряде случаев достиже-
ние целей, предусмотренных 

уголовно-процессуальным за-
конодательством, возможно 
путем применения более мяг-
ких мер пресечения, предусмо-
тренных УПК РФ.

Также Татьяна Москалькова 
встретилась с председателем 
Самарской губернской думы 
Геннадием Котельниковым. 
Стороны обсудили перспективы 
совместной работы на регио-
нальном уровне, направленной 
на повышение гарантий прав и 
свобод человека. «Очень важ-
но, что у института государ-
ственной правозащиты есть 
возможность реализовывать 
законодательную инициативу, 
опираясь на обращения граж-
дан», - подчеркнула уполно-
моченный. 

Кроме того, Татьяна Мо-
скалькова выступила на засе-
дании коллегии Федеральной 
службы судебных приставов, 
посвященной исполнению со-
циально значимых категорий 
исполнительных документов, 
связанных с обеспечением прав 
детей на получение алиментов 
и восстановлением законных 
интересов граждан. Как от-
метила федеральный омбудс- 
мен, только в этом году к ней 
поступило 550 обращений по 
этой теме - от ситуаций, ког-
да человека ошибочно прини-
мают за должника, до просьб 
помочь взыскать алименты. 
А сдерживающим фактором 
для потенциальных неплатель-
щиков послужит реестр долж-
ников по алиментам, создание 
которого одобрено Госдумой 
по инициативе Татьяны Мо-
скальковой. 

Уполномоченный по правам 
человека в РФ выразила готов-
ность к расширению практики 
проведения совместных при-
емов граждан государствен-
ными правозащитниками и 
ФССП России, которые в Са-
марской области проводятся 
на системной основе, а также 
к совместной работе в сфере 
совершенствования законода-
тельства. «Мы выполняем об-
щую задачу - защищаем права 
граждан», - подчеркнула Татья-
на Москалькова. 

укреПЛЯЮт взАИМоДействИе

Два дня в Самарской области работала федеральный уполномоченный Татьяна Москалькова

событие

Защищают права граждан

отДеЛ пОЛИтИКИ
КаК ОтмЕтИЛ 
врио губернатора 
вячеслав 
Федорищев, 
органы власти 
и аппарат 
уполномоченного 
работают в связке, 
которая позволяет 
жителям 
самарской области 
чувствовать 
себя уверенно 
и спокойно
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Предпочел банкротство
Владельцу «Ямалдорстроя» насчитали в Самаре алиментов на 1,033 млрд рублей

ГАйнутДИнову нАПоМнИЛИ о роДИтеЛьскоМ ДоЛГе 27 Лет сПустЯконфликт

ЛЮДМИЛА НИКОЛаЕВа

Самарский областной суд на 
этой неделе должен рассмотреть 
дело о взыскании алиментов с 
создателя АО «Ямалдорстрой» 
Марса Гайнутдинова. Татьяна 
Гайнутдинова пытается взы-
скать долг в размере 1,033 млрд 
рублей, из которых собственно 
алименты составляют малую 
толику. Г-н Гайнутдинов, у ком-
пании которого два года назад 
возникли проблемы с налого-
вой службой, может избежать 
новых обязательств в рамках 
дела о самобанкротстве.

Миллиардные претензии Та-
тьяны Гайнутдиновой связаны 
прежде всего с давностью исто-
рии, ставшей поводом для судеб-
ного процесса. Свое начало эта 
история берет в середине 1990-х, 
когда будущий миллионер  
и партнер крупнейших россий-
ских компаний был менеджером 
в АО «Олива» и занимался биз-
несом по экспорту шкур круп-
ного рогатого скота. 

В Челябинске Марс Гайнутди-
нов жил в гражданском браке с 
Галиной Заболуевой. В январе 
1995 года у пары родилась дочь 
Татьяна, которую Марс Гайнут-
динов сразу признал своей. Од-
нако на тот момент отношения 
в паре были уже далеки от иде-
альных, говорит представитель 
Татьяны Гайнутдиновой в суде 
Эльнур Гамбаров. И женщина 
вскоре предпочла уйти из се-
мьи с дочерью на руках, кото-
рой на тот момент было всего 
несколько месяцев. 

Галина Заболуева вернулась в 
Самарскую область и уже здесь 
обратилась в Промышленный 
районный суд с иском о взы-
скании алиментов. По решению 
этого суда в 1996 году было воз-
буждено исполнительное про-
изводство, в рамках которого 
работодатель перечислил всего 

Сложившаяся судебная практика позволяет взы-
скивать задолженность по алиментам за срок, пре-
вышающий три года с момента обращения в суд, 
но только в случае предоставления доказательств 
того, что должник уклонялся от их уплаты. Как 
правило, для доказательства данных фактов не-
обходимо пояснить суду, какие действия взыска-
тель предпринимал для взыскания и что должник 
на эти действия никак не реагировал. 

При этом размер взыскиваемых алиментов 
определяется в процентах от всех видов доходов 
или в твердой денежной сумме, либо и то и другое 
одновременно. Поэтому если должник обладает 
огромным доходом и алименты взысканы в про-
центном соотношении от этого дохода, то сумма 
может быть довольно большая. 

В настоящий момент есть неопределенность по 
вопросу, кто должен быть взыскателем алимен-
тов после достижения ребенком совершенноле-
тия. То есть существуют судебные акты, согласно 
которым после достижения 18 лет взыскателем 
выступает родитель, который ребенка содержал, 
а в некоторых случаях и сам совершеннолетний 
ребенок. Верховный суд РФ склоняется к тому, 
что взыскание задолженности по алиментам но-
сит компенсационный характер и с иском дол-
жен обращаться родитель, который нес расходы 
на содержание ребенка. 

Если должник стал банкротом, то требования 
по алиментам включают в первую очередь кре-
диторов и после завершения процедуры данная 
задолженность не списывается. Таким образом, 
если бы [районный] суд удовлетворил требова-
ния, то у должника появился бы кредитор первой 
очереди, который с учетом размера задолженно-
сти, скорее всего, полностью контролировал бы 
процедуру банкротства должника.

марс ГайНутдИНОВ 

родился и вырос в селе Мансурово  •
курганской области, где его отец 
руководил колхозом «красная заря». 
спустя много лет, будучи уже владельцем 
«Ямалдорстроя», в 2009 году, Гайнутдинов-
младший построил в родном селе мечеть, 
которую в честь отца назвал «Мечеть 
Ахмета».

свое состояние заработал, уехав на  •
север. создал Ао «Ямалдорстрой». 

Лауреат ежегодной национальной  •
премии «за безупречную деловую 
репутацию» в рамках проекта «Лидеры 
экономики россии».

Благотворительная деятельность была  •
оценена премией «Меценат столетия».

Лауреат всероссийской премии  •
«руководитель года-2008», национальной 
премии «за безупречную деловую 
репутацию», проекта «Лидеры экономики 
россии» (2009), премии «Меценаты 
столетия», за служение идеалам добра 
и милосердия (2009). 

Лауреат премии «человек года-2016» -  •
за развитие строительства объектов 
нефтегазодобывающей отрасли и вклад 
в социальную сферу и др. 

в 2021 году русский биографический  •
институт включил его имя в список 
«Люди и события 2021 года».

в 2021 году награжден медалью  •
«участнику военной операции в сирии», 
в мае 2022 года - знаком «Почетный 
строитель россии».

два платежа, а потом сослал-
ся на невозможность испол-
нять решение суда из-за ареста 
счетов. После нескольких лет 
бесплодных попыток добиться 
взыскания алиментов Галина 
Заболуева потеряла надежду и 
отказалась от них. Но дочери, 
по словам Эльнура Гамбарова, 
предпочла говорить только хо-
рошее об отце, в какое-то время 
познакомила их друг с другом 
(но и после этого виделись они 
лишь раз в несколько лет).

Лишь в прошлом году мать 
призналась, что после 1996 года 
и вплоть до совершеннолетия 
дочери она не получала от него 
больше никаких средств на ее 
содержание и воспитание, даже 
когда Гайнутдинов стал весьма 
состоятельным и влиятельным 
человеком в Челябинской обла-
сти. При том что его годовой до-
ход, когда дочь училась в школе, 
исчислялся уже миллионами и 
десятками миллионов рублей. 
Узнав о том, что отец алимен-
тов не платил, Татьяна Гайнут-
динова обратилась с иском в 
Промышленный районный суд 
Самары.

Изначально в ее заявлении 
значилось 7,11 млн рублей. Но 
за время рассмотрения дела, 
с учетом данных, полученных 
по запросу суда из ФНС и СФР, 
сумма выросла до 19,3 млн ру-
блей. Уже на нее «приросли» 
неустойка за неисполнение обя-
зательств, индексация, процен-
ты за незаконное пользование 
чужими деньгами. Достаточно 
обстоятельно исследовав дело, 
районный суд тем не менее от-
казал в удовлетворении иска, 
в связи с чем была подана апел-
ляционная жалоба.

По словам Эльнура Гамбаро-
ва, дело в любом случае пере-
шло бы в областную инстанцию. 

«Если бы мы выиграли это дело, 
то в апелляцию пошла бы дру-
гая сторона», - говорит юрист. 
Он полагает, что на самом деле 
районный суд проделал боль-
шую работу, сделав запросы 
практически во все нужные 
инстанции (в том числе по до-
ходам Марса Гайнутдинова), 
проверив все расчеты и тем 
самым обеспечив дело дока-
зательной базой. Характерно, 
что если в первой инстанции 
ответчик своего представителя 
не направлял, то во второй его 
юрист уже появился. Как бы то 
ни было, ни Марс Гайнутдинов, 
ни его представители на мо-
мент подготовки в печать дан-
ного номера «СО» на вопросы 
редакции не ответили.

Эксперты полагают, что иск 
в итоге может быть удовлетво-
рен, пусть и не на всю сумму. 
«Законодатель не устанавлива-
ет ограничения размера али-
ментов, взыскиваемых на не-
совершеннолетних детей. При 
определении размеров алимен-
тов учитывается размер дохода 
плательщика алиментов. Поэто-
му здесь не исключено удовлет-
ворение судом исковых требо-
ваний о взыскании с должника 
суммы задолженности, рав-
ной 1 млрд рублей», - говорит 
юрист практики разрешения 
частных споров АО АБ «Зем-
чихин и партнеры» Кристина 
Хайрулина. 

Адвокат Антон Бегеба акцен-
тирует внимание на необходи-
мости доказать, что должник 
уклонялся от уплаты алиментов: 
«Как правило, для доказатель-
ства данных фактов необходимо 
пояснить суду, какие действия 
взыскатель предпринимал для 
взыскания и что должник на 
эти действия никак не реаги-
ровал». 

По всей видимости, Марс Гайнутдинов все-таки не исклю-
чает, что иск к нему если не на всю сумму, то в какой-то 
части будет удовлетворен. во всяком случае Эльнур 
Гамбаров видит связь с иском, который поступил 
в этому году в Арбитражный суд Москвы от Марса 
Гайнутдинова о признании его несостоятельным (бан-
кротом). Бизнесмен заявил о долге перед кредитора-
ми в 180,55 млн рублей, который не может погасить, 
и 5 июля суд удовлетворил его заявление. в отношении 
Марса Гайнутдинова введена процедура реализации 
имущества гражданина.
в этот процесс уже вступила мать татьяны Гайнутдиновой, 
заявив о неисполненных обязательствах по алиментам. 
в случае признания ее требований по алиментам жен-
щина станет кредитором, имеющим право получить 
в первую очередь средства от должника. 
«При объявлении алиментоплательщика банкротом 
должник не освобождается от обязанности отчислять 

ежемесячно денежные средства с доходов на уплату али-
ментов, - поясняет кристина хайрулина. - Алиментные 
обязательства относятся к первой очереди реестра 
должника, это значит, что при распределении средств 
после продажи имущества долги по алиментам и сумма 
неустойки выплачиваются в первую очередь. если при 
этом долг по алиментам не будет погашен, он не сгора-
ет даже после признания должника банкротом. таким 
образом, алименты относятся к тем обязательствам, от 
которых не получится освободиться даже после успеш-
ного завершения процедуры банкротства».
Адвокат Антон Бегеба подтверждает, что от исхода дела о 
выплате элементов зависит и процесс банкротства Марса 
Гайнутдинова. в случае удовлетворения требования о 
выплате алиментов и неустойки «у должника появился 
бы кредитор первой очереди, который с учетом разме-
ра задолженности, скорее всего, полностью контроли-
ровал бы процедуру банкротства должника».

интрига

АЛИМенты МоГут ИзМенИть И хоД ДеЛА 
о сАМоБАнкротстве

точка зрения

аНтОН бЕГЕба, 
адвокат, 
председатель 
коллегии 
адвокатов 
«ОБКОМ»

Требования по алиментам 
включают в первую очередь 
кредиторов

www.agroinvest.com

спонсор  мобильной  версии  газеты
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Несмотря на то, что ребенок уже дав-
но достиг совершеннолетия, право на 
взыскание задолженности по алимен-
там не утрачивается. В таком случае 
обязательным аспектом является на-
личие решения суда о взыскании али-
ментов или соглашения об уплате али-
ментов. В случае если есть алиментное 
соглашение или исполнительный лист, 
но по вине должника никаких удержа-
ний не было, на возможность взыскания 
алиментов никакие сроки давности не 
распространяются.

Вместе с тем в практике имеют место 
случаи отказа во взыскании неустойки 
за несвоевременную уплату алиментов 
имевшим право на алименты, когда та-
кие требования предъявляются по ис-
течении трехлетнего срока с момента 
достижения совершеннолетия. 

Суд не вправе применять сроки ис-
ковой давности к отношениям по взы-
сканию задолженности и неустойки, 
если действует исполнительное произ-
водство по их взысканию. 

Но если получатель алиментных пла-
тежей не предпринимал никаких дей-
ствий для их взыскания, то суд откло-
нит такое требование. Также придется 
доказывать, что плательщик уклонялся 
от исполнения своих обязанностей.

Законодатель не устанавливает огра-
ничения размера алиментов, взыски-
ваемых на несовершеннолетних детей. 
При определении размеров алиментов 
учитывается размер дохода плательщи-
ка алиментов. Поэтому здесь не исклю-
чено удовлетворение судом исковых 
требований о взыскании с должника 
суммы задолженности, равной 1 млрд 
рублей.

Однако все же размер неустойки за 
несвоевременную уплату алиментов 
может быть уменьшен судом с учетом 
материального и (или) семейного по-
ложения лица, обязанного уплачивать 
алименты, если подлежащая уплате 
неустойка явно несоразмерна послед-
ствиям нарушения обязательства по 
уплате алиментов.

КрИстИНа 
хайруЛИНа, 
юрист 
практики 
разрешения 
частных 
споров АО АБ 
«Земчихин 
и партнеры» 

Источник: «сПАрк-Интерфакс»

выручка чистая прибыль 

в 2019 году 2 699 356 000 рублей 237 519 000 рублей

в 2020 году 3 505 036 000 рублей 103 151 000 рублей

в 2021 году 5 131 186 000 рублей 93 006 000 рублей

в 2022 году 8 015 114 000 рублей 133 211 000 рублей

в 2023 году 8 759 098 000 рублей 296 225 000 рублей

ФИНаНсОВыЕ пОКазатЕЛИ аО «ямаЛдОрстрОй»

Марс Гайнутдинов, по словам Эльнура Гамбарова, сейчас на-
ходится за пределами России. В 2022-2023 гг. в телеграм-каналах 
и некоторых СМИ появилась информация, что влиятельный биз-
несмен, который работал с крупнейшими нефтяными компани-
ями, был признан «Человеком года» и получал государственные 
награды, покинул страну. Если верить этим источникам, отъезду 
бизнесмена предшествовала сначала проверка налоговыми орга-
нами его компании, в результате чего «Ямалдорстрою» грозило 
доначисление налогов более чем на 1 млрд рублей. Потом сумма 
недоимки снизилась в 10 раз, но возникло уголовное дело уже в 
отношении сотрудников ФНС - за обещание решить проблемы 
компании с налоговой недоимкой. По другой версии, в действи-
тельности сумма в 1 млрд была частью мошеннической схемы, 
которую раскрыли в ФСБ, куда обратились представители «Ямал-
дорстроя». В реальности же никакого доначисления не было. 
Так или иначе, в итоге бенефициар «Ямалдорстроя» оказался за 
рубежом, а бывшие сотрудники ФНС - на скамье подсудимых. 
В феврале этого года один из них был приговорен к 14 годам 
колонии строгого режима, остальные получили от 4,5 до 7 лет. 
Между тем, по данным системы «СПАРК-Интерфакс», у компа-
нии имелось 11 дел об исполнительном производстве по нало-
гам на общую сумму в 2,48 млрд рублей, которые завершились 
взысканием всего лишь 95,7 млн.

НапраВЛЕНИя 
дЕятЕЛьНОстИ 
аО «ямаЛдОрстрОй» 

строительство, капитальный  •
ремонт нефтегазопроводов

дорожно-строительные  •
работы

строительно-монтажные и  •
пусконаладочные работы
Источник: сайт компании

- почему татьяна Гайнутдинова только 
в прошлом году обратилась в суд о взы-
скании алиментов? 
- она просто не знала о факте нарушения 
своих прав. Изначально это было дело 1996 
года. в суд обратилась мать татьяны, ко-
торая получила исполнительный лист, но 
сама татьяна не знала, что отец алименты 
не платит. об этом она узнала только в кон-
це 2023 года и сразу приняла меры к тому, 
чтобы отстоять свои права. 
Буквально через пару месяцев после это-
го Марс Ахметович подает иск о собствен-
ном банкротстве. Мы понимаем, что дол-
ги, которые указаны в этом заявлении, он 
себе «нарисовал». ни о каких кредитных 
картах речи не идет, потому что этот че-
ловек - олигарх, долларовый миллиардер. 
скорее всего, вся процедура направлена на 
то, чтобы не допустить выплату алиментов 
на миллиард.
Мы точно знаем, что когда он уезжал из 
россии, то все свои акции «Ямалдорстроя» 
продал задешево членам совета директоров 
и вышел из управления, но только формаль-
но. А фактически продолжает руководить 
компанией через акционеров. Это называ-
ется «контролирующее лицо». Юридически 
он сейчас никто, но «Ямалдорстрой» ра-
ботает, и он его контролирует, находясь 
за пределами рФ.
Из страны он уехал после возбуждения уго-
ловных дел, связанных с налоговыми про-
верками «Ямалдорстроя». Предполагаю, 
что кто-то дал информацию о нем во время 
расследования этих дел, что и побудило его 
покинуть россию. 
- Гайнутдинов проявлял себя каким-то 
образом во время рассмотрения дела в 
районном суде? 

- во время нашего процесса - нет. Мы пыта-
лись выйти с ним на мировое соглашение, 
разговаривали. он говорил: «Да-да, я приеду, 
мы поговорим». на самом деле он выбрал 
позицию, что называется, «помариновать» 
нас. но мы ждать не стали и, когда поняли, 
что он не готов к переговорам, заявили иск 
и включились в реестр кредиторов. 
в конце 1990-х, когда мать татьяны еще до-
бивалась взыскания алиментов, а он уже был 
влиятельным человеком, приставы ей пря-
мым текстом говорили: «ну вы понимаете, 
что это за человек, мы тут не будем что-либо 
делать». Фактически с ним была аффилиро-
вана вся челябинская область. И сейчас он 
сохраняет влияние там. Просто препятство-
вал в реализации судебных актов через при-
ставов. ей прямо говорили, что лучше от-
стать от него, все равно ничего не получит, 
потому что «кто вы и кто он». конечно, она 
решила держаться от него подальше. вы же 
понимаете, что в конце 1990-х у нас было со-
всем другое государство.
Мы понимаем степень его влияния. Понимаем, 
что он более 20 лет работал с крупнейшими 
нефтяными компаниями. но мы раньше вы-
стрела не падаем. Будем добиваться восста-
новления прав. 
- почему районный суд вам все-таки 
отказал? 
- Я думаю, что судья принял более-менее 
взвешенное решение. И каким бы оно ни 
было, его бы все равно обжаловали - не мы, 
так они. все равно оказались бы в областной 
инстанции. тут без вариантов. суд помог нам 
установить все обстоятельства дела. 
- Есть прецеденты, чтобы в рФ удовлет-
воряли иски по алиментам на столь круп-
ные суммы? 
- Дело жены и детей Абрамовича.

комментарий

суД ПоМоГ нАМ устАновИть все оБстоЯтеЛьствА ДеЛА

скандал

Налоги попутали

Между тем в ходе банкротного дела Марс Гайнутдинов сослался на 
наличие у него четырех несовершеннолетних детей. А в Гагаринском 
районном суде Москвы в 2023-2024 гг. рассматривалось еще два дела 
по алиментам к М.А. Гайнутдинову от двух разных женщин. в одном 
случае иск подала некая волохова М.н., в другом - Гайнутдинова М.н., 
которая в 2020 году также инициировала процесс о разделе совмест-
но нажитого имущества между супругами. Г-жа волохова пока потер-
пела неудачу - 19 июля ей было отказано в удовлетворении иска, как 
и г-же Гайнутдиновой в 2023-м.

нюанс

окАзАЛсЯ МноГоДетныМ отцоМ

мнение

эЛьНур 
ГамбарОВ, 
представитель 
Татьяны 
Гайнутдиновой

Закон не устанавливает 
ограничения размера алиментов

1,033
мЛрд рубЛЕй
алиментов 
взыскивает 
с создателя 
«Ямалдорстроя» 
Марса 
Гайнутдинова его 
дочь из самары

Фото:  izborsk-club.ru
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В Самаре больше половины 
мусорных площадок до сих пор 
не получили заключение Рос- 
потребнадзора о соответствии 
санитарно-эпидемиологическим 
требованиям. Еще хуже ситуа-
ция за пределами городов, где 
места накопления твердых ком-
мунальных отходов (ТКО) часто 
не отвечают никаким нормам 
чистоты, безопасности и удоб-
ства. По всей области усугубляет 
проблему дефицит как контей-
нерных площадок (КП), так и 
установленных на них накопи-
телей. Кто и как может и должен 
исправлять эту ситуацию? 

 За время мусорной реформы 
в Самарской области стало за-
метно больше мест накопления 
отходов. Если непосредственно 
перед началом 2019 года в терри-
ториальную схему обращения с 
ТКО было включено лишь 9800 
площадок (а в реальности оказа-
лось 13 471), то в этом году, по 
данным регоператора, погрузка 
производится уже с 25 524 адре-
сов. Таким образом, с 2019 года 
мест накопления ТКО и крупно-
габаритных отходов (КГО) ста-
ло больше почти в два раза - на 
12 тысяч. Часть из них исполь-
зовались, но не были учтены. 
Сопоставимо увеличилось и ко-
личество накопителей. Сейчас, 
по данным регоператора, это 
63 664 контейнера и 1515 бун-
керов. Таким образом, цифры 
говорят о заметном улучшении 
ситуации в отрасли обращения 
с твердыми коммунальными 
отходами. 

Тем не менее отношение насе-
ление к реформе до сих пор име-
ет негативный характер. В адрес 
управления Роспотребнадзора 
по Самарской области «система-

тически поступают обращения 
граждан на неудовлетворитель-
ное содержание контейнерных 
площадок (КП)», сообщили «СО» 
в федеральной службе. 

Люди жалуются на перепол-
ненность площадок, разбро-
санный вокруг мусор, сложно-
сти вывоза ТКО и т.д. В чем же 
причина? Почему при улучше-
нии объективных показателей 
чистота и безопасность площа-
док оставляют желать лучшего, 
вызывая, в общем-то, справед-

ливые нарекания и негатив со 
стороны граждан? 

Одних площадок 
не хватает, другие 
недоделаны 

На самом деле обустройство 
новых площадок хоть и сокра-
тило их дефицит, но полностью 
проблему не решило. По данным 
министерства энергетики и ЖКХ 
Самарской области, дополни-
тельно к имеющимся местам на-
копления необходимо устроить 
еще 1494 КП. Муниципалитеты 
заявляют еще более высокую по-
требность - более 3200 новых 
мест накопления. 

Каждая площадка должна 
отвечать санитарно-эпидеми- 

ологическим нормам. Однако 
даже те, что были обустроены 
во время реформы, не во всем 
соответствуют СанПиН. Многие 
не ограждены и не имеют на-
вес, асфальтовое или бетонное 
покрытие, уклон для отведения 
сточных вод, место для подъ-
езда и разворота мусоровозов, 
освещение. 

По этой причине многие ме-
ста накопления ТКО не согла-
сованы Роспотребнадзором. В 
Самаре, например, по данным 
на 1 июля этого года в реестре 
были учтены 4964 контейнер-
ные и бункерные площадки, из 
которых менее 45% согласова-
ны органами Роспотребнадзора. 
Всего же, по данным областного 
управления службы, с 2019 года 

ЛЮДМИЛА НИКОЛаЕВа

ПоЛучИЛось кАк всеГДА

Экономия на мусорных площадках обесценивает результаты реформы в Самарской области

ЖКХ

Дешево и нечисто

13 декабря 2023 года Президиум верховного суда рФ утвердил обзор 
судебной практики по делам, связанным с созданием и содержанием 
мест накопления. Из этого документа очевидно следует, что за обу-
стройство мест накопления отвечают именно муниципалитеты, тогда 
как за содержание кП - либо муниципалитеты, либо владельцы участ-
ков. насколько ответственно каждая из сторон относится к своим обя-
занностям, видно по состоянию площадок. 
Балансодержатели должны обеспечивать уборку площадки от мусо-
ра вне накопителей. на деле многие уклоняются от этой обязанно-
сти. «нарушения требований к содержанию площадок тко отмеча-
ются на территории всей области», - констатировали в управлении 
роспотребнадзора по самарской области. так, перевозчики каждую 
зиму сталкиваются с проблемой вывоза тко из-за нерасчищенных 
подъездов и вмерзших в снег и лед накопителей. 
органы местного самоуправления часто не заключают контракты на 
вывоз с незакрепленных территорий отходов, не относящихся к тко. 
Между тем в накопителях часто оказываются самые разные отходы, в 
том числе от благоустройства, строительства и ремонта. 
По-разному в муниципалитетах относятся и к обеззараживанию на-
копителей. По нормативам сроки помыва накопителей зависят от 
температуры воздуха и составляют от 5 до 30 дней. однако в реаль-
ности даже ежемесячный срок выдерживается редко. чем выше тем-
пература, тем чаще следует проводить и мероприятия по дератиза-
ции и дезинсекции (от 3 месяцев до 2 недель). но и эти требования 
соблюдаются нечасто. так, в администрации тольятти «со» сообщили: 
«Дератизационные мероприятия осуществляются ежемесячно, крат-
ность проведения помыва определяется климатическими условия-
ми и расстоянием от объектов нормирования». сходный ответ дали в 
жигулевске и нефтегорском районе. в поселениях Борского района 
дератизация проводится от 2 до 4 раз в год, а в красноармейском - 1-2 
раза в год. в волжском и ставропольском районах помыв и дератиза-
ция накопителей проводится не реже 2 раз в год. А в администрации 
октябрьска заявили: «Помыв и дератизация имеющихся накопителей 
не производится из-за отсутствия наличия дополнительных бункеров 
и контейнеров, которые должны устанавливаться на кП взамен бунке-
ров и контейнеров, вывозимых на помыв и дератизацию».

уборка 

ПорЯДкА МАЛо

ОсНОВНыЕ НарушЕНИя прИ 
ОбустрОйстВЕ И сОдЕржаНИИ 
мЕст НаКОпЛЕНИя 

несоблюдение расстояния  •
до нормируемых объектов 
(МкД, Ижс, детских и спортивных 
площадок, зданий и игровых, 
прогулочных и спортивных 
площадок и т.п.) в условиях 
сложившейся застройки

отсутствие подъездных путей •
отсутствие твердого (асфальтового,  •

бетонного) покрытия с уклоном 
для отведения талых и дождевых 
сточных вод

отсутствие ограждения с трех  •
сторон высотой не менее 1 метра

несоответствие установленным  •
требованиям количества 
контейнеров (бункеров) 
и их объемов 
Источник: ответ на запрос «со» 
управления роспотребнадзора 
по самарской области

КаК дОЛжНа сОдЕржаться Кп 

ежедневная уборка самой  •
площадки и прилегающей 
территории

Дезинсекция и дератизация •
Промывка контейнеров и бункеров  •

(вне территории кП)
зимой - очистка от снега и наледи •

ОбЕспЕчЕННОсть муНИцИпаЛИтЕтОВ самарсКОй ОбЛастИ пЛОщадКамИ И НаКОпИтЕЛямИ тКО

*Предоставлены данные с 2020 года 
**требуется обустройство площадок под кГо (количество не указано)
***организован поведерный сбор
Источник: данные муниципальных администраций в ответ на запросы «со» 

Места накопления тко (контейнерные и бункерные площадки) Потребность в новых 
накопителях (контейнерах 
и/или бункерах)

Муниципалитет обустроено с 2019 года требуется обустроить 
«с нуля»

требуют ремонта и/или 
реконструкции

самара - 125 300 -
тольятти* 129 - - -
кинель 11 2 - 112
новокуйбышевск 35 0 147
октябрьск 92 29 - 35
отрадный 15 10 41 200
Похвистнево 12 3 19 -
чапаевск 86 10 20 60
Алексеевский район 255 20 - 50
Богатовский район 387 ** 25 0
Борский район 158 10 85 29
волжский район 943 67 - 461
Большеглушицкий 256 23 6 37
Большечерниговский 208 20 5 35
Исаклинский район 345 198  - 80
кинельский район 134 25 30 545
красноармейский район 371 360 23 145
красноярский район н/д 176 19 499
нефтегорский район 203 35 0 236
сергиевский район 141 107 41 352
ставропольский район 519 162 206 206 
шенталинский район 73 *** - 190
шигонский район 197 67 - 229
всего - 23 муниципалитета 4570 1449 967 3501

пОКа 
В самарсКОй 
ОбЛастИ полно 
ненормативных 
площадок, 
на которые 
сваливается 
не только 
коммунальный 
мусор, во дворах 
Пермского края 
становится все 
больше мест 
накопления 
единого образца, 
где есть отсеки 
и для кГо, и для 
раздельного 
накопления 
отходов
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сКОЛьКО мОГут ЕщЕ ВЛОжИть В ИНФраструКтуру тКО В муНИцИпаЛИтЕтах
жигулевск. •  нужно создать 20 площадок, 

отремонтировать еще 20, приобрести 
500 контейнеров и под кГо - 10 бункеров. в районном 
бюджете на обустройство новых площадок заложен 
1 млн рублей, на закупку накопителей средства пока 
не предусмотрены. 

Кинель. •  на обустройство 2 площадок в 2024 году 
заложено 480 тысяч рублей. на приобретение 
12 бункеров и 100 металлических контейнеров 
заложен 1 млн рублей. 

Октябрьск. •  необходимо обустроить 29 кП, 
приобрести 5 бункеров и 30 пластиковых 
контейнеров. в 2024-2026 гг. финансирование 
не предусмотрено «в связи с тем, что бюджет принят 
с дефицитом». 

Отрадный. •  требуется создать 10 кП, 
отремонтировать - 41, закупить 200 металлических 
контейнеров. в городском бюджете на ремонт кП 
предусмотрен 1 млн рублей, в том числе 500 тысяч - 
из бюджета области. на приобретение контейнеров 
заложено 1,4 млн рублей (в т.ч. 616 тысяч - из 
местного бюджета, 800 тысяч - из областного). 

Новокуйбышевск. •  на ремонт 147 кП требуется 
29,3 млн рублей, но, по данным на конец мая, 
в муниципальной программе на содержание 
и ремонт существующих кП был предусмотрен всего 
1 млн рублей, на 2025 год - 12,2 млн рублей. 

похвистнево. •  в ремонте нуждаются 19 кП. в этом 
году будет приобретено 30 евроконтейнеров. 

чапаевск. •  необходимо создать 10 площадок, 
реконструировать 20, приобрести 50 накопителей 

под тко и 10 под кГо. на решение этих проблем 
в 2024-2025 гг. предусмотрено 1,835 млн рублей. 

Красноярский район. •  обустроить нужно 
176 площадок, реконструировать 19, приобрести 
64 бункера и 435 контейнеров. на решение этих 
проблем в 2024-2026 гг. заложено 6,47 млн рублей. 

алексеевский район. •  нужно создать 
20 площадок, приобрести 50 контейнеров. в этом 
году на строительство кП в районном бюджете 
запланировано 814 тысяч рублей. 

богатовский район. •  требуется ремонт еще 
25 площадок. Потребности в новых контейнерах 
нет - поселения приобрели их за свой счет. 

большеглушицкий район. •  нужно создать 
23 площадки, реконструировать 6, приобрести 
37 контейнеров и бункеров. средства 
в бюджете сельских поселений на 2024-2026 гг. 
не предусмотрены. 

большечерниговский район. •  обустроить нужно 
20 площадок, реконструировать 2, приобрести 34 
новых контейнера и 1 бункер. в бюджете 2024-
2026 гг. заложено 100 тысяч рублей. 

борский район. •  требуется отремонтировать 
либо реконструировать 85 площадок, закупить 
29 накопителей. в бюджете поселения Борское 
заложено 150 тысяч рублей, новоборского - 60 тысяч. 
Большое Алдаркино, Долматовка и Подгорное 
средства не закладывают, при том что у Большого 
Алдаркино есть потребность еще в одной площадке, 
у Долматовки и Подгорного - и в площадках, и 
в накопителях. 

Волжский район. •  требуется создать еще 
67 площадок, закупить 461 контейнер. Планируется 
реконструировать 64 площадки.

Исаклинский район. •  требуется обустроить 
198 площадок, приобрести 80 контейнеров 
и бункеров. на обустройство кП в местном 
и областном бюджетах на 2024-2026 гг. заложено 
по 600 тысяч рублей, на приобретение контейнеров - 
5263 рубля в местном бюджете и 100 тысяч - 
в областном.

Кинельский район. •  требуется создать 
25 площадок, реконструировать 30, приобрести 
476 контейнеров объемом 0,75 кубометра 
и 69 бункеров. на этот год в бюджете 
района предусмотрено 1,575 млн рублей, 
в т.ч. за счет участия в областной программе 
«совершенствование системы обращения с тко». 

Красноармейский район. •  необходимо обустроить 
36 площадок и реконструировать 23, приобрести 
145 накопителей. на этот год заложено только 
400 тысяч рублей на основании соглашения 
между областным минжкх и администрацией 
района о предоставлении субсидии, подписанного 
в феврале 2024 года. на 2025-2026 гг. средства пока 
не планируются. 

Нефтегорский район. •  требуется создать 
35 площадок. на создание и содержание кП в 2024-
2026 гг. закладывается порядка 260-265 тысяч рублей 
на каждый год. на закупку новых контейнеров 
заложено в этом году 176 тысяч рублей, при том 
что закупить нужно 236 контейнеров. 

сергиевский район. •  на начало этого 
года требовалось построить 107 площадок, 
отремонтировать 41, приобрести 
352 мусоросборника. Муниципальной программой 
«обращение с отходами на 2024-2026 гг.» 
предусмотрено 800 тысяч рублей на строительство 
новых кП и еще 700 тысяч - на приобретение 
накопителей. 

ставропольский район. •  необходимо обустроить 
162 площадки, реконструировать 99. Дополнительно 
требуется приобрести 206 накопителей. в районной 
программе «комплексное развитие жкх» 
запланирована покупка только 22 мусоросборников. 

шенталинский. •  Потребность в новых площадках 
оценивается как нулевая, так как в районе 
применяется поведерный способ сбора тко. нужны 
190 новых накопителей, но бюджет их закупку 
не предусматривает. 

шигонский район. •  необходимо 37 новых 
кП, подписан контракт на строительство 15. 
требуется приобрести 229 евроконтейнеров, 
из которых в этом году планируется закупить 
только 21. в этом году за счет областных средств 
район компенсирует 50% расходов на новые кП 
и 95% - на мусоросборники. на 2025 год районная 
программа «обращение с отходами производства 
и потребления» предусматривает расходы района 
в 170 тысяч рублей, на 2026-й - 179 тысяч. 
Источник: из ответов муниципальных образований 
на запросы «со»

сКОЛьКО стОИт 
ИНФраструКтура тКО 

~ 360 тысяч рублей требуется  •
на создание площадки накопления 
тко с 7 контейнерами 

70 000 рублей в среднем требуется  •
на закупку одного металлического 
бункера объемом 8 кубометров 
(вмещает до 5 тонн кГо)

16 000 рублей - минимальная  •
стоимость евроконтейнера для тко 
Источники: торговые процедуры 
и предложения поставщиков

КаК ВКЛадыВаются 
В ИНФраструКтуру тКО 
рЕГИОНы 

Нижегородская область 
1,116 млрд рублей выделено  •

на устройство кП и приобретение 
накопителей в 2019-2023 гг.

в 2024 году на устройство кП  •
направляется 260 млн рублей, 
на приобретение накопителей 
(контейнеров и бункеров) - 
49 млн рублей 

Итого с начала реформы -  •
1,425 млрд рублей 
самарская область 

145 млн рублей выделено  •
на устройство контейнерных 
площадок в 2019-2024 гг.
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ОрГаНы 
мЕстНОГО 
самО- 
упраВЛЕНИя 
часто 
не заключают 
контракты 
на вывоз 
с незакрепленных 
территорий 
отходов, 
не относящихся 
к тко

положительные заключения были вы-
даны на 15 401 площадку (то есть не-
многим более 60% от общего числа), 
отказные - на 1823. 

В 2023-2024 гг. за ненадлежащее 
обустройство мест накопления Рос- 
потребнадор объявил 180 предостере-
жений, в отношении органов местно-
го самоуправления направил четыре 
иска, два из которых суды уже удо-
влетворили. 

В управлении Роспотребнадзора по 
Самарской области выделили и самые 
распространенные нарушения, отме-
тив, что наиболее часто они встреча-
ются при обустройстве КП в Тольят-
ти, Ставропольском и Алексеевском 
районах. «Одной из причин можно 
назвать уплотнение жилой застрой-
ки в населенных пунктах Самарской 
области без учета и резервирования 
пространства для размещения инфра-
структуры для раздельного сбора, вре-
менного накопления, сортировки и 
перегрузки отходов, что не позволяет 
разместить КП без нарушения сани-
тарных правил», - говорится в ответе 
управления на запрос «СО».

Вследствие таких нарушений не-
избежными становятся как перебои в 
обслуживании такой площадки спец-
техникой, так и проблемы пользова-
ния ею и содержания. Причем если в 
городах контейнеры стоят, как прави-
ло, на асфальтированном покрытии, 
то в сельской местности это зачастую 
просто земля, а ведущий на такой 
участок путь может представлять из 
себя полевую дорогу в несколько ки-
лометров. 

Контейнеров мало, и каждый 
четвертый - собственность 
перевозчиков 

Частым нарушением при обустрой-
стве площадок является и недостаточ-
ное количество накопителей. Муници-
палитеты заявляют о потребности по 
меньшей мере в 14 200 контейнерах и 
640 бункерах. Это при том, что многие 
из установленных сейчас в Самарской 
области накопителей - собственность 
регионального оператора - ООО «Эко-
СтройРесурс» - либо перевозчиков. На 
старте реформы «ЭкоСтройРесурс» 
добровольно приобрел за свой счет и 
средства одного из перевозчиков 5500 
евроконтейнеров, чтобы наладить вы-
воз отходов с тех территорий, где во-
обще некуда было складировать му-
сор или баков было крайне мало. Эта 
статья расходов не была включена в 
тариф для населения, подчеркивает 
регоператор. И в последующие годы 
«ЭкоСтройРесурс» постоянно шел на-
встречу властям под заверения о бюд-
жетном прогнозировании затрат по 
накопителям на будущие периоды. 

В то же время немногие муници-
палитеты, которые по федерально-
му законодательству отвечают за 
организацию мест накопления ТКО, 
проявили должную инициативу. Как 
уже сообщало «СО», не все восполь-
зовались даже субсидиями, которые 
в 2019-2020 гг. выделяли областные 
власти на обустройство площадок 
и приобретение мусоросборников. 
«Большинство предприняли или еди-
ничные недостаточные решения, или, 
как Ставропольский район, вовсе не 
проводили работу в этом направле-
нии за 5 лет, - констатируют в ООО 
«ЭкоСтройРесурс». - Так, дефицит на-
копителей в Сызрани составлял более 
950 штук, что в переводе на объемы 
означает: около 1300 кубов твердых 
коммунальных отходов жители вынуж-
денно складировали на землю».

Отдельно стоит отметить, что на дан-
ный период каждый четвертый накопи-
тель - собственность перевозчика (что 
создает определенные риски в случае 
смены им территории деятельности). 
С учетом того, что ежегодно из строя 
выходит практически каждый деся-
тый мусорный бак (в том числе из-за 
поджогов и сброса строительных от-
ходов), в реальности потребность еще 
выше. Так, в Самаре ежегодно нужно 
заменять порядка 2500 накопителей. 
Между тем областной центр в 2022 
году приобрел лишь около 600 баков 
и только в 2023-м вышел на должный 
уровень в 2600 накопителей. 

Где взять столько денег 

Очевидно, что для решения опи-
санных проблем требуется соответ-
ствующее финансирование. В мест-
ных бюджетах таких средств нет. А 
помощь региона в решении этих во-
просов местного значения явно не-
достаточна. 

По данным областного министер-
ства энергетики и ЖКХ, с 2019 года 
было устроено 3017 КП, в том числе 
за счет 144,65 млн рублей из регио-
нального бюджета. На этот год мини-
стерству выделяется на обустройство 
площадок всего лишь 10 млн рублей. 
За эти деньги можно построить лишь 
25 небольших КП. 

В бюджете Самары на 2024 год пока 
также предусмотрено всего лишь 9,9 
млн рублей. При том что городу требу-
ется, как сообщили в мэрии в ответ на 
запрос «СО», 125 новых площадок. 

Другие регионы выделяют 
миллиарды 

Самарскую область часто срав-
нивают с Нижегородской, в кото-
рой проживает сопоставимое чис-
ло граждан и аналогичный уровень 

социально-экономического развития. 
В Нижегородской области сейчас на-
считывается сопоставимое количе-
ство мусорных площадок и накопи-
телей на них. А жалоб от населения 
все-таки меньше. 

В чем причина? Очевидно, в тех 
объемах финансовой поддержки ре-
формы, которые субъект направляет 
на эти цели. В Нижегородской области 
сейчас насчитывается более 26 тысяч 
площадок и 51 тысяча контейнеров, 
причем в правительстве региона под-
черкивают, что все они соответству-
ют СанПиН. 

На создание такой инфраструкту-
ры в 2019-2023 гг. из бюджета Ниже-
городской области были выделены в 
разы большие суммы, чем в Самар-
ской области, - 1,116 млрд рублей. В 
этом году - также благодаря участию 
бюджета Нижегородской области - бу-
дет создано еще 1125 КП и закуплено 
1994 накопителя. 

С 2019 года Нижегородская область 
регулярно закупает для муниципали-
тетов и накопители для раздельного 
сбора отходов (РСО). Федеральный 
центр принял решение оказать Ниже-
городской области помощь в закупке 
еще 1500 контейнеров под РСО. Сто-
ит напомнить, что такая помощь в 
2021 году была оказана и Самарской 
области, однако приобретенные за 
счет бюджета РФ желтые накопите-
ли более двух лет не выставлялись 
на площадки, так как регион не про-
работал организацию раздельного 
вывоза ТКО. 

Дизайн площадок имеет 
значение 

Внешний вид и порядок на местах 
накопления ТКО зависит не только от 
финансирования. Ряд регионов Рос-
сии, например, с особым вниманием 
относится к тому, на что именно уходят 
средства. В том числе как оборудуют-
ся контейнерные площадки. Позитив-
ным трендом сейчас является решение 
ограждать площадки со всех четырех 
сторон, чтобы свести к минимуму 
распространение отходов за пределы 
площадки. С фасадной стороны такое 
ограждение легко сдвигается, чтобы 
выкатить контейнеры к мусоровозу, 
после чего бак возвращается на свое 
место. Такие площадки сейчас можно 
увидеть практически повсеместно, на-
пример в Крыму. 

В Пермском крае по поручению 
губернатора Дмитрия Махонина уже 
несколько лет строят именно такие 
площадки единого образца. В этом 
году в Перми планируется обустроить 
еще 105 таких площадок с отсеками 
для КГО и раздельного накопления 
отходов. 
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Заместитель руководителя 
Администрации Президента 
РФ Максим Орешкин посетил 
Тольяттинский госуниверси-
тет, познакомился с научно-
инновационной инфраструк-
турой, включая технопарк ТГУ, 
а также с разработками ученых 
вуза в области автомобилестро-
ения и медицины.

На площадке технопарка рек-
тор Тольяттинского госуниверси-
тета Михаил Криштал рассказал 
Максиму Орешкину о запуске 
ряда производств, в том числе 
по изготовлению оборудования 
для ультразвуковой сварки, био-
резорбируемых имплантатов из 
магниевых сплавов, медицин-
ских изделий для остеосинтеза, 
ультразвуковых хирургических 
инструментов. Эти проекты 
ТГУ реализует с участием ин-
дустриальных партнеров - АО 
«АвтоВАЗ», ООО «МТК» (Санкт-
Петербург), ООО «МедТэк» (Мо-
сква) и других.

До 2031 года в России прод-
лится объявленное указом пре-
зидента РФ Владимира Путина 
Десятилетие науки и техноло-
гий. Оно призвано показать 
значимость роли ученых в обе-
спечении технологического 
суверенитета страны, а также 
потребность в инновационных 
идеях и научном потенциале 
исследователей. Для этого на 
государственном уровне при-
нимаются важные решения 
для стимулирования научно-
технического прогресса. 

ТГУ активно участвует в реа-
лизации сразу нескольких феде-
ральных проектов. В 2021 году 
вуз стал участником программы 
стратегического академического 
лидерства «Приоритет 2030». В 
декабре 2023 года ТГУ совмест-

но с АО «АвтоВАЗ» победили в 
конкурсе федерального про-
екта «Передовые инженерные 
школы» (ПИШ) с программой 
развития ПИШ «Гибридные и 
комбинированные технологии» 
(«ГибридТех»). Уже в сентябре 
2024 года в рамках ПИШ То-
льяттинский государственный 
университет начнет подготов-
ку высококвалифицированных 
инженеров.

«ПИШ в ближайшие годы бу-
дет давать хороший результат, - 
уверен Максим Орешкин. - Эта 
инициатива показала большой 
эффект по всей стране. Поэто-
му президент, когда выступал с 
посланием к Федеральному со-
бранию, озвучил предложение 
о расширении этой программы. 
На конкретном примере здесь, 
в Тольятти, мы видим, как эта 
инициатива обретает практи-
ческую успешную реализацию. 
Федеральные инициативы объе-
диняются с работой с индустри-

альными партнерами, что дает 
синергию, которая проявляется 
в конкретных изделиях, идущих 
в отечественную экономику».

Запуск университетского тех-
нопарка с размещением необ-
ходимых производственных 
цепочек позволяет ТГУ полно-
стью выполнять взятые на себя 
обязательства перед индустри-
альными партнерами и дово-
дить разработки ученых и ис-
следователей университета до 
инновационных продуктов и 
вывода их на рынок. Появле-
ние нового здания технопарка 
было запланировано в рамках 
юбилейных мероприятий, свя-
занных с 50-летием АвтоВАЗа. 
Финансирование производилось 
за счет средств госпрограммы 
«Научно-технологическое раз-
витие РФ». Общая стоимость 
реализации проекта - 404,04 
млн рублей, из них 399,25 млн 
рублей - средства федерального 
бюджета, предоставленные Ми-

нобрнауки России. Общая пло-
щадь здания - 4196 квадратных 
метров. Технопарк ТГУ вклю-
чен в структуру передовой ин-
женерной школы «Гибридные 
и комбинированные техноло-
гии». В ПИШ также входят НИИ 
прогрессивных технологий, 
обеспечивающий на высоком 
уровне исследования в области 
материалов, и институт маши-
ностроения ТГУ, в котором ве-
дется учебный процесс.

«Нам очень повезло, что по-
явление технопарка подоспело 
к победе ТГУ в конкурсе пере-
довых инженерных школ, - ска-
зал ректор ТГУ Михаил Криш-
тал. - Сейчас технопарк входит 
в состав ПИШ вместе с научно-
исследовательским институтом 
прогрессивных технологий, ко-
торый был создан в результате 
реализации мегагрантов».

В прошлом году ТГУ вошел в 
реестр поставщиков специали-
зированного технологического 

оборудования и оснастки АО 
«АвтоВАЗ». В первом полугодии 
2024 года на площадке техно-
парка ТГУ дан старт производ-
ству ультразвуковых комплексов 
(генераторов и колебательных 
систем) для модернизации ав-
томатических линий ультразву-
ковой сварки. Этот заказ выпол-
няется в интересах АвтоВАЗа. 
В августе 2024 года состоится 
первая поставка.

«Основная ценность ПИШ 
заключается в том, что мы в 
итоге передаем индустриаль-
ным партнерам разработку и 
готовим высококвалифициро-
ванных инженеров, которые 
способны самостоятельно со-
вершенствовать, развивать и 
модернизировать такого рода 
проекты» - отметил директор 
ПИШ ТГУ Александр Селива-
нов. 

вИтАЛИй стЕпаНОВ

ДеЯтеЛьность ПереДовой Инженерной шкоЛы тГу оценИЛИ нА ФеДерАЛьноМ уровне

Замруководителя администрации президента посетил с визитом Тольяттинский госуниверситет

акцент

Орешкин проверил 
Криштала на инновациии

замЕстИтЕЛь 
руКОВОдИтЕЛя 
Администрации 
Президента рФ 
Максим орешкин 
посетил технопарк 
в тольяттинском 
госуниверситете

ТГ
У

маКсИм ОрЕшКИН,
заместитель 
руководителя 
Администрации 
Президента РФ

Тольяттинский 
госуниверситет 
является вузом с богатой 
историей, который 
продолжает развиваться 
и внедрять новые 
технологии, улучшающие 
качество жизни людей. 
В университете работает 
много молодых ученых 
и специалистов, активно 
продвигающих науку 
и внедряющих результаты 
исследований в различные 
сферы экономики - 
от автомобилестроения 
до медицины.
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даты

6 аВГуста
• День Железнодорожных войск 
россии
7 аВГуста
• День службы специальной связи и 
информации Фсо россии
• День подразделений оперативно-
розыскной информации органов 
внутренних дел россии
• День рождения Самарского района 
самары
8 аВГуста
• Международный день альпинизма 
(День альпиниста)
• Международный день офтальмологии
• 90 лет назад в Самаре открылся 
краевой съезд писателей среднего 
Поволжья. съезд положил начало 
самарской писательской организации
• 90 лет со дня рождения заслуженной 
артистки рсФср, актрисы самарского 
академического театра драмы ванды 
оттович
• 60 лет назад в Сызрани открылся 
первый чемпионат россии 
по вертолетному спорту
9 аВГуста
• День воинской славы России – 
День победы русского флота под 
командованием Петра I над шведами 
у мыса Гангут (1714 год)
• Международный день коренных 
народов мира
10 аВГуста
• Празднование в честь Смоленской 
иконы Божией Матери

• День физкультурника в России
• День рождения Куйбышевского 
района самары
11 аВГуста
• День строителя
• 35 лет назад строящийся близ 
чапаевска завод по уничтожению 
химического оружия с разрешения 
верховного совета ссср посетили 
представители конгресса и 
администрации сшА

юрИй КОВтуН,
генеральный директор 
хоккейного клуба 
«цск ввс».
родился: 5 августа 
1978 года.

ЛЕОНИд 
КаЛашНИКОВ,
депутат 
Государственной  
думы рФ, председатель 
комитета по делам 
снГ, евразийской 
интеграции и связям 
с соотечественниками.
родился: 6 августа 
1960 года.

ЛИдИя ЕрОшИНа,
генеральный директор 
зАо «самарский 
булочно-кондитерский 
комбинат», почетный 
гражданин г.о. самара.
родилась: 6 августа 
1952 года.

юрИй пЛОтНИКОВ,
председатель собрания 
представителей 
муниципального района 
кинельский.
родился: 6 августа 
1953 года.

ИВаН аВЕтИсяН,
председатель 
правления 
ооо «средневолжская 
газовая компания».
родился: 7 августа 
1980 года.

аНдрЕй ИГНатьЕВ,
депутат думы 
г.о. тольятти.
родился: 7 августа 
1973 года.

ГЕННадИй КИрюшИН,
председатель 
совета директоров 
Ао «сМАртс».
родился: 8 августа 
1949 года.

дмИтрИй стаНОтИН,
заместитель 
руководителя уФнс 
россии по самарской 
области.
родился: 8 августа 
1988 года.

аНастасИя сОФьИНа,
председатель 
самарского 
союза молодежи, 
руководитель 
регионального 
исполкома ооД 
«Бессмертный полк 
россии» в самарской 
области.
родилась: 8 августа 
1995 года.

дмИтрИй азарОВ,
губернатор самарской 
области в 2017-2024 гг., 
советник генерального 
директора 
госкорпорации 
«ростех».
родился: 9 августа 
1970 года.

ОЛЕГ ГЛадуНОВ,
депутат самарской 
губернской думы, 
заместитель 
генерального 
директора 
Ао «самаранефтегаз».
родился: 9 августа 
1972 года.

 ЕЛЕНа КИяЕВа,
заместитель управляющего 
отделением Фонда пенсионного 
и социального страхования рФ 
по самарской области.
родилась: 9 августа 1964 года.

ИГОрь ИВаНОВ,
руководитель Гу МвД 
россии по самарской 
области.
родился: 10 августа 
1966 года.

маКсИм сОйФЕр,
заместитель председа-
теля правления –  
первый вице-президент 
Ао кБ «солидарность».
родился: 10 августа 
1969 года.

ЛЕОНИд мИхЕЛьсОН,
основатель, председа-
тель правления  
и крупнейший акционер 
ПАо «новатэк».
родился: 11 августа 
1955 года.

КОНстаНтИН ЛаНГЕ,
генеральный директор 
ооо «Медиа-самара», 
главный редактор 
газеты «самарское 
обозрение».
родился: 11 августа 
1973 года.

маКсИм ОВОдЕНКО,
деятель советской 
промышленности, Герой 
социалистического 
труда, почетный 
гражданин самарской 
области.
родился: 11 августа 
1930 года.

В конце июля самарские неф-
тяники провели традиционное 
экологическое мероприятие по 
зарыблению Волги в районе села 
Винновка Ставропольского рай-
она Самарской области. 

В мероприятии также уча-
ствовали представители кон-
тролирующих органов Росрыбо-
ловства и Свято-Богородичного 
Казанского мужского монасты-
ря села Винновка, где в специ-
ализированном рыбном хозяй-
стве были выращены мальки 
стерляди. 

Как рассказали экологи АО 
«Самаранефтегаз», перед выпу-
ском в Волгу молодь рыбы про-
ходит осмотр у ветеринарного 
врача. Важно, чтобы мальки не 
только смогли выжить в есте-
ственной среде и размножить-
ся, но и не стали разносчиками 
заболеваний.

«К концу июля мальки этого 
года, которых называют сего-
летками, достигают необходи-
мой массы более 1,5 грамма. 
В этом возрасте и весе они го-
товы к самостоятельной жизни. 
Кроме малышей мы выпускаем 
некоторое количество моло-
ди постарше - 2023 года рож-
дения, весом более 16 грамм. 
Они еще легче приспособятся 
к новым условиям акватории 
Волги, - рассказала замести-
тель начальника управления 
охраны окружающей среды 
АО «Самаранефтегаз» Ксения 
Лыженкова. - Технология вы-
пуска молоди отработана: это 
происходит максимально бе-

режно, не допуская перепадов 
температуры воды и недостат-
ка кислорода, а будучи голод-
ными, мальки активнее ищут 
пропитание в реке». 

В Самарской области многие 
крупные экологически ответ-
ственные предприятия, входя-
щие в нефтяную компанию «Рос-
нефть», включены в повестку по 
восполнению биологического 
разнообразия Волги. Благодаря 
экологическим инициативам, 

в том числе нефтяников, за-
пасы стерляди в естественной 
среде обитания начали восста-
навливаться. 

По словам главного государ-
ственного инспектора отдела 
государственного контроля, 
надзора и охраны ВБР по Самар-
ской области Волго-Камского 
территориального управления 
Федерального агентства по ры-
боловству Владимира Кадушни-
кова, столетия назад стерлядь 
была в Волге в изобилии, а в 
нашем веке оказалась на грани 
исчезновения. «Меры, которые 
предпринимались в последние 
10 лет, оказались эффективны-
ми: сегодня стерлядь ловится у 
рыбаков-любителей, и, по под-
счетам специалистов, ее по-
пуляция близка к тому, чтобы 
вывести этот вид из Красной 
книги Самарской области», - 
сказал он.

В этом году осенью самар-
ские нефтяники планируют вы-
пустить молодь сазана, которая 
сейчас выращивается для буду-
щего выпуска в водоем. 

восПоЛнИЛИ БИоресурсы

Работники «Самаранефтегаза» отправили в водоем 31 тысячу мальков ценной породы

инициатива

Волга стала богаче стерлядью

ЛЮБовь ФЕдОрОВа

за пОсЛЕдНЕЕ 
дЕсятИЛЕтИЕ 
по инициативе 
«самаранефтегаза» 
в волгу выпущено 
более 600 тысяч 
мальков ценных 
промысловых 
пород
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КсЕНИя ЛыжЕНКОВа,
заместитель начальника управления охраны окружающей 
среды АО «Самаранефтегаз»

Уже более 10 лет мы ведем работу 
по искусственному воспроизводству 
рыбного богатства под контролем  
Волго-Камского территориального 
управления Федерального агентства 
по рыболовству. Программа 
по восполнению биоресурсов основана 
на научных данных и рекомендациях: 
какой вид рыбы, в каком количестве, весе, 
где и когда нужно выпускать в водоем. 

спраВКа

сохранение окружающей среды -  •
неотъемлемая часть корпоративной 
культуры ПАо «нк «роснефть». 
компания нацелена на достижение 
лидерских позиций в области 
минимизации воздействия на 
окружающую среду и экологичности 
производства и реализует ряд 
комплексных программ по 
восстановлению природных 
ресурсов.

в частности, искусственное  •
воспроизводство рыбных ресурсов 
саратовского водохранилища 
ведется в целях увеличения 
численности и сохранения 
биологического разнообразия волги.
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Один из крупнейших феде-
ральных металлотрейдеров «Ме-
таллсервис» поглощает останки 
очередного производственного 
актива в Самарской области. 
Вслед за частью площадки Са-
марского подшипникового за-
вода пермские инвесторы вы-
водят активы банкротящегося 
завода «Волгоцеммаш» в То-
льятти. «Металлсервис» уже 
приступил к реорганизации 
предприятия, выделяя из ВЦМ 
новое юридическое лицо, на 
балансе которого должен ока-
заться основной имуществен-
ный комплекс предприятия и 
его персонал. Эксперты «СО» 
сомневаются в том, что инве-
сторы заинтересованы в раз-
витии производства на ВЦМ - 
более вероятен, на их взгляд, 
сценарий распила и распро-
дажи находящегося сейчас на 
заводе металлолома. По край-
ней мере, в таком ключе пока 
развивается активность пред-
ставителей «Металлсервиса» 
на площадке СПЗ.  

«Волгоцеммаш» - некогда 
одно из крупнейших тольят-
тинских предприятий. В совет-

ские годы завод специализиро-
вался на строительстве машин 
для цементной отрасли. С 1994 
года предприятие перешло под 
контроль корпорации «Тольят-
тиазот». Номинальными соб-
ственниками выступали ком-
пании, зарегистрированные 

на Британских Виргинских 
островах. В сентябре 2023 года 
ВЦМ признали банкротом, на 
нем введено конкурсное про-
изводство.

Инициатором банкротства 
были предприятия корпорации 
«Тольяттиазот» - собственно, 

сам  ТоАЗ и его   дочерняя струк-
тура - Тольяттихимбанк. Они 
полностью покинули тему, пере-
уступив долги «Волгоцеммаша» 
ООО «Металлсервис-Москва», 
входящему в крупный федераль-
ный металлоторговый холдинг 
«Металлсервис» (см. допмате-
риал «Зашли в регион с двух 
площадок»). «Металлсервис-
Москва» - управляющий кре-
дитор процедуры, общая сум-
ма его требований превышает 
10 млрд рублей и позволяет 
де-факто контролировать ход 
банкротства ВЦМ.

5 июля собрание кредиторов 
ОАО «ВЦМ» решило создать 
на базе активов предприятия 
новое - непубличное акцио-

нерное общество «Волгацем-
маш» (далее - АО «ВЦМ»). АО 
«ВЦМ» передают имущество на 
5 млрд рублей, которыми опла-
чен уставный капитал. Компа-
ния зарегистрирована 15 июля. 
В ближайшее время должен на-
чаться процесс перевода пер-
сонала. Источник «СО», близ-
кий к теме, сообщил, что пока 
персонал остается на «старом» 
ВЦМ. По состоянию на 31 де-
кабря 2023 года среднесписоч-
ная численность ОАО «ВЦМ» 
составляла 698 человек. 

Директором нового предпри-
ятия уже назначен 44-летний 
Юрий Лепихин (см. допмате-
риал «Командует руинами и 
виртуальным концерном»). 

нИкоЛАй КрасНОВ

Холдинг «Металлсервис» чистит от многомиллиардных долгов 
тольяттинский завод «Волгоцеммаш»

Металл закатают 
в цемент

ОсНОВНыЕ 
аКтИВы 
банкротящегося 
«волгоцеммаша» 
выводятся 
на новую 
компанию - 
Ао «вцМ», 
но кредиторы 
уже пытаются 
заблокировать 
этот процесс

КОмаНдуЕт парадОм на Ао «вцМ» Юрий Лепихин, судя по всему, бывший клерк 
из структуры Ао «Пермметалл»
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Командует руинами и виртуальным концерном
Юрий Лепихин, который возглавит 

АО «ВЦМ», не имеет опыта руководства 
крупными предприятиями с серьезны-
ми оборотами. 

Согласно информации «СПАРК-
Интерфакса», Лепихин возглавляет АО 
«9 СМПЗ». Предприятие, если верить 
содержанию его официального сайта, 
позиционирует себя реальным преем-
ником Самарского подшипникового за-
вода и планирует стать лидером по про-
изводству подшипников качения. 

На сайте утверждается, что АО 
«9 СМПЗ» - «один из крупнейших про-
изводителей конических, шариковых 
и сферических роликовых подшипни-
ков диаметром до 4500 мм и массой 
до 11 тонн», при этом «в процессе про-
изводства задействован коллектив вы-
сококвалифицированных сотрудников 
с многолетним опытом работы в под-
шипниковой отрасли».

Эта благостная картина совершенно 
не стыкуется с реальностью. В действи-
тельности же у АО «9 СМПЗ», судя по 
всему, только один производственный 
корпус, среднесписочная численность 
сотрудников равна одному человеку 
(видимо, в лице директора, то есть са-
мого Лепихина), а данных по выручке 
нет с 2019 года. 

Предприятие зарегистрировано в 2013 
году в Москве, создано путем выделения 
из «Московской промышленной компа-
нии». До августа 2023 года называлось 
«Главснаб», новое название выбрано не 
случайно, в советские времена Самар-
ский подшипниковый завод назывался 
«9-м Государственным подшипниковым 
заводом имени В.В. Куйбышева (9ГПЗ)». 
В Самару компания «переехала» в мар-
те 2024 года, у нее, судя по материалам 
в отчете за 2023 год, действительно ам-
бициозные планы. 

Утверждается, что в 2023 году началась 
реализация «проекта по восстановлению 
и техническому перевооружению произ-
водства крупногабаритных подшипников». 
На сайте сообщается, что у предприятия 
есть производственный цех площадью 
35 тыс. кв. метров, более 450 единиц ме-
таллообрабатывающих станков, а также 
цех термической обработки изделий, в 
котором более 50 единиц оборудования. 
«Запланированы возрождение и органи-
зация современного конструкторского 
бюро, РЭЦ, ОТК, отдела продаж и службы 
технического сервиса», - подчеркивается 
в годовом отчете. Среди поставщиков по-
ковок называется и АО «Волгоцеммаш», 
так что кооперация между активами есть 
уже сейчас. Цель  - «стать лидером по про-
изводству подшипников качения широко-
го номенклатурного ряда». 

Список акционеров АО «9 СМПЗ» не 
раскрывается, но зато известен состав со-

вета директоров, в котором присутствуют 
исключительно топ-менеджеры холдин-
га «Металлсервис» - Владимир Чикирев, 
Асип Молдокулов, Игорь Рзянин, Юрий 
Папоян и Серафима Лобанова. Чикирев 
и Папоян как минимум были среди ак-
ционеров и членов совета директоров 
АО «Пермметалл». Рзянин возглавляет 
АО «Центрмосснаб», выручка которого 
в 2023 году превысила 8,7 млрд рублей. 
Молдокулов командует ООО «Курский 
сахар», его выручка в 2023 году соста-
вила 0,8 млрд рублей. 

До работы в Самарской области Ле-
пихин непродолжительное время был 
совладельцем малоизвестного ООО «Со-
тэкс», не демонстрировавшего серьезных 
оборотов. На сайте «Деловой России» он 
представлен как руководитель проекта 
АО «Пермметалл». Судя по всему, Лепи-
хин был начальником отдела, отвечал 
за нержавеющий прокат. 

марИНа 
жИрОВа,
старший 
партнер 
Адвокатского 
бюро 
«Яблоков 
и партнеры»

замещение активов 
может позволить 
не только погасить долги 
перед кредиторами 
в большем объеме, 
но и, по сути, сохранить 
значимые для экономики 
предприятия и рабочие 
места

аО «ВОЛГацЕммаш» 

Владелец – ОАО «Волгоцеммаш»;  •
Уставный капитал – 4 948 млн рублей;  •
Генеральный директор – Юрий Лепихин; •
основной вид деятельности - производство машин  •

и оборудования для добычи полезных ископаемых и строительства  
Источник: еГрЮЛ

Реклама. Лицензия №3300 от 08.09.2015 г.
koshelev-bank.ru

СпонСоР пЛаншетной веРСии
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Он - выходец с АО «Пермме-
талл», входящего в холдинг 
«Металлсервис». 

Пока наиболее вероятным 
сценарием дальнейшего раз-
вития ситуации источники 
«СО» называет последующий 
выкуп АО «ВЦМ» структурой 
«Металлсервиса», которая за-
тем начнет распил и вывоз ме-
талла с последующим сносом 
объектов. По крайней мере, 
схожим образом до сих пор 
вел себя «Металлсервис» на 
промплощадке Самарского 
подшипникового завода. Там 
АО «Пермметалл» выкупило 
три корпуса, один уже снесен 
полностью, со второго выве-
зен практически весь металл. 
Маловероятно, что методы ра-
боты АО «Пермметалл» на раз-
ных площадках будут сильно 
отличаться. Если деятельность 
сведется к сносу, то непонятен 
вопрос с персоналом - требу-
ется последовательное сокра-
щение почти 700 человек. Ис-
точник «СО», близкий к теме, 
заверил, что все-таки рассчи-
тывает на более позитивный 
тренд: якобы на ВЦМ ведется 
подготовка нового производ-
ства труб, ожидается завоз 
оборудования. 

«Сейчас в РФ со стороны 
крупных металлотрейдеров 
идет активный поиск метал-
лоемких производственных 
площадок. После установки 
контроля они вычищаются 
практически под ноль», - рас-
сказывает «СО» один из адво-

катов Палаты адвокатов Са-
марской области на условии 
анонимности. По его словам, 
«все равно любое освоение пло-
щадки начинается с демонта-
жа устаревших коммуникаций, 
конструкций и оборудования, 
так что ничего критичного для 
дальнейшего освоения актива 
своими силами или его пере-
продажи нет». Более критич-
ным, по словам собеседника, 
представляется продажа про-
изводственной площадки по 
участкам. 

«Процедура замещения ак-
тивов должника не так часто 
используется в банкротстве. 
Однако в том случае, если у 
должника осталось имущество, 
которое способно приносить ре-
альный доход, замещение акти-
вов - отличный способ достичь 
баланса интересов кредиторов 
и должника. Такая процедура 
позволяет не продавать сами 
активы должника, т.е. не «раз-
дергивать» бизнес на куски, 
а создать на базе его имуще-
ства новое акционерное обще-
ство. При этом все имущество 
подлежит обязательной неза-
висимой оценке, а замещение 
активов происходит исключи-
тельно по решению собрания 
кредиторов», - поясняет стар-
ший партнер Адвокатского 
бюро «Яблоков и партнеры» 
Марина Жирова. 

Вести реестр АО «ВЦМ» бу-
дет АО «Новый регистратор», 
специализирующееся на по-
добного рода сделках -  заме-

щении активов должника. Из 
презентации «Нового регистра-
тора» следует, что замещение 
активов должника - «одна из 
мер восстановления платеже-
способности должника» и что 
«механизм позволяет сохранить 
бизнес должника с минималь-
ными потерями и рисками». 
Новая организация получает 
не только активы (земельные 
участки, здания, оборудова-
ние), но и готовый штат пер-
сонала, так как «все трудовые 
договоры, действующие на дату 
принятия решения о замещении 
активов должника, сохраняют 
силу, при этом права и обязан-
ности работодателя переходят 
ко вновь создаваемому акцио-
нерному обществу», сообщает-
ся в материалах «Нового реги-
стратора».  

В ближайшей перспективе 
пакет акций АО «ВЦМ» будет 
выставлен на продажу. «На тор-
гах продается не само имуще-
ство, а акции созданного пред-
приятия. Реализовать ценные 
бумаги возможно в целом или 
путем дробления всех акций 
по лотам разной ценовой ка-
тегории, если такие действия 
обеспечат доступ к торгам 
неограниченного круга лиц - 
потенциальных покупателей. 
Вырученные средства идут 
на погашение долгов перед 
кредиторами», - рассказыва-
ет «СО» Жирова. Как следует 
из презентации «Нового ре-
гистратора», если средств от 
выручки за продажу пакета ак-
ций не хватит для того, чтобы 
погасить реестр кредиторов 
целиком, то они будут рас-
пределены пропорционально, 
непогашенные долги останут-
ся на банкроте -  ОАО «ВЦМ». 
Выведенного имущества на 
5 млрд рублей недостаточно 
для того, чтобы погасить долг 
ООО «Металлсервис-Москва». 
Скорее всего, основной массе 
кредиторов придется получить 
незначительную часть своих 
требований, притом что на 
«старом» ВЦМ остается толь-
ко неликвид. 

Очевидно, что кредиторов 
(кроме тех, кто контролирует 
процесс в своих интересах) по-
добный сценарий не устраи-
вает. Неудивительно, что они 
уже начали свою контригру. 
ПАО «Самараэнерго», у ко-

торого в реестре требований 
претензии на 67 млн рублей, 
вышло в арбитраж с иском, 
в котором требует отменить 
решение собрания кредито-
ров о выводе активов на АО 
«ВЦМ». В ответе на запрос 
«СО» в «Самараэнерго» пояс-
нили, что компания голосова-
ла против замещения активов, 
поскольку «эффективность 
процедуры конкурсным управ-
ляющим в данный момент не 
подтверждена, а реализация 
имущества должника на тор-
гах, как показывает практи-
ка, позволит наиболее полно 
удовлетворить требования 
кредиторов». Навязанное же 
«Металлсервисом» решение 
можно считать «нарушающим 
право кредиторов на погаше-
ние задолженности», подчер-
кнули в «Самараэнерго». 

Среди имущества, переда-
ваемого на АО «ВЦМ», фигури-
руют земельные участки, зда-
ния (цеха, корпуса, станции), 
оборудование (станки, прессы, 
молоты, машины, краны, стен-
ды, установки, печи), железно-
дорожные пути, автомобили, 
инженерный комплекс. Также 
будет передано оборудование 
компании Danieli, в т.ч. ком-
плекс дуговой печи емкостью 
70 т, печь-ковш емкостью 70 т. 
Оно покупалось под масштаб-
ную модернизацию ВЦМ, но 
даже не было до конца смон-
тировано. «Оборудование под-
вергалось длительному воздей-
ствию атмосферных осадков и 
перепадов температур», - отме-
чается в отчете оценщика, так 
как здание цеха, в котором оно 
устанавливалось, «не закрыто 
стенами по периметру». 

На первых этапах банкрот-
ства проводилась масштабная 
инвентаризация. Из отчета по 
железнодорожному цеху следу-
ет, в частности, что основная 
часть оборудования приобре-
тена в 1960-80-х годах и тре-
бует ремонта, или находится 
в аварийном состоянии, или 
уже представляет собой метал-
лолом (в т.ч. тепловозы, полу-
вагоны, думпкары). Аналогич-
ная ситуация в  сталелитейном 
цехе и сварочно-ремонтном 
цехе. Видимо, этим и объясня-
ется первоначальный интерес 
«Металлсервиса» к промпло-
щадке. 
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«Металлсервис», начавший осваивать производствен-
ные площадки в самаре и тольятти, позиционирует 
себя крупнейшим российским металлоторговцем. за 
2023 год выручка Ао «Металлсервис», флагманской 
компании производственно-логистического холдин-
га, составила 255 млрд рублей, чистая прибыль пре-
высила 7 млрд рублей. 
в годовом отчете утверждается, что холдинг «занима-
ет лидирующие позиции в обеспечении промышлен-
ных предприятий качественными сталями, листовым 
и сортовым прокатом, трубами специального назначе-
ния, метизами, цветными металлами». основная зада-
ча - «сохранить и упрочить лидирующее положение на 
рынке металлоторговли в городе Москве и Московской 
области, центральном федеральном округе, а также 

существенно укрепить свое присутствие в наибо-
лее значимых регионах, таких как санкт-Петербург и 
Ленинградская область (северо-западный федеральный 
округ), ростов-на-Дону, таганрог (Южный федеральный 
округ), новосибирск, Барнаул (сибирский федераль-
ный округ), хабаровск». Поволжье и самарская область 
среди значимых регионов не упоминается. 
ключевой производственный актив - Ао «новосибирский 
металлургический завод им. кузьмина», выпускающее 
листовой прокат, трубы различного диаметра, профи-
ли и холоднокатаные ленты. общий годовой объем 
выпуска - более 800 тыс. тонн металлопродукции. По 
итогам 2023 года выручка предприятия превысила 45 
млрд рублей, чистая прибыль - 6 млрд рублей. завод 
тоже был в стадии банкротства.

факты 

зАшЛИ в реГИон с Двух ПЛощАДок
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Карпачевой не прописали «Мирамед»
Австрийские правообладатели «Мирамистина» атаковали продавцов российских аналогов

«вИте» ПытАЮтсЯ зАПретИть ПроДАжИ ПреПАрАтАконфликт

роМАн аВрусИН

Владелец патента в России на 
известный препарат «Мирами-
стин», австрийская компания 
«Мегаинфарм ГмбХ», пытается 
в судебном порядке запретить 
самарской аптечной сети «Вита» 
торговать антисептиком «Ми-
рамед Эвалар», а также уничто-
жить его складские остатки. По 
мнению истца, производитель 
«Мирамеда» нарушает действие 
имеющегося у австрийцев па-
тента. По сути дела, речь идет 
о попытке вытеснить из про-
дажи российский аналог пре-
парата. 

Аптечная сеть «Вита» форми-
ровалась из Самары. Изначаль-
но ее учредителями выступали 
бывшие супруги Татьяна Кар-
пачева и Константин Дурнев. 
Позднее контроль над аптечным 
бизнесом перешел к Карпаче-
вой, которая привлекла к его 
развитию федерального инве-
стора Евгения Янькова. На се-
годняшний день «Вита» давно 
переросла рамки региона. По 
данным ее официального сай-
та, сеть Карпачевой-Янькова 
присутствует в 40 регионах Рос-
сии и контролирует 2700 аптек, 
в которых реализуется более 
20 тысяч наименований меди-
цинских изделий. Бизнес «Виты» 
распределен среди множества 
операторов, совокупный раз-
мер выручки которых исчис-
ляется десятками миллиардов 
рублей. 

В 2024 году основной опера-
тор аптек, ООО «Рона», столкнул-
ся с претензиями иностранной 
фармкомпании. 1 июля австрий-
ская «Мегаинфарм ГмбХ» пода-
ла иск к «Роне» из-за продажи в 
аптеках «Виты» препарата «Ми-
рамед Эвалар». 

По данным официального 
сайта «Мегаинфарма», «ком-
пания основана в Австрии в 
2003 году и является партне-
ром компании ООО «ИНФА-
МЕД», которое занимается про-
изводством и дистрибуцией 
антисептического раствора 
для многоцелевого примене-
ния «Мирамистин». Основная 
деятельность компании «Мега-
инфарм» как держателя лицен-
зии на лекарственное средство 
сосредоточена на получении 
всех необходимых разрешений 
и документов для коммерческой 
реализации «Мирамистина». 
В данный момент «Мирами-
стин» является одним из самых 
продаваемых безрецептурных 
лекарственных средств на тер-
ритории России и стран ЕАЭС 
(Беларусь, Казахстан, Кирги-
зия, Армения)». «Мирамистин» 
- это оригинальный лекарствен-
ный препарат, разработанный 
на основе молекулы бензил-
диметил-миристоиламино-
пропиламмония. «Мирамистин» 
имеет выраженное антими-
кробное и противогрибковое 
действие. В результате приме-
нения препарата снижается 
устойчивость бактерий и гриб-
ков к антибиотикам.

П о  д а н н ы м  а г е н т с т в а 
ALPHARM, объем продаж «Ми-

на вопрос, содержит ли антисеп-
тик «Мирамед» каждый признак 
«Мирамистина» либо признак, 
эквивалентный ему. Эксперти-
за пришла к однозначному вы-
воду, что это не так, после чего 
австрийцы ожидаемо проигра-
ли процесс. 

Относительный реванш ино-
странцам удалось взять в спо-
ре с ЗАО «Эркафарм», которое 
выпускало препарат «Мирани-
цин». Австрийцам не только 
удалось доказать, что выпуск 
препарата «Мираницин» нару-
шает их эксклюзивные права на 
формулу «Мирамистина», но и 
взыскать с «Эркафарма» ком-
пенсацию. 

В дальнейшем «Мегаинфарм» 
сосредоточился на тяжбах с 
продавцами аналогов «Мира-
мистина». В частности, под их 
прессинг попали сети, прода-
вавшие препарат «Миростедин 
Инфекти». 

В «Роне» «СО» сообщили, что 
не будут комментировать кон-
фликт с «Мегаинфармом» до за-
вершения разбирательств. 

Эксперты сомневаются в шан-
сах австрийцев на судебную по-
беду, особенно в период санк-
ционной войны с Россией со 
стороны стран Запада. Один из 
участников самарского аптеч-
ного рыка говорит, что «до вве-
дения антироссийских санкций 

западными странами «Мегаин-
фарм» еще мог рассчитывать на 
успех. Однако после 2022 года и 
активного развития импортоза-
мещения брендовая защита ино-
странных препаратов, особен-
но из недружественных стран, 
значительно ослабла».  

«Иски иностранных патенто-
обладателей против российских 
компаний - не редкость. В по-
следние годы наблюдается тен-
денция к увеличению их числа, 
что связано с глобализацией и 
активным использованием ино-
странных технологий в россий-
ском фармацевтическом рынке. 
Компании стремятся защищать 
свои интеллектуальные права, 
независимо от географической 
локации нарушителя. На мой 
взгляд, подход судов в России по 
отношению к патентным спорам 
остается в значительной степени 
неизменным, несмотря на по-
литическую ситуацию. Вместе 
с тем в некоторых случаях мож-
но наблюдать более тщатель-
ное изучение дел, связанных 
с иностранными истцами. Тем 
не менее основополагающим 
принципом остается защита 
интеллектуальных прав и спра-
ведливое рассмотрение исков», 
- считает руководитель практи-
ки «Интеллектуальная собствен-
ность» адвокатского бюро RBL 
Татьяна Кархалева.  

Для признания требований истца обоснованными 
в таких случаях нужна совокупность трех обстоя-
тельств. Первое - патент должен быть действитель-
ным на территории рФ. Это условие «Мегаинфармом» 
соблюдается. сведения о нем внесены в соответ-
ствующий реестр. в период с 2021-го по 2023 год 
роспатентом зарегистрировано четыре лицен-
зионных договора о предоставлении права ис-
пользования изобретением, каковым считается 
лекарственный препарат. второе - необходимо 
доказать нарушение патентных прав. спорный 
лекарственный препарат «Мирамед Эвалар» дол-
жен содержать компоненты или технологии, за-
щищенные этим патентом. Данный факт должен 
быть подтвержден доказательствами. как прави-
ло, это судебная экспертиза. в одном деле компа-
нии «Мегаинфарм Гмбх» суд отказал в удовлетво-
рении аналогичных требований к российскому 
производителю лекарства, потому что экспертиза 
не установила явного сходства между формулами 
лекарственных препаратов. в другом деле эксперт, 
наоборот, установил частичное сходство формул, и 
суд признал, что права истца нарушены, и взыскал 
компенсацию. в-третьих, необходимо представить 
конкретные доказательства, что ответчик исполь-
зует запатентованное изобретение без разрешения 
владельца патента. Этот фактор будет установлен 
в ходе судебного разбирательства. вместе с тем, 
как следует из содержания определения суда, 
ооо «рона» - продавец, а не производитель ле-
карственного препарата «Мирамед Эвалар», и это 
именно тот препарат, спор по формуле которого 
уже проигран «Мегаинфарм Гмбх». в связи с этим 
сложно дать прогноз об исходе дела.

мнение

«ронА» - ПроДАвец,  
А не ПроИзвоДИтеЛь 

ЛекАрственноГо ПреПАрАтА, сПор 
По  ФорМуЛе котороГо уже ПроИГрАн 

АвстрИйцАМИ»

татьяНа 
КархаЛЕВа, 
руководитель 
практики 
«Интеллек-
туальная 
собственность» 
адвокатского 
бюро RBL

рамистина» в первом полуго-
дии 2023 года составил поряд-
ка 2,45 млрд рублей. Исходя из 
этого, можно предположить, что 
годовой объем рынка, занимае-
мого им, оценивается в сумму 
порядка 5 млрд рублей. При-
чем, судя по данным ALPHARM, 
объем продаж «Мирамистина» 
падает. По сравнению с пер-
вым кварталом 2022 года он 
сократился на 15%. Возможно, 
этот тренд как раз и связан с 
замещением препарата более 
дешевыми аналогами других 
производителей. Например, 
на сайте аптечной сети «Вита» 
«Мирамистин» объемом 150 мл 
стоит 506 рублей. А препарат 
«Мирамед» от производителя 
«Эвалар» в той же дозировке 
обходится в 351 рубль.  

Так или иначе, «Мегаинфарм» 
решил атаковать российских 
подражателей, а конфликт про-
изводителей втянул в свою ор-
биту и аптечную сеть «Вита». 
Согласно судебным докумен-
там, «Мегаинфарм» потребо-
вал «признать использование 
изобретения по евразийскому 
патенту №022283 (держате-
лем которого является истец. - 
Прим. ред.) в лекарственном 
препарате «Мирамед Эвалар», 
а также запретить «Роне» пред-
лагать к продаже и продавать 
спорное лекарство. Также «Ме-

гаинфарм» просит суд обязать 
«Рону» удалить с сайта в сети 
Интернет по адресу https://
vitaexpress.ru предложения о 
продаже, информацию о на-
личии, возможности заказа и 
приобретения лекарственного 
препарата «Мирамед Эвалар», 
а также изъять и уничтожить 
его экземпляры, находящиеся 
в аптечной сети «Вита». Пока 
решения по данному иску суд 
не принял. Следующее заседа-
ние по нему назначено на 10 
сентября 2024 года. 

Ранее «Мегаинфарм» уже вел 
похожий спор с производите-
лем «Мирамеда», компанией 
«Эвалар». Причем сложился он 
не в пользу австрийцев. В 2020 
году «Мегаинфарм» требовал от 
суда «признать нарушением ис-
ключительное право истца на 
изобретения по евразийско-
му патенту №005132 действия 
«Эвалара» и одноименной ап-
течной сети по предложению к 
продаже, продаже или хранению 
средства гигиены полости рта 
«Антисептик Мирамед». В обо-
снование заявленных требова-
ний истец указал, что в состав 
антисептика «Мирамед» входят 
все компоненты «Мирамисти-
на», защищенного европейским 
патентом. В рамках тяжбы про-
водилась экспертиза, главной 
целью которой было ответить 

КОмпаНИИ 
татьяНы 
КарпачЕВОй 
приходится 
отстаивать 
в суде свое 
право торговать 
в сети «вита» 
«Мирамедом»
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Уже в августе Тимашевская 
птицефабрика может выйти 
из процесса банкротства. Ее 
крупнейшие кредиторы, близ-
кие к холдингу ГАП «Ресурс» 
Виктора Наурузова, смогли 
пролоббировать заключение 
мирового соглашения, которое 
теперь должен утвердить суд. 
Между тем содержание этого 
соглашения уже вызвало рез-
кую критику со стороны неза-
висимых кредиторов, которые 
считают, что документ отра-
жает, прежде всего, интересы 
«Ресурса» и фактически лишает 
их возможности вернуть долги 
«Тимашевской». 

Тимашевская птицефабрика 
ранее была одним из крупней-
ших предприятий агропромыш-
ленного комплекса Самарской 
области. Предприятие контро-
лировалось бизнесменом из 
Татарстана Ильшатом Тукае-
вым. Из-за выстроенных Ту-
каевым кредитных схем сей-
час «Тимашевская» проходит 
процедуру банкротства. Объем 
обязательств предприятия пре-
вышает 4 млрд рублей. 

В 2020 году на птицефабрику 
пришел федеральный агрохол-
динг «ГАП «Ресурс» бизнесмена 
Виктора Наурузова, скупившего 
основные обязательства «Тима-
шевской». Все активы птицефа-
брики и персонал переместили 
в самарский филиал ОАО «Пти-
цефабрика Токаревская», под-
контрольного Наурузову. 

Новокуйбышевский НПЗ - 
одно из ключевых предприя-
тий самарской площадки ПАО 
«НК «Роснефть», где впервые в 
стране освоили новые техно-
логические процессы, а также 
наладили выпуск многих видов 
топлив. Основное направление 
развития НК НПЗ сегодня свя-
зано с модернизацией мощно-
стей, что позволит существенно 
снизить воздействие на окру-
жающую среду и улучшить ха-
рактеристики выпускаемой 
продукции.

Завод регулярно совершен-
ствует технологические про-
цессы и внедряет эффективные 
инновации в производство. 
Предприятие ведет активную 
инвестиционную деятельность, 
направленную на строитель-
ство новых и модернизацию су-
ществующих технологических 
установок. Так, в завершающей 
стадии находится строительство 
комбинированного комплекса 
гидрокрекинга с блоком гидро-
очистки дизельного топлива 

мощностью 4,75 млн тонн в 
год, запуск которого позволит 
повысить глубину переработки 
нефти до 95% и увеличить вы-
ход светлых нефтепродуктов. В 
настоящее время глубина пере-
работки нефти на НК НПЗ до-
стигла отметки 75%. 

По словам главного техно-
лога предприятия Евгения Ку-
янова, среди наиболее важных 
задач, которые сегодня постав-

лены перед коллективом заво-
да, - оптимизация технологиче-
ских процессов для повышения 
производительности; снижение 
экологического воздействия 
и соблюдение экологических 
норм; обеспечение безопасно-
сти на производстве; внедре-
ние современных технологий 
и инноваций; импортозамеще-
ние. К примеру, в рамках про-
граммы по импортозамещению 

Новокуйбышевский НПЗ пере-
вел установки гидроочистки на 
использование катализаторов 
защитного слоя производства 
«Роснефти». С начала года за-
вод загрузил уже более 80 тонн 
катализаторов, выпущенных 
Ангарским заводом катализа-
торов и органического синтеза, 
Новокуйбышевским заводом 
катализаторов.

На НК НПЗ вырабатываются 
все виды моторных топлив: для 
автомобильного и железнодо-
рожного транспорта, речных и 
морских судов, а также авиато-
пливо. При этом товарная мар-
ка РТ имеет качество высшего 
сорта. География отгрузок охва-
тывает 60 регионов России. По 
информации предприятия, по-
требителям доступны автобен-

зины марок АИ-92, 95 класса 
5, реактивное топливо марки 
РТ, дизельные топлива летнего 
класса 5, межсезонного класса 
5 и зимнего вида класса 2, то-
пливо судовое вида А. Кроме 
того, на заводе вырабатываются 
битумная продукция, кокс не-
фтяной для металлургических 
нужд, мазут, бензин газовый 
стабильный, а также широкая 
фракция легких углеводородов 
(ШФЛУ) - в качестве сырья для 
пластмасс, каучука, раствори-
телей, высокооктановых бензи-
нов и пропан-бутановой смеси 
для газомоторного топлива. 
Нефтепродукты общества не-
однократно получали награ-
ды по итогам Всероссийского 
конкурса «100 лучших товаров 
России». 

снАБжАЮт ПотреБИтеЛей

На Новокуйбышевском НПЗ оптимизировали мощности для увеличения выпуска нефтепродуктов

производство

Улучшают характеристики топлива

ЛЮБовь ФЕдОрОВа
ГЕОГраФИя  
ОтГрузОК  
НЕФтЕпрОдуК-
тОВ новокуй-
бышевского нПз 
охватывает  
60 регионов  
россии
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мИхаИЛ КИрюшКИН,
заместитель главного инженера по товарному производству 
АО «НК НПЗ»

Мы обеспечиваем потребителей широким ассортиментом 
продукции высокого качества. на всех этапах производства 
нефтепродуктов осуществляется контроль специалистами 
аккредитованной лаборатории. А международная система 
менеджмента качества позволяет заводу оперативно 
реагировать на изменения и требования рынка. 

ГАП «Ресурс» себя не обидела
Группа Наурузова продавила мировое соглашение на Тимашевской птицефабрике

не ПрИсЛушАЛИсь к незАвИсИМыМ креДИторАМcхема

роМАн аВрусИН

Полностью контролируя 
ситуацию на «Тимашевской», 
представители «Ресурса» взяли 
курс на вывод предприятия из 
состояния банкротства. Прак-
тически сразу же независимые 
кредиторы начали бить тревогу, 
утверждая, что управляющий не 
ставил их в известность о дета-
лях готовящегося соглашения и 
они опасались, что документ не 
будет учитывать их интересы.  
Худшие опасения контрагентов 
птицефабрики подтвердились 
летом 2024 года на собрании 
кредиторов «Тимашевской», 
на котором утвердили миро-
вое соглашение. На собрании 
солировала Токаревская пти-
цефабрика, контролировав-
шая 55,12% реестра банкрота 
и 99,58% голоса кредиторов, 

присутствовавших на собра-
нии. Согласно тексту мирово-
го соглашения (документ есть 
в распоряжении «СО»), обяза-
тельства перед двумя минори-
тарными кредиторами - ООО 
«ТСК» и ООО «НоваКорм», а так-
же налоговиками гасятся «Ти-
машевской» в течение месяца. 
Основная часть задолженности 
перед кредиторами, аффилиро-
ванными с ГАП «Ресурс», будет 
погашаться в течение 5 лет. Те-
перь решение кредиторов дол-
жен завизировать Арбитражный 
суд Самарской области, после 
чего «Тимашевская» выйдет из 
банкротства.  Заседание арби-
тража должно состояться 7 ав-
густа 2024 года. 

Этот документ вызвал во-
просы у сторонних кредиторов. 

«Данное мировое соглашение 
учитывает в себе требования 
конкурсных кредиторов, вклю-
ченных в реестр требований 
кредиторов, содержит порядок 
погашения указанных требова-
ний. Однако совсем не учитыва-
ются интересы кредиторов по 
текущим платежам, задолжен-
ность перед которыми возник-
ла после введения процедуры 
наблюдения. В частности, та-
ким кредитором является Са-
марский комбикормовый за-
вод - крупнейший в губернии 
производитель комбикормов. 
Предприятие осуществляло  по-
ставку кормов на птицефабрику 
после возбуждения дела о бан-
кротстве, обеспечивая тем са-
мым сохранение этого бизнеса. 
Эта поддержка в итоге дорого 

обошлась компании: сумма за-
долженности «Тимашевской» 
перед СКЗ превышает 49 млн 
рублей, и никто не спешил ее 
оплачивать», - пояснил «СО» 
директор Самарского комби-
кормового завода Александр 
Ситкин.

«О требованиях кредиторов 
по текущим платежам в миро-
вом соглашении не сказано ни 
слова. Конкурсные кредиторы, 
в частности ОАО «Токаревская 
птицефабрика» (структура ГАП 
«Ресурс»), контролирующая ре-
естр требований кредиторов, 
таким образом, в угоду лишь 
собственным интересам пыта-
ются свести к нулю возможность 
удовлетворения требований 
кредиторов по текущим плате-
жам», - говорит Ситкин. 

даЛьНЕйшую 
судьбу 
тимашевской 
птицефабрики 
самарский 
арбитраж может 
определить уже 
на этой неделе. 
И, похоже, если 
он утвердит 
пролоббированное 
ГАП «ресурс» 
мировое 
соглашение, 
многие кредиторы 
рискуют остаться 
ни с чем, что 
повлечет за собой 
новую серию 
скандалов и тяжб

Фото: Игорь ГоршковФото: архив «Со»

Реклама. Лицензия №3300 от 08.09.2015 г.
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АО «Самаранефтепродукт» 
планирует открыть две автоза-
правочные станции под брен-
дом «Роснефть» на платной 
трассе «Обход Тольятти». Со-
ответствующая информация 
всплыла в процессе подготовки 
инвестиционного меморандума 
с правительством Самарской 
области. Это первый проект 
в публичном поле по строи-
тельству АЗС на региональной 
платной дороге. 

АО «Самаранефтепродукт» 
входит в ГК «Роснефть», основ-
ное направление деятельности 
компании - оптовая и рознич-
ная торговля нефтепродукта-
ми производства «Роснефть» 
в Самарской области. Свежих 
финансовых данных АО «Са-
маранефтепродукт» в публич-
ном доступе нет, последние - за 
2020 год. Тогда выручка компа-
нии составила 30,2 млрд рублей, 
чистая прибыль - более 2 млрд 
рублей. Из пояснительной за-
писки к отчетности за 2020 год 
следует, что около 75% в струк-
туре выручки обеспечивали 
продажи в розницу.  По данным 
сайта rosneft-azs, в Самарской 
области действуют 77 АЗС под 
брендом «Роснефть».

 «Роснефть» - один из круп-
нейших мировых нефтегазовых 
концернов, выручка в 2023 году 
превысила 9,2 триллиона руб- 

лей. Под одноименным брен-
дом «Роснефть» развивается 
сеть автозаправочных станций 
и комплексов - более 2,8 тыс. 
точек в 61 регионе РФ. 

АО «Самаранефтепродукт» 
в ближайшее время расширит 
свою сеть в регионе. Компания 
планирует разместить две за-
правочные станции на платной 
автотрассе «Обход Тольятти».  
Эта информация содержится 
в протоколе заседания рабочей 
группы по инвестиционным 
проектам при Совете по улуч-
шению инвестиционного кли-
мата в Самарской области. 

Согласно протоколу, место-
расположение будущих АЗС -  

перед съездом на Тольятти, со 
стороны Южного шоссе и до-
роги на село Ягодное Ставро-
польского района Самарской 
области. 

Из протокола презентации 
инвестиционного проекта АО 
«Самаранефтепродукт» следует, 
что он пользуется поддержкой 
администрации Ставрополь-
ского района, минэкономраз-
вития Самарской области и 
минпромторга Самарской об-
ласти. Планируется подписание 
инвестиционного меморандума 
с правительством Самарской 
области. Для заключения ме-
морандума требуется гаранти-
ровать инвестиции на сумму не 

менее 300 млн рублей, при этом 
инвестор может рассчитывать 
на «предоставление льготного 
налогообложения в виде осво-
бождения от уплаты налога на 
имущество организаций и по-
ниженной ставки налога на при-
быль организаций, зачисляемого 
в областной бюджет».  Реали-
зация проекта уже одобрена, в 
качестве куратора выступает 
областной минпромторг. 

В ходе исполнения проекта 
будет заключен договор аренды 
двух земельных участков в Став-
ропольском районе, разделен-
ных дорогой «Обход Тольятти».  
Общая площадь участков - 10 га. 
Адвокат Палаты адвокатов Са-
марской области Людмила Сени-
лова отмечает, что участки уже 
выделены в категорию «земли 
промышленности и иного специ-
ального назначения», которые 
используются в том числе для 
строительства и обустройства 
транспортной инфраструктуры, 
к которой относится и строи-
тельство АЗС. По ее словам, 

при строительстве обязательно 
«наличия согласия, выданного 
в письменной форме владель-
цем автомобильной дороги, со-
держащего обязательные для 
исполнения технические тре-
бования и условия». 

Общий размер инвестиций 
неизвестен. В «Роснефти» запрос 
«СО» проигнорировали. 

Платная трасса «Обход То-
льятти» с мостовым переходом 
через Волгу (Климовский мост) 
строится с декабря 2019 года, 
планируется, что в 2024 году ее 
запустят в эксплуатацию. Общая 
протяженность - около 100 км, 
число полос - четыре. Это пер-
вый проект по строительству 
АЗС на трассе «Обход Тольятти».  
Одним из слабых мест платных 
трасс традиционно считается 
недостаток заправок. На май-
ские праздники фиксировались 
многокилометровые пробки у 
АЗС на платных трассах М-12 
«Восток» (Москва - Казань) и 
М-11 «Нева» (Москва - Санкт-
Петербург). 

нИкоЛАй КрасНОВ

АнонсИровАЛИ ИнвестПроект

«Самаранефтепродукт» построит заправки на «Обходе Тольятти»

перспективы

«Роснефть» заправит 
Климовский мост
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Вслед за повышением Цен-
тробанком ключевой ставки 
самарские банки также стали 
корректировать собственные 
условия по депозитам. Так, са-
марский КОШЕЛЕВ-БАНК по-
высил ставки по вкладам фи-
зических лиц до 18,18%. 

26 июля 2024 года совет ди-
ректоров Банка России решил 
поднять ключевую ставку сразу 
на два процентных пункта, с 
16% до 18%. Уже тогда экспер-
ты предсказывали, что вслед 
за ЦБ собственную тарифную 
политику скорректируют и 
коммерческие банки. 

Самарские банки уже отреа-
гировали повышением ставок 
по депозитам физических лиц. 
Например, по этому пути пошел 
КОШЕЛЕВ-БАНК. Как заявил 
«СО» председатель правления 
банка Олег Багаев, «клиенты 
банка могут открыть депози-
ты линейки «Народные» до 
18,18% годовых с условиями 
сохранения процентов при 

досрочном расторжении на 
разных сроках. Минимальная 
сумма вкладов в этой линейке 
5000 рублей и 5000 юаней». 
Как отметили в пресс-службе 
КОШЕЛЕВ-БАНКа, «также по-
вышены ставки по вкладу «Каз-
на» с капитализацией, а также 
возможностью снятия и попол-
нения суммы вклада. В банке 
увеличены проценты по осо-
бым вкладам «Пенсионный» с 
ежемесячной выплатой про-
центов и «Валютный» в дол-
ларах, евро и юанях». 

«Вклады можно открыть в 
любом офисе КОШЕЛЕВ-БАНКа 
во всех городах присутствия, а 
также в интернет-банке и мо-
бильном приложении. Линейка 
вкладов КОШЕЛЕВ-БАНКа - это 
набор выгодных инструментов, 
которые удобно сочетать. Спе-
циалисты банка консультируют 
каждого клиента, как разме-
стить средства с наибольшей 
доходностью. А также регуляр-
ными выплатами процентов 
или максимальным накопле-
нием к нужному сроку», - по-
яснил «СО» Олег Багаев. 

роМАн аВрусИН

сЛеДуЮт в ФАрвАтере центроБАнкА

Самарский КОШЕЛЕВ-БАНК повышает ставки 
по вкладам

финансы

Привлекают
депозиты

banki.ru

«самарское обозрение» продолжает знакомить 
читателей с наиболее важной и актуальной ин-
формацией, связанной с работой нотариата 
самарской области.

- В россии отмечен очередной всплеск афер с 
незаконной сменой генеральных директоров 
ООО. пока владельцы бизнеса узнают о слу-
чившемся и пытаются вернуть контроль над 
компанией, мошенники успевают вывести 
активы предприятия, загнать его в долги, ис-
пользовать корпоративные счета для отмыва-
ния доходов, полученных преступным путем. 
Как с помощью нотариуса можно обезопасить 
свой бизнес от действий мошенников?
- Принятие общим собранием участников обще-
ства с ограниченной ответственностью (ооо) ре-
шения посредством очного голосования и состав 
участников общества, присутствовавших при его 
принятии, подтверждаются путем нотариально-
го удостоверения протокола, если иной способ 
(подписание протокола всеми участниками или 
частью участников; с использованием технических 

средств, позволяющих достоверно установить 
факт принятия решения; иным способом, не про-
тиворечащим закону) не предусмотрен уставом 
такого общества либо решением общего собра-
ния участников общества, принятым участниками 
общества единогласно (пп. 3 пункта 3 статьи 67.1 
Гражданского кодекса российской Федерации).
При этом решение общего собрания, которым уста-
навливается альтернативный способ подтверж-
дения, должно быть нотариально удостоверено 
(пункт 2 обзора судебной практики по некоторым 
вопросам применения законодательства о хозяй-
ственных обществах, утвержденного Президиумом 
верховного суда рФ 25.12.2019).
требование о нотариальном удостоверении, уста-
новленное подпунктом  3 пункта 3 статьи 67.1 Гк 
рФ, распространяется и на решение единственного 
участника ооо, поскольку направлено на исклю-
чение фальсификации решения, принимаемого 
высшим органом управления общества (статья 39 
Федерального закона от 08.02.1998 №14-Фз «об 
обществах с ограниченной ответственностью», 
пункт 3 обзора судебной практики по некоторым 

вопросам применения законодательства о хозяй-
ственных обществах, утвержденного Президиумом 
верховного суда рФ 25.12.2019).
следовательно, по общему правилу такие решения 
подлежат нотариальному удостоверению. вместе 
с тем, учитывая приведенные нормы действую-
щего законодательства, именно установление 
положениями устава альтернативного способа 
принятия решения ооо - без участия нотариуса - 
«развязывает руки» мошенникам, использующим 
этот способ для смены директора ооо, и способ-
ствует развитию «рейдерских захватов».
кроме того, если даже решение принято в простой 
письменной форме и представлено нотариусу, но-
тариус при наличии сомнений вправе проверить 
необходимые факты через электронные сервисы, 
например, через систему межведомственного 
взаимодействия с органами зАГс может прове-
рить факт смерти заявителя, если это заявление 
подписано единственным участником ооо. А в 
целях бесспорности факта смены директора но-
тариус вправе потребовать его подтверждения 
от бывшего директора.

кАк зАщИтИть свой БИзнес от МошеннИков

ГаЛИНа НИКОЛаЕВа,
президент Нотариальной 
палаты Самарской области

актуальное 
мнение

Сызранское машиностроительное предприя-
тие рассматривает возможность заняться разра-
боткой и поставкой оборудования в рамках соз-
дания типовой линии по производству цемента 
сухим способом.   

Эту идею представители завода обсудили со-
вместно с делегатами от цементных компаний 
на выездном заседании комитета по цементному 
машиностроению некоммерческой организации 
«СОЮЗЦЕМЕНТ». В числе участников были менед-
жеры холдинга ЦЕМРОС, «Сибирского цемента», 
«Востокцемента», «Чеченцемента» и Белорусской 

цементной компании, а также сотрудники рос-
сийских машиностроительных заводов, инжини-
ринговых компаний, научных и общественных 
организаций. Мероприятие было посвящено во-
просам развития отрасли, обеспечения цементных 
заводов необходимым оборудованием, создания 
проектной базы для производства специализи-
рованных машин и подготовки кадров.    

В ходе мероприятия был затронут вопрос не-
обходимости типовых линий по производству 
цемента сухим способом в рамках программы 
импортозамещения. Как стало известно, сейчас 
оборудование находится на стадии разработки 
его описания. Планируется, что мощность линии 
достигнет 1 млн тонн.

Предприятие группы компаний «Полад» из-
вестного тольяттинского бизнесмена Виктора 
Попова - комбинат «Полимерстройматериалы» 
увеличит свой уставный капитал путем допол-
нительной эмиссии. Так решил совет директо-
ров компании.

В ближайшее время ПСМ выпустят 103 мил-
лиона обыкновенных акций, которые будут 
доступны для выкупа организацией «Полад», 
подконтрольной Попову. Стоимость 1 акции 
установлена в размере 1 рубль. 

Докапитализация понадобилась комбинату 
вскоре после завершения дела о банкротстве, 
которое длилось 8 лет. По всей видимости, она 
должна помочь вернуть «Полимерстройматери-
алы» к работоспособному состоянию.

Об этом свидетельствуют све-
жие данные Самарастата. В ян-
варе - июне 2024 года индекс 
промышленного производства 
региона составил 110,7% к про-
шлогоднему уровню.

Согласно данным статисти-
ческого ведомства, рост пока-
зателя обусловлен в основном 
увеличением объема выпуска 
табачных изделий (+300%), ав-
тотранспортных средств, прице-
пов и полуприцепов (+78,7%), 
а также компьютеров, элек-

тронных и оптических изделий 
(+52,3%).

Аутсайдерами стали пред-
приятия, занимающиеся про-
изводством прочих транспорт-
ных средств и оборудования 
(-37,9%), бумаги и бумажных 
изделий (-15,9%), прочих гото-
вых изделий (-14,1%).

Динамика объемов промыш-
ленного производства лучше 
общероссийской картины. По 
данным Росстата, ИПП стра-
ны в первом полугодии 2023 
года составил 104,4% к анало-
гичному прошлогоднему по-
казателю. 

ксенИЯ частОВа

ксенИЯ частОВа

ксенИЯ частОВа

ПерсПектИвы

стрАтеГИЯ

резуЛьтАты

«ТЯЖМАШ» поможет запуску цементных линий

Попов вольет в капитал 
«Полимерстройматериалов» 100 млн рублей 

В первой половине 2024 года промпроизводство 
Самарской области выросло на 10,7%

пОпОВ ВОзВращаЕт к жизни комбинат 
«Полимерстройматериалы» 

табачНыЕ ИздЕЛИя и автомобили 
подняли экономику самарской области 
в январе - июне 2024 года
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Реклама. Лицензия №3300 от 08.09.2015 г.
koshelev-bank.ru

СпонСоР пЛаншетной веРСии
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Витрина оказалась без ценников
Инвестпортал самарской исторической недвижимости пока наполнили картинками

зАДержИвАЮтсЯ с ДетАЛИзАцИейказус

Поручение врио губернато-
ра Самарской области Вячес-
лава Федорищева к 1 августа 
запустить в работу инвести-
ционный портал с объектами 
исторической недвижимости 
было исполнено. Но лишь фор-
мально. В Сети действительно 
появился список из 27 зданий в 
историческом центре Самары с 
фотографиями и адресами. Од-
нако конкретной информации 
об объектах, исходя из которой 
потенциальные инвесторы мог-
ли бы принимать решение о 
том, стоит им или нет заходить 
в проекты, так и не появилось.  
И когда это произойдет, неиз-
вестно.

Идея создания электронного 
ресурса, на котором потенциаль-
ные инвесторы могут подобрать 
себе объект в историческом 
центре Самары для восстанов-
ления и реконструкции с пер-
спективой дальнейшего ис-
пользования, прозвучала на 
встрече нового главы региона 
с градозащитниками 30 июня. 
На ее воплощение в жизнь был 
отпущен месяц. За этот срок гра-
дозащитники, общественные 
советники врио губернатора, 
архитекторы должны были со-
ставить список из 20 зданий, 
которые нуждаются в рестав-
рации и могут быть интересны 
компаниям и частному бизне-
су. Свою мысль Вячеслав Федо-
рищев обосновал так: «Наша 
общая задача - общественных 
представителей и исполнитель-
ной власти - переходить от слов 
к делу. Давайте договоримся, 
что 1 августа инвестиционный 
портал начнет работать, там 
будут представлены ключевые 
объекты. И по ним начнем ра-
ботать, предлагать инвесторам». 
«Самара красивая, но в наших 
силах сделать город еще более 
привлекательным», - заявил 
глава региона. 

В итоге 1 августа на инве-
стиционном портале Самар-
ской области появился раздел 
«Историческая недвижимость» 
со списком из 27 объектов, но 
только с адресами и фотогра-
фиями. Другой информации о 
них на момент сдачи номера в 
печать на портале не было. В 
беседе с помощником главы ре-
гиона по урбанистике Анаста-
сией Сорокиной «СО» удалось 
выяснить, что из этого списка 
статус объектов культурного 
наследия (ОКН) имеют 8 зда-
ний, 19 относятся к ценным 
градоформирующим объек-
там (ЦГФО). Находятся они в 
разной степени готовности для 
передачи инвесторам. 9 зданий 
полностью расселены и переве-
дены в категорию «нежилые по-
мещения». Еще 7 расселены, но 
процедура их перевода из «жи-
лых в нежилые» не завершена. 

юрИй астахОВ, 
председатель правления Самарской региональной 
организации Союза архитекторов России

в существующем сегодня виде система работать не будет. 
нужна полная информация об объектах. Потенциальный 
инвестор должен посчитать затраты, объемы работ, которые 
предстоит провести, что можно делать, а чего нельзя. но 
главный вопрос, какая земля закреплена за ними. Интерес 
покупателя - инвестиционная привлекательность всего 
лота, не только здания, но и территорий, которые находятся 
рядом с ним. Пока же остается очень много вопросов. 
например, кто будет создавать эти инвестпаспорта. Это не 
очень дорогостоящая, но достаточно длительная работа. 
кто ее будет финансировать, из каких источников? у 
окн есть охранная зона, законодательные требования, 
как должен выглядеть проект реставрации. А статус 
цГФо крайне не определен. вроде бы никаких особых 
реставрационных требований нет, только очень размытый 
термин: сохранение в тех же габаритах. Длина, ширина, 
высота. И сносить вроде нельзя. хотя формально, по закону, 
можно снести и поставить точно такого же размера. Пока 
это абсолютная юридическая terra incognita.

Наконец, еще 11 расселены не 
до конца. Такую информацию 
«СО» представила директор ре-
гиональной общественной ор-
ганизации «За информацион-
ное общество», один из лидеров 
общественного движения «Том 
Сойер Фест» Анастасия Кнор, 
которая также участвовала во 
встрече Вячеслава Федорище-
ва с градозащитниками. Все 
здания, попавшие в список, на-
ходятся в границах историче-
ского поселения Самары (ИП), 
большинство из них - на тури-
стических маршрутах. Что, по 
замыслу участников процесса, 
делает их привлекательными 
для потенциальных вложений 
в реставрацию или ремонт.

Однако к назначенному Вя-
чеславом Федорищевым сроку 
электронная площадка для ин-
весторов в полной мере так и 
не заработала, поскольку там 
отсутствуют инвестиционные 
паспорта объектов. То есть клю-
чевые документы, описываю-
щие конструктивные особен-
ности и физическое состояние 
зданий, их параметры, цены 
реализации, потенциальные 

затраты, необходимые для вос-
становления. 

«Реконструкцию объектов 
нужно вести в соответствии с 
регламентами исторического 
поселения. У нас был опыт рабо-
ты в других регионах, когда мы 
формулировали общие правила 
работы с ЦГФО. И конкретно по 
каждому объекту разрабатыва-
ли карточку, что с ним можно 
делать. Инвестор руководство-
вался этими документами. Под-
ход, на мой взгляд, должен быть 
такой. Инвестору нужен ассор-
тимент», - отмечал на встрече 
главы региона с градозащитни-
ками  30 июня урбанист, экс-
перт в области недвижимости 
и градостроительства Олег Ни-
китенко. Этот подход тогда под-
держал и Вячеслав Федорищев, 
который заявил: «Все, что вы го-
ворите, абсолютно правильно. 
Так работу и построим вместе с 
вами. Надо паспорта объектов 
правильно преподнести, чтобы 
инвестор мог увидеть возмож-
ности для вложения в объекты 
по правилам, установленным 
федеральным Министерством 
культуры и нами, зафиксиро-

ОбъЕм 
И усЛОВИя 
вложений 
в историческую 
недвижимость 
самары пока 
остаются 
тайной за семью 
печатями для 
потенциальных 
инвесторов

Архитектурные объекты, 
предлагаемые  

инвесторам

рассЕЛЕННыЕ И пЕрЕВЕдЕННыЕ 
В КатЕГОрИю НЕжИЛых пОмЕщЕНИй 
здаНИя

1. г. самара, ул. Алексея толстого, д. 36/
ул. комсомольская, 23, литера А, литера Б
2. г. самара, ул. Максима Горького, 119, 
литеры Б, Б1, «Дом на усадебном месте 
купца Полуэктова о.к.»
3. г. самара, ул. Фрунзе, 157, литеры Б, Б1, 
«Молитвенный дом Польского костела», 
1906 г., арх. Богданович Ф.о.
4. г. самара, ул. водников, 41/ул. 
комсомольская, 8-10, литеры А, А1, А2, 
А3, а, Г
5. г. самара, ул. водников, 40, 
«Дом рамзина»
6. г. самара, ул. водников, 84, литеры А, 
А1, А2, «Дом потомственного почетного 
гражданина, купца к.И. курлина»
7. г. самара, ул. самарская, 109, литеры А, 
к, «Городская усадьба М.т. Башева»
8. г. самара, ул. Ленинская, 159-161/
вилоновская, 66, литеры А, А1 «Дом 
сажина»
9. г. самара, ул. Фрунзе, д. 123-125, литеры 
А, А2, Б, «Полукаменный дом и каменный 
флигель на усадьбе коллежского асессора 
П.М. Понафидина»

рассЕЛЕННыЕ, НО НЕ пЕрЕВЕдЕННыЕ 
В КатЕГОрИю НЕжИЛых пОмЕщЕНИй 
здаНИя

10. г. самара, ул. степана разина, д. 140/
ул. некрасовская, д. 18
11. г. самара, ул. самарская, д. 105
12. г. самара, ул. Ленинская, д. 95
13. г. самара, ул. красноармейская, д. 51
14. г. самара, ул. Максима Горького, д. 69
15. г. самара, ул. Братьев коростелевых, 
д. 78, литера А
16. г. самара, ул. красноармейская, д. 11

НЕ дО КОНца рассЕЛЕННыЕ здаНИя

17. жилой дом: г. самара, 
ул. красноармейская, д. 49
18. жилой дом: г. самара, 
ул. Молодогвардейская, д. 110
19. жилой дом: г. самара, 
ул. Молодогвардейская, д. 140
20. жилой дом: г. самара, 
ул. Галактионовская, д. 63
21. жилой дом: г. самара, ул. Алексея 
толстого, д. 106
22. жилой дом: г. самара, 
ул. Галактионовская, д. 77
23. жилой дом: г. самара, ул. самарская, 
д. 94
24. жилой дом: г. самара, ул. самарская, 
д. 96
25. жилой дом: г. самара, 
ул. красноармейская, д. 41
26. жилой дом: г. самара, 
ул. красноармейская, д. 77
27. жилой дом: г. самара, 
ул. красноармейская, д. 79

ванным в формируемых доку-
ментах. Чтобы бизнес строго 
следовал букве закона и прин-
ципам сохранения культурного 
наследия». 

Пока в полной мере электрон-
ная площадка не заработала, 
к реализации этого процесса 
возникает ряд вопросов. Часть 
домов, попавших в пилотный 
список, до конца не расселе-
на. Кто этим будет заниматься, 
муниципалитет или инвестор? 
Кому предстоит решать пробле-
му перевода их в категорию не-
жилых помещений? Кто именно 
занимается подготовкой инвест-
паспортов на каждый объект? 
Есть уже у властей пул сертифи-
цированных организаций, ко-
торые этим занимаются? Если 
с обязательствами будущих 
владельцев ОКН все понятно и 
прописано в законе, как быть с 
ЦГФО? Какие обязанности на-
кладываются на их будущих соб-
ственников? Строения переда-
ются в собственность вместе с 
земельными участками, в аренду 
или другое хозяйственное веде-
ние? При формировании цены 
выкупа учитывается рыночная 
стоимость недвижимости, када-
стровая или льготная? Есть ли 
уже потенциальный пул инве-
сторов? Кто они: застройщики, 
крупный или средний бизнес? 
Какие обязательства инвестор 
берет на себя и каков механизм 
его ответственности за их не-
выполнение? Есть ли положи-
тельный опыт организации этих 
процессов в других городах? И 
как он может быть применен 
в самарских реалиях? Эти во-
просы редакция «СО» адресо-
вала помощнику главы региона 
по урбанистике Анастасии Со-
рокиной, но на момент сдачи 
номера в печать ответа не по-
лучила. Впрочем, как пояснила 
сама Сорокина, ответы на эти 
вопросы готовятся. И как толь-
ко они поступят, мы вернемся 
к сюжету. 
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Олег и Роман Степаненко 
спустя чуть более года после 
вхождения в бизнес Дорожно-
строительной компании «Гра-
нит» вышли из капитала пред-
приятия. Полный контроль над 
«Гранитом» вернул себе его соз-
датель Грачя Хансанамян. Се-
мью Степаненко не устроили 
параметры этого бизнеса и воз-
можные риски в будущем. 

В марте 2023 года в бизнес 
поставщика асфальтобетонных 
смесей ООО «ДСК Гранит» вош-
ли Олег и Роман Степаненко. 
В собственности Степаненко-
старшего оказалось 35% ка-
питала предприятия, его сына 
Романа - еще 15%. Вторая по-
ловина «Гранита» оставалась у 
его создателя Грачи Хансана-
мяна. Однако участники рынка 
говорили, что между партне-
рами существуют договорен-
ности, в соответствии с кото-
рыми ориентировочно через 
год контроль над «Гранитом» 
полностью консолидируется 
в руках семьи Степаненко. 

Итоги работы предприятия 
в 2023 году должны были бы 
полностью удовлетворить но-
вых инвесторов. В финансовом 
плане минувший год стал для 
ДСК «Гранит» очень удачным. 
По данным системы «СПАРК-
Интерфакс», предприятие по-
лучило 924,226 млн рублей 
выручки, что на 231,48 млн 
больше, чем в 2022 году, а его 
чистая прибыль за прошлый 
год подскочила более чем в два 
раза - с 52,853 млн до 110,59 млн 
рублей. Кредиторская задолжен-
ность за прошлый год снизилась 
со 149,8 млн до 129,677 млн руб- 
лей и достигла минимального 
за последние пять лет уровня. 
Однако вместо выкупа второй 
половины «ДСК Гранит» Олег 
и Роман Степаненко предпоч-
ли, наоборот, продать то, что 

у них было. Согласно «СПАРК-
Интерфаксу», с 20 июня сто-
процентным владельцем пред-
приятия вновь является Грачя 
Хансанамян. Что именно не 
устроило инвесторов, неиз-
вестно. Как пояснил «СО» Ро-
ман Степаненко, «прошлый год 

был очень удачным для пред-
приятия, но в будущем суще-
ствуют риски, которые мы не 
захотели на себя брать». При 
этом Степаненко отметил, что у 
него нет каких-либо претензий 
ни к бывшим партнерам, ни к 
самому предприятию - «просто 

не подошли параметры бизне-
са». «Попробовали этот бизнес, 
и он нас не устроил. Мы сочли 
для себя более выгодным вый-
ти из него», - сообщил он в раз-
говоре с «СО». На каких усло-
виях состоялся развод с теперь 
уже бывшим партнером, Роман 
Степаненко не сообщил, сказав 
лишь, что они были выгодны-
ми для обеих сторон. 

Семья Степаненко хорошо 
известна в регионе. Олег Сте-
паненко на протяжении 9 лет, 
до 2012 года, возглавлял ООО 
«Газпром трансгаз Самара». 
Его сын Роман Степаненко не-
которое время также работал 
в структуре ГТС. В 2010 году 
Степаненко-младший пошел в 
политику и был избран депута-
том Самарской городской думы 
по Промышленному избиратель-
ному округу. В последние годы 
центром бизнес-интересов се-
мьи был девелопмент, поэтому 
выбор именно строительной от-
расли при попытке вложиться 
в производственную деятель-
ность выглядел вполне логич-
ным. От идеи уйти в реальный 
сектор экономики семья Степа-
ненко не отказалась. На вопрос 
о дальнейших бизнес-планах 
Роман Степаненко заявил «СО», 
что они будут искать другие про-
изводства для инвестирования. 
«У нас есть контакты, наработ-
ки, есть ряд предложений, мы 
их сейчас рассматриваем, - про-
комментировал бизнесмен. - 
Сейчас есть много достаточно 
свободных ниш, и мы будем 
искать для себя более интерес-
ную». При этом, по его словам, 
новые проекты не обязательно 
будут относиться к строитель-
ству - рассматриваются все сфе-
ры деятельности. 

ЮЛИЯ дЕмИНа

хАнсАнАМЯн сновА остАЛсЯ оДИн

Степаненко покинули бизнес самарского производителя асфальтобетона «Гранит»

передел

Вошли и вышли
пЕрВый Опыт 
инвестирования 
в производ- 
ственный сектор 
для олега (на фото 
слева) и романа 
степаненко 
продлился чуть 
более года
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чтО таКОЕ «дсК ГраНИт» 

ооо «Дорожно-строительная  •
компания Гранит» создано в августе 
2008 года в красноярском районе 
самарской области. с первых 
дней существования организации 
и вплоть до марта 2023 года 
единоличным ее владельцем был 
президент самарской общественной 
региональной организации 
«Армянская община» Грачя 
хансанамян. Предприятие является 
одним из основных поставщиков 
асфальтобетонных смесей в регионе. 
По данным самой компании, 
размещенным на ее сайте dskgranit.
ru, она владеет двумя заводами 
по производству разных видов 
горячих асфальтобетонных смесей 
для дорожного строительства - 
мощностью 120 тонн/час  
и 160 тонн/час.  
«основными направлениями 
предприятия являются производство 
асфальтобетона, вибропресованных 
бетонных изделий, производство 
полимерно-битумных вяжущих, 
битумной эмульсии, минерального 
порошка, а также производство 
и реализация щебня», - говорится 
на сайте организации.
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В Самаре идет приемка объек-
тов, обновленных в рамках реа-
лизации национального проекта 
«Безопасные качественные до-
роги». В том числе оцениваются 
промежуточные результаты на 
участках, где работы полностью 
еще не завершены. Так, на про-
шлой неделе объемы и качество 
проведенных подрядчиком работ 
проверяли на улице Елизарова 
в Кировском внутригородском 
районе столицы региона. В этом 
году ее обновляют комплексно 
в границах проспекта Металлур-
гов и улицы Победы. В полном 
объеме работы планируют за-
кончить к середине августа.

Подрядчиком по исполнению 
муниципального контракта на 
улице Елизарова стало ООО 
«АВС». На протяжении всего 
хода работ за качеством их вы-
полнения следили не только 
представители профильного 
департамента администрации 
Самары и его подведомствен-
ного учреждения МБУ г.о. Са-
мара «Дорожное хозяйство», но 
и общественники.

«На улице Елизарова действи-
тельно требовался комплексный 
ремонт. Реализация проекта 
нацелена в первую очередь на 
качество производства работ. 
В течение ближайших 5 лет 
будет окончательно понятно, 
насколько добросовестно про-
изведен ремонт. Мы также сле-
дим за тем, чтобы подрядчики 
выполняли свои обязательства, 
если потребуются гарантийные 
работы. Наиболее отчетливая 
картина сложится весной, по-
сле схода снега. Мы находимся 
во взаимодействии с заказчи-
ком и подрядчиками, посеща-
ем объекты, ориентируясь на 
обращения жителей, предпи-
сания Госавтоинспекции. К на-
шему мнению всегда прислуши-
ваются. К каждому обращению 
подходим досконально, ни одна 
жалоба и впредь не останется 
без внимания», - подчеркнул ре-
гиональный координатор пар-
тийного проекта «Безопасные 
дороги» ВПП «Единая Россия» 
по Самарской области Алексей 
Степанов.

Как рассказали в профиль-
ном городском департаменте, 
комплексный ремонт включа-
ет в себя не только обновление 
покрытия проезжей части, но и 
монтаж новых бортовых камней, 
обустройство пешеходных зон, 
газонов, замену пешеходных 
направляющих ограждений, 
люков смотровых и дождепри-
емных колодцев (с установкой 
люков на плиты) и другие ме-
роприятия по благоустройству 
территории. 

«Подрядчик закончил работы 
на тротуарах, площадь которых 

составляет порядка 3 тысяч ква-
дратных метров. Заменено около 
790 погонных метров бордюров 
вдоль тротуаров, а также 1300 
погонных метров бортового 
камня вдоль автодороги. Люки 
смотровых колодцев выведе-
ны в проектную отметку. Они 
установлены в соответствии с 
требованиями к реализации 
нацпроекта, которые в том чис-
ле заключаются в применении 
современных материалов и тех-
нологий: новые люки оснащены 
резиновой вставкой и замком, 
это нужно для минимизации 
краж крышек и шумозащиты 
при проезде транспорта по ним. 
Отмечу, что до ремонта на это 
жаловались автомобилисты и 
жители многоквартирных до-
мов, расположенных на улице 
Елизарова», - сказал замести-
тель директора МБУ г.о. Сама-
ра «Дорожное хозяйство» Ки-
рилл Рябов.

Из-за того, что улица насы-
щена объектами социальной 
инфраструктуры и дорожный 
трафик значительный, основные 
работы выполнялись по ночам, 
когда количество транспорта на 
дороге снижалось. Например, 
именно в это время проводили 
укладку выравнивающего слоя, а 
также устройство верхнего слоя 
покрытия с использованием вы-
сокотехнологичной щебеночно-
мастичной асфальтобетонной 
смеси (ЩМА-16 на полимерно-
битумном вяжущем).

По мнению экспертов, покры-
тие из ЩМА-16 на ПБВ менее 
всего подвержено колееобразо-
ванию, выдерживает серьезные 
статические и динамические на-
грузки. Таким образом, данная 
марка асфальтобетонной смеси 
помогает добиться устройства 
более прочного полотна и, со-
ответственно, более длительной 
его эксплуатации. 

Тротуары ремонтировались 
в дневное время суток. В ходе 

работ не забыли и о потребно-
стях маломобильных граждан. 
Сходы с тротуаров и пешеход-
ных переходов оборудованы 
в формате пандусов. Для этого 
специально был понижен бор-
товой камень.

А самыми трудоемкими, с точ-
ки зрения подрядчика, были ра-
боты по устройству новых пар-
ковочных карманов.

«Под некоторыми локациями 
проходят теплосети. Но необхо-
димые технические решения 
были найдены, - сообщил гене-
ральный директор ООО «АВС» 
Олег Советкин. - Остается за-
кончить работы по восстанов-
лению пешеходных барьерных 
ограждений. Установим их в 
соответствии с ГОСТом. Ограж-
дения будут оцинкованными. 
Помимо этого благоустроим 
газоны: уберем непригодный 
грунт - слой толщиной 15 сан-
тиметров, завезем плодородную 
почву. Затем предусмотрен посев 
газонной травы с последующим 
поливом. Рассчитываем, что на 
оставшиеся работы уйдет 10-12 
дней, и к середине августа мы 
будем готовы сдавать работы на 
объекте в полном объеме».

А пока последовательно ор-
ганизована приемка тех работ, 
которые уже закончены.

«Мы не можем принимать все 
скопом. Есть отдельные схемы 
на устройство асфальтобетонно-
го покрытия, бортовых камней, 
тротуаров, люков, плит. Есть 
работы, в отношении которых 
освидетельствование идет в про-
цессе и сразу после их заверше-
ния. Если, например, плита пе-
рекрытия под люк смотрового 
колодца установлена, мы тут же 
проверяем результат, потому что 
после укладки покрытия новую 
плиту увидеть уже не сможем. 
В связи с этим такие работы сда-
ются перед укладкой. То же са-
мое в части щебеночного осно-
вания. А потом проверяются все 

финишные работы. Те, которые 
касаются автодороги и тротуа-
ров, нуждаются прежде всего 
в лабораторных испытаниях. 

На объект выезжает специа-
лизированная дорожная лабо-
ратория, из нового покрытия 
отбираются керны. Если под-
тверждается соответствие строи- 
тельным нормам и правилам, 
то работы принимаются. Под-
рядчик обязан переделать их 
только в случае обнаружения 
недочетов, - пояснил Кирилл 
Рябов. - В частности, на ули-
це Елизарова пробы асфальта 
были отобраны. Нареканий не 
возникло. Ранее приняли и так 
называемые скрытые работы: 
установку плит перекрытия, 
устройство основания, укладку 
нижнего слоя асфальтобетонно-
го покрытия, устройство дорож-
ной одежды в местах парковки 
транспорта».

Среди этапов приемки - и вы-
полнение замеров на объекте с 
использованием специальных 
инструментов. Документы о 
принятии работ подписыва-
ются, если все соответству-
ет условиям муниципального  
контракта. 

МАрИЯ ЛазарЕВа

ПроверЯЮт кАчество

В Самаре специалисты и общественники контролируют работы по дорожному нацпроекту

перспективы

Ремонт улицы Елизарова вышел 
на финальную стадию

спраВКа 

в самаре дорога  •
по улице елизарова ведет 
к общеобразовательной школе, двум 
детским садам, детской поликлинике, 
Дк «Металлург», библиотеке, 
центру спортивного развития 
и футбольной школе, бассейну, 
рынку «Лабиринт». По этой же 
дороге на работу ездят сотрудники 
ркц «Прогресс», авиационного 
завода, «Гидроавтоматики» и других 
промышленных предприятий. 
Инфраструктурная значимость 
улицы елизарова еще и в том, 
что она выходит на площадь 
им. П.П. Мочалова и бульвар 
Металлургов, которые по нацпроекту 
«жилье и городская среда» 
благоустроили в 2019 году (тогда 
во время рейтингового голосования 
за благоустройство этих знаковых 
территорий выступили более 
15 тысяч горожан).

аЛЕКсЕй стЕпаНОВ,
региональный 
координатор 
проекта 
«Безопасные 
дороги» ВПП 
«Единая Россия» 
по Самарской 
области

Особенно важно, 
чтобы в результате 
ремонта повысились 
комфорт и безопасность 
всех участников 
дорожного движения - 
и автомобилистов, 
и пешеходов. Для этого 
и оценка необходима 
комплексная. 
Это касается не только 
дорожного покрытия, 
но и размещения 
дорожных знаков, 
светофорных объектов, 
нанесения разметки, 
создания безбарьерной 
среды для маломобильных 
групп населения.

На уЛИцЕ 
ЕЛИзарОВа 
в самаре 
идет приемка 
основных работ, 
выполненных 
подрядчиком 
на дорожном 
участке в рамках 
профильного 
нацпроекта
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КИрИЛЛ рябОВ,
заместитель 
директора МБУ 
г.о. Самара 
«Дорожное 
хозяйство»

на участке улицы елизарова, 
ремонтируемом по национальному 
проекту «Безопасные качественные 
дороги», выполнено в том числе 
устройство асфальтобетонного 
покрытия на площади порядка 
10,5 тысячи квадратных метров, 
из которых 600 квадратных метров - 
это парковочные пространства. 
Дополнительно они были 
организованы у значимых объектов 
социальной инфраструктуры - 
в частности, возле детского сада 
и военкомата.

сЕрГЕй паНФЕрОВ,
заместитель 
руководителя 
управления 
развития, 
реконструкции 
и ремонта 
департамента 
городского 
хозяйства 
и экологии 
администрации 
г.о. Самара

срок работ на всех объектах, 
которые ремонтируются на средства 
профильного нацпроекта, - до конца 
августа. однако приемка будет 
продолжаться еще в течение первых 
десяти дней сентября. рассчитываем, 
что к этому времени все участки 
получат положительное заключение 
для эксплуатации после проведенного 
ремонта.
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Д е в е л о п е р с к а я  к о м п а -
ния «А льянс-Менеджмент» 
подв ела итоги з акрытого 
двухэтапного конкурса на 
разработку архитектурно-
градостроительной концеп-
ции с целью развития терри-
тории общей площадью 10 га 
в поселке Управленческом г.о. 
Самара. Проект будет реали-
зован в знаковой для города 
локации - в районе улицы Вет-
вистой вблизи Вертолетной 
площадки. Это редкий случай 
для Самары, когда девелопер 
собирает лучшие решения и 
привлекает к этому процессу 
известные бюро на конкурс-
ной основе. В финальной ча-
сти конкурса приняли участие 
пять московских архитектурных 
бюро: WOWHAUS, консорци-
ум IND с RRG, ГЕНПРО, МАРТ-
АРХИТЕКТ&Osetskaya.Salov. 

По информации организато-
ров, всего в рамках конкурсной 
процедуры рассматривались 
25 потенциальных претенден-
тов - лидеров в области архи-
тектурного и градостроитель-
ного проектирования в России. 
Генеральный директор деве-
лоперской компании «Альянс-
Менеджмент» Данил Либуркин 
отметил, что концепция побе-
дителя станет основой для ито-
гового проекта, который будет 
презентован после объемной 
доработки. 

Работы финалистов оценива-
ли девять членов жюри, среди 
них - архитектор, член эксперт-
ного совета Минстроя России по 
формированию комфортной го-
родской среды Евгения Муринец 
(Москва); основатель и главный 
архитектор международного 
бюро Portner Architects (Москва, 
Белград, Марсель) Саша Лукич; 
архитектор, председатель прав-
ления Самарской региональной 
организации Союза архитекто-
ров России Юрий Астахов (Са-
мара); соучредитель и главный 
архитектор Проектного бюро ТМ, 
член совета Самарского регио-
нального отделения ВООПИиК 
Ирина Фишман (Самара). 

«Хорошо, что конкурс состо-
ялся - это значительно лучше, 
чем появляющиеся неожиданно 
и «втемную» проекты, а с уче-
том уникальности места и вни-
мания к нему общественности 
открытость в этом вопросе осо-
бенно важна. Работы, получив-
шие первые места, достаточно 
проработанные и сильные, их 
вполне можно взять в реализа-
цию, дополнив их идеей и вы-
делив уникальность места», - 
подчеркнул Юрий Астахов.

Конкурсанты представили 
предложение по развитию и 
трансформации пространства в 
уникальной локации, и по ито-
гам голосования победителем 
конкурса стало Архитектурное 
бюро IND architects в консор-
циуме с RRG с проектом «Волж-
ские террасы».

«Наша цель - создать совре-
менное urban village, где все 
необходимые сервисы находят-
ся в шаговой доступности, но 
при этом окружены природой. 
Центральным элементом про-

екта станет бульвар с водным 
ручьем и питьевыми фонтан-
чиками, восстанавливающими 
традиции прошлых здравниц. 
Это станет уникальной «фиш-
кой» района, привлекающей 
жителей и гостей региона», - 
сказала представитель проек-
та победителя - руководитель 
отдела мастер-планирования 
IND Ксения Шилкова. 

По мнению члена жюри Евге-
нии Муринец, девелопер собрал 

отличные проекты от одних из 
самых известных архитектур-
ных бюро в стране: «Проект 
ждут дальнейшие итерации 
и с точки зрения объемно-
пространственного проек-
тирования, и с точки зрения  
ТЭПов. Территория действи-
тельно уникальная, и у нее 
большой потенциал в развитии. 
Мне понравились два проек-
та - WOWHAUS и IND. У первых 
продуманная система благо- 

устройства красивой интерес-
ной среды, которую даже город-
ской не назовешь, она больше 
природная, и эту специфику 
было бы очень здорово сохра-
нить в дальнейшем. Проект IND 
обладает оптимизированными 
планировочными решениями, 
фактурными фасадами и видо-
выми характеристиками. Плюс 
квартальность застройки - по-
нятный прием, позволяющий 
отделить личные, дворовые про-

странства жителей домов от об-
щедоступных пространств». 

В свою очередь Саша Лукич 
отметил, что проектируемая 
площадка на сегодняшний день 
уникальна для девелопмента 
в России, и итоговое архитек-
турное решение должно быть 
соответствующим духу этого 
места с шикарными видами и 
экологией. 

«Конкурсы такого типа тре-
буют четкости и прозрачности 
в проведении, и мы были рады 
видеть, что все этапы проду-
маны и структурированы при 
наличии достаточной свободы 
выражения архитектурных мыс-
лей и приемов. Наличие четких 
критериев оценки, а также во-
влеченность экспертов в про-
цесс только способствовали 
серьезному подходу к проек-
ту», - отметил Павел Мельник, 
представитель консорциума 
«МАРТ-АРХИТЕКТ» и архитек-
турного бюро Osetskaya.Salov.

«Нам показалось довольно 
интересным предложение по-
участвовать в конкурсе. Во-
первых, это наш профиль, и, 
во-вторых, площадка показа-
лась сложной, необычной, с 
большими перепадами релье-
фа, отвесной местностью и от-
сюда интересной для проекти-
рования. Организация и сам 
конкурс прошли на высшем 
уровне, продумано и учтено 
все. Отдельно отмечу гостепри-
имство как организаторов, так 
и горожан в целом, с кем при-
ходилось коммуницировать», - 
поделились впечатлениями 
представители проектной ор-
ганизации «ГЕНПРО». 

МАрИЯ ЛазарЕВа

освАИвАЮт ЛокАцИЮ

«Альянс-Менеджмент» подвел итоги конкурса на лучший проект новой жилой застройки в Самаре

перспектива

Выбирают концепцию проекта вблизи «Вертолетки»

ВпЕрВыЕ 
В самарЕ 
девелопер провел 
финансируемый 
конкурс лучших 
проектов освоения 
территории вблизи 
популярного 
общественного 
пространства

прОЕКт март-архИтЕКт & osetskaya.salov

пОбЕдИтЕЛь 
КОНКурса 

IND architects 
в консорциуме 

с RRG с проектом 
«волжские 

террасы»

прОЕКт ГЕНпрО
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прОЕКт WoWHaUs

ЕВГЕНИя 
мурИНЕц,
архитек-
тор, член 
экспертного 
совета Мин-
строя России 
по форми-
рованию 
комфортной 
городской сре-
ды, эксперт 
Комиссии по 
жилищной 
политике ОС 
при Мин-
строе России

Место уникальное для самары - красивое, 
с видами на великолепные просторы 
волги с высоты более 120 метров, это 
прекрасный потенциал для развития 
площадки. в дальнейшем развитое 
благоустройство этой площадки должно 
максимально «вплестись» в морфологию 
соседней территории «вертолетки», стать 
ее продолжением, дать горожанам больше 
пространства для прогулок и отдыха. 
честь и хвала девелоперу, который 
взялся определиться с архитектурно-
градостроительным решением через 
конкурс. конкурс - это всегда возможность 
в соревновательном формате разработать 
наилучший вариант, тем более когда 
к работе по выбору победителя 
привлечены такое статусное жюри и такие 
профессиональные участники. важно 
также, что и призовой фонд, и выделенные 
девелопером средства каждому из 
участников покрывают себестоимость 
работ, и участники не работают себе в 
убыток в рамках подготовки конкурсного 
проектного предложения. Для развития 
конкурсной практики в целом это 
крайне важный аспект.  Безусловно, еще 
один важный фактор - это возможность 
в составе творческого консорциума 
проявить себя молодым архитекторам 
со свежим взглядом. когда консорциум 
формируется из известного разработчика 
проектов, проектного института или 
проектного бюро, из соответствующих 
смежников, финансистов и при этом 
подключаются молодые архитекторы, 
получаются те самые инновационные 
решения со свежим взглядом на развитие 
этой территории.

спраВКа

Девелоперская компания «Альянс-Менеджмент»  •
образована в 2007 году в самаре, занимает значительную 
долю регионального рынка в сегменте строительства жилья 
класса «комфорт+», «бизнес» и «премиум». в портфеле 
девелоперской компании пять реализованных проектов, 
два - в стадии реализации и три масштабных - в проектной 
работе. 

даНИЛ ЛИбурКИН,
генеральный 
директор 
девелоперской 
компании «Альянс-
Менеджмент» 

от конкурсантов мы ждали запоми-
нающихся, инновационных архитек-
турных и ландшафтных образов с вы-
соким уровнем детализации решений, 
разработанных с учетом ценностей 
локации и качественной интеграции 
не только в ландшафт, но и в панора-
му со стороны волги. все проекты, до-
шедшие до финала,получились макси-
мально разными, что и являлось це-
лью проведения конкурса - получить 
авторское видение и разнообразие, не 
скованные жесткими рамками и техни-
ческими заданиями с нашей стороны, 
и у нас это получилось.

саша ЛуКИч,
основатель 
и главный 
архитектор 
международного 
бюро Portner 
Architects (Москва, 
Белград, Марсель)

вертолетная площадка на сегодняшний 
день уникальна для девелопмента в 
россии. И считаю, что она не должна 
повторять опыт Москвы, Петербурга 
или роттердама. такое же эксклюзивное 
решение, градостроительное и 
архитектурное, которое не будет 
привязано к опыту других стран 
и других городов, а должно быть 
построено и должно соответствовать 
духу этого места. Поэтому было 
интересно посмотреть четыре разных 
подхода, которые участники конкурса 
представили в поиске именно лучших 
идей, а не конкретных площадей.
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Генеральная прокуратура РФ 
восстанавливает сроки для об-
жалования судебного решения 
15-летней давности, которым 
выводились из гослесфонда 
8118 га самарских лесов. За это 
время леса успели значительно 
«усохнуть», на их территориях 
появились многочисленные 
арендаторы, осваивавшие зеле-
ную зону в «рекреационных»  и 
«культурно-оздоровительных» 
целях. Более того, сформировал-
ся и рынок покупки-продажи 
арендованных лесных земель. 
Теперь все его участники риску-
ют остаться и без ожидаемой 
прибыли,  и без инвестиций.

2024 год ознаменовался ак-
тивным участием прокуроров 
в процессе возвращения в фе-
деральную собственность не-
движимости, приватизация 
которой шла по сомнительным 
схемам. Совсем недавно проку-
ратура Самарской области по-
требовала вернуть из частных 
рук бывший стадион «Буревест-
ник», площадка которого сей-
час находится под контролем 
известного бизнесмена Алексея 
Шаповалова. Суд уже наложил 
арест на спорные участки.

Параллельно в Самаре созда-
ются правовые основания для 
возвращения городу и земель 
огромного лесопарка им. 60-
летия Советской власти, кото-
рыми пока распоряжается фир-
ма «Лагуна» Беника Айвазяна. 
Прокуратура также твердо на-
мерена отобрать у кошкинского 
племзавода «Дружба» и вернуть 
в собственность РФ 159 гекта-
ров земли, проданной несколь-
ко лет назад Росимуществом по 
цене намного ниже кадастро-
вой стоимости.

Часть «криво» приватизиро-
ванной земли уже вернули госу-
дарству. При активном участии 
депутата Госдумы РФ Алексан-
дра Хинштейна, несколько лет 
назад объявившего крестовый 
поход против тогдашнего главы 
6-го кассационного суда общей 
юрисдикции (КСОЮ) Алексан-
дра Ефанова, отменены сделки 
по продаже «золотой» земли на 
1-й просеке и острове Поджаб-
ный (и там, и там засветились 
связанные с семьей Ефанова 
организации). Инициаторами 
подачи исков в суд здесь также 
выступали прокуроры.

Кроме того, надзорники не-
давно начали процесс вывода из 

частной собственности участков 
в прибрежной зоне Волги, уже 
давно застроенных и освоенных 
частными лицами. Эти действия 
самарских прокуроров вполне 
вписываются в федеральный 
тренд на возвращение отчуж-
денной госсобственности.

И вот недавно стартовал но-
вый громкий процесс, потен-
циально способный затмить 
все предыдущие. О нем на ми-
нувшей неделе написал в своем 

телеграм-канале депутат Госду-
мы РФ Александр Хинштейн.

По данным депутата, Ген-
прокуратура намерена вернуть 
в федеральную собственность 
8118 га земли, незаконно вы-
веденных из категории лесов в 
Самаре 15 лет назад. Хинштейн, 
как и в случае с 1-й просекой 
и Поджабным, винит во всем 
опального судью Александра 
Ефанова, который больше года 
назад его стараниями - и имен-

но из-за этих странных историй 
с землей - лишился статуса и 
должности.

«Заместитель генпрокурора 
Игорь Ткачев направил в Ар-
битражный суд Поволжского 
округа кассационную жалобу 
на решение о переводе земель 
Одиннадцатого арбитражно-
го апелляционного суда еще 
2009 года. Этой инстанцией 
руководил тогда Ефанов, чья 
личная заинтересованность, 
по мнению Генпрокуратуры, и 
решила исход дела», - немного 
сложно формулирует интри-
гу Хинштейн. В его профиле 
выложены скрины некоторых 

страниц искового заявления 
Генпрокуратуры, датирован-
ного 18 июля 2024 года.

Вторым заявителем в иске 
указано областное минимуще-
ства. Ответчик - региональный 
минлесхоз (правопреемник де-
партамента лесного хозяйства). 
В качестве третьих лиц обозна-
чены областной минстрой, ТУ 
Росимущества, областное управ-
ление Росреестра и глава город-
ского округа Самара.

Краткая схема отчуждения 
земли лесфонда изложена в 
посте депутата Хинштейна. 
«В 2008 году одна структура 
облправительства (минимуще-

нАтАЛьЯ эЛьдарОВа

Самарские леса возвращают государству вместе с особняками и турбазами

Вспомнят все
ОтчуждЕНИЕ 
ОбшИрНых 
тЕррИтОрИй 
городских 
лесов самары 
произошло 15 лет 
назад - в 2009 году

ОсНОВаНИя дЛя ВОзВращЕНИя государству зеленой зоны самары пытается 
обеспечить заместитель Генпрокурора россии Игорь ткачев
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В жалобе прямо указывается, что региональные и местные власти решили провести приватизацию 
лесных земель в Самаре: самых «жирных» и привлекательных участков под элитную коммерческую 
застройку. Поскольку законом это впрямую запрещено, а перевод лесов возможен только по решению 
Правительства РФ (гослесфонд является федеральной собственностью), была разработана 
«нелегальная схема», легализованная с помощью Ефанова.

Источник: телеграм-канал депутата Госдумы рФ Александра хинштейна

совпадение или нет, но через неделю после по-
ступления в суд заявления Генпрокуратуры об-
ращение на имя председателя Арбитражного 
суда самарской области сергея каплина на-
правила некая Ассоциация развития земельно-
имущественных отношений в лице председателя 
правления Павла евгеньевича ефанова. установить 
наличие и степень родства Павла ефанова с быв-
шим судьей Александром ефановым на момент 
сдачи номера «со» не удалось. По версии одних 
источников, они родственники, по мнению дру-
гих - Павел ефанов всего лишь однофамилец ма-
ститого судьи, что не мешало ему эксплуатиро-
вать это обстоятельство.
в обращении ассоциации говорится об участ-
ках городских лесов, которые фигурируют в 
иске Генпрокуратуры. в отношении этой земли 
проведены проверки департамента городского 
хозяйства и экологии самары, итоги провероч-
ных мероприятий содержатся в письмах ДГхиЭ, 
приобщенных к обращению на имя каплина. 
кроме того, у самой ассоциации есть комиссия 

по развитию общественного земельного кон-
троля в рФ, и эта комиссия тоже провела анализ 
нарушений градостроительного, земельного 
и лесного законодательства при эксплуатации 
спорных участков.
«обращаю ваше внимание, что в большинстве 
писем ДГхиЭ, поступивших в адрес комиссии, 
содержится информация о земельных участ-
ках, не расположенных на землях, ранее отне-
сенных к лесным территориям. установленное 
комиссией расположение указанных земель-
ных участков на территориях, покрытых лесом, 
обуславливает запрет хозяйственной и иной 
деятельности, оказывающей негативное воздей-
ствие на указанные территории, препятствующей 
осуществлению ими функций экологического, 
санитарно-гигиенического и рекреационного на-
значения», - говорится в обращении на имя сергея 
каплина. в то же время автор письма утверж-
дает, что «хозяйственная и иная деятельность, 
оказывающая прямое или косвенное негативное 
воздействие на окружающую среду, в том числе 

размещение, проектирование, строительство, 
реконструкция, капитальный ремонт объектов 
капитального строительства, осуществляются 
в соответствии с требованиями статей 34-39 Фз 
«об охране окружающей среды» от 10.01.2002 г. 
№7-Фз». Из этой малопонятной тирады можно 
сделать вывод, что, по всей видимости, застрой-
ка спорных участков вовсю идет. Павел ефанов 
скромно попросил у председателя областного 
арбитража принять к сведению собранную его 
ассоциацией информацию.
Ассоциация развития земельно-имущественных 
отношений зарегистрирована в 2015 году, ее 
учредители - елена шемякина, Павел евгеньевич 
ефанов, Александр евгеньевич ефанов (видимо, 
они братья). Павел ефанов ранее был руководи-
телем государственного учреждения «самарская 
городская служба землеустройства» и президентом 
фонда «Память поколений». Александр евгеньевич 
ефанов - соучредитель самарской коллегии адво-
катов «решение». кроме того, Павел и Александр 
ефанов - действующие адвокаты.

интрига 

еФАнов ПИшет кАПЛИну
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ства) инспирирует иск к другой 
структуре (департамент лесно-
го хозяйства), требуя перевести 
лесные участки в городской чер-
те (общей площадью 8118 га) в 
категорию земель поселений. 
Это автоматически снимало бы 
с них охранный статус и дава-
ло возможность для будущей 
застройки». По данным Хин-
штейна, ни прокуратура, ни 
Рослесхоз, ни Росимущество об 
иске не уведомлялись и в деле 
не участвовали. Предметом спо-
ра была земля в Самарском и 
Пригородном участковых лес-
ничествах в границах город-
ского округа Самара.

В итоге все решилось в апел-
ляционной инстанции, которой 
тогда руководил Ефанов, а от-
ветчики «самоустранились от 
кассационного обжалования 
незаконного судебного акта». 
Бездействие региональных чи-
новников «создало благоприят-
ные условия для незаконного 
лишения земель лесного фонда 
особого охраняемого законом 
статуса, последующего выво-
да участков из-под контроля 
государства и противоправно-
го введения в хозяйственный 
оборот».

В версии Генпрокуратуры, 
в этой странной истории мог 
иметь место коррупционный 
сговор. «Для захвата земли чи-
новники задействовали связи с 
бывшим председателем Один-
надцатого апелляционного ар-
битражного суда (с дислокаци-
ей в г. Самаре) Ефановым А.А., 
который в 2009 году обеспечил 

принятие решения о выводе 
лесного фонда из федеральной 
собственности. После вынесе-
ния судебного акта семье Ефа-
нова переданы занятые лесом 
наделы площадью свыше 42 га 
(речь идет о земле на острове 
Поджабный. - Прим. ред.). В 
последующем они распрода-
ны коммерческой структурой 
его сына, - говорится в иске 
Генпрокуратуры. - Согласован-
ные действия региональных и 
местных властей с использо-
ванием судебных механизмов 
повлекли уничтожение значи-
тельной части лесного массива, 
неправомерное выбытие из фе-
деральной в частную собствен-
ность более 1 тыс. га лесных 
участков, в том числе для це-
лей строительства, что прямо 
запрещено законом, учитывая 
статус этих земель».

О незаконном выбытии са-
марских лесов из собственно-
сти государства Генпрокуратуре 
стало известно в середине июля 
2024 года из письма Рослесхоза. 
Ранее ведомство к данной су-
дебной тяжбе не привлекалось. 
Как считает истец, «в рассма-
триваемом случае формальное 
применение срока на обжалова-
ние повлечет незаконную лега-
лизацию прав на федеральные 
земли, выбывшие из государ-
ственной собственности без 
воли Правительства РФ, что 
является недопустимым в силу 
статьи 10 Гражданского кодекса 
Российской Федерации».

В этой связи Генпрокуратура 
просит Поволжский окружной 

суд восстановить сроки давно-
сти и отменить решение 11-й 
апелляции как незаконное. 
Причины пропуска процессу-
ального срока обжалования 
истец просит признать уважи-
тельными по обстоятельствам, 
«объективно исключающим воз-
можность подачи прокурором 
кассационной жалобы в уста-
новленном порядке».

В какой-то степени повышен-
ную активность прокуроров в 
части возврата незаконно при-
ватизированной недвижимости 
можно объяснить тем обстоя-
тельством, что подобных стран-
ных сделок в 2000-е соверша-
лось очень много. Именно тогда 
в Самаре ушел из госсобствен-
ности участок на 6-й просеке, 
где планировалось построить 
региональный технопарк. С 
большим трудом властям, си-
ловикам и областному суду уда-
лось противостоять попыткам 
незаконной приватизации ча-
сти территории нынешнего он-
коцентра, военного санатория 
«Волга», более сотни участков в 
элитных зеленых зонах. Самой 
скандальной историей была, ко-
нечно, попытка продажи груп-
пе RBE территории Загородного 
парка. Именно земельные спо-
ры нулевых называют причиной 
покушения на бывшего пред-
седателя Самарского облсуда 
Любовь Дроздову. И вопреки 
версии об участии в махина-
циях Александра Ефанова весь 
этот земельный беспредел тог-
да в основном творился в судах 
общей юрисдикции. 
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КаКИЕ участКИ хОчЕт ВЕрНуть В сОбстВЕННОсть рФ ГЕНпрОКуратура
самарское лесничество, самарское участковое  •

лесничество, кварталы 8, 17, 26, 35, 55, 72, 73 (775 
гектаров)

самарское лесничество, самарское участковое  •
лесничество, кварталы 74, 80-82, 89-91, 93-95 (1176 
гектаров)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 1-4, 7, 8, 11, 12 (809 гектаров)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 74, 75 (283 гектара)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 15, 16 (218 гектаров)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 47, 48 (117 гектаров)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 76-81 (524 гектара)

самарское лесничество, самарское участковое  •
лесничество, квартал 2 (выделы 2-4) (38 гектаров)

самарское лесничество, самарское участковое  •
лесничество, кварталы 1, 9, 18 (350 гектаров)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 82-88 (700 гектаров)

самарское лесничество, самарское участковое  •
лесничество, квартал 4 (137 гектаров)

самарское лесничество, самарское участковое  •
лесничество, квартал 66 (выделы 20, 21, 25) (11 
гектаров)

самарское лесничество, самарское участковое  •
лесничество, кварталы 36 (выделы 5,10), 53, 54 
(выделы 2, 19-21, 26, 27), 56, 65 (183 гектара)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 42, 43 (340 гектаров)

самарское лесничество, самарское участковое  •
лесничество, кварталы 83, 96 (192 гектара)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 29-36, 37 (выделы 1-13, 16-21, 
23-38, 42-45) (328 гектаров)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 50-58 (388 гектаров)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 5, 6, 9, 10, 13, 14, 17 (562 
гектара)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 41, 44, 45 (349 гектаров)

самарское лесничество, Пригородное участковое  •
лесничество, кварталы 18, 28, 38, 39, 40 (638 гектаров)
Источник: сайт Арбитражного суда самарской области

казус

Бисярина была не против
Постановление 11-го арбитражного 

апелляционного суда, которое сейчас 
обжалует Генпрокуратура, легко найти 
в картотеке арбитражных дел; оно дати-
ровано 10 марта 2009 года. В постанов-
лении изложена аргументация первой 
инстанции, отказавшей минимущества 
в иске. Областной арбитраж исходил из 
того, что действия областного лесного 
департамента полностью соответству-
ют действующему законодательству, а 
нахождение спорных лесных участков в 
границах городского округа Самара не 
определяет их принадлежность к зем-
лям населенных пунктов. «Действующее 
лесное законодательство не исключает 
возможность нахождения в границах 
населенных пунктов лесных участков, 
являющихся федеральной собственно-
стью», - гласит решение суда первой 
инстанции.

При апелляционном пересмотре об-
ластной лесной департамент стоял на 
тех же позициях и требовал отказать в 
иске минимущества. Юристы ведомства 
ссылались на то, что основанием для 
изготовления планов спорных лесных 

участков послужили материалы лесо- 
устройства 1995 года, согласно которым 
спорные лесные участки относятся к ка-
тегории земель лесного фонда.

В то же время апелляционная инстан-
ция пришла к выводу, что спорные лесные 
участки, входящие в состав Самарского 
лесничества, расположены в границах 
муниципального образования «Город-
ской округ Самара» (городские леса), 
то есть на землях иных категорий, что 
позволяет в соответствии со статьей 
83 Земельного кодекса РФ отнести их 
к землям населенных пунктов.

«Лесные участки в составе земель 
лесного фонда находятся в федераль-
ной собственности. Формы собственно-
сти на лесные участки в составе земель 
иных категорий определяются в соот-
ветствии с земельным законодатель-
ством. Спорные земельные участки вхо-
дят в состав земель населенного пункта 
«Город Самара», и разграничение прав 
собственности на них не произведено. 
Распоряжение лесными участками, госу-
дарственная собственность на которые 
не разграничена, осуществляется орга-

нами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, органами мест-
ного самоуправления в соответствии с 
земельным законодательством», - гово-
рится в постановлении 11-го арбитраж-
ного апелляционного суда.

В этой версии, полномочия по распо-
ряжению спорными участками возложе-
ны на истца - областное министерство 
имущественных отношений. А якобы 
допущенные лесным департаментом 
нарушения «повлекли государственную 
регистрацию права Российской Федера-
ции на данные лесные участки с указа-
нием назначения «земли лесного фон-
да». Доводы ответчика, что в основу их 
версии легли материалы лесоустройства 
1995 года, суд отверг как основанные 
на старом лесном законодательстве. А 
Лесной кодекс РФ 1997 года установил 
разграничение лесов на лесной фонд и 
городские леса, не входящие в лесной 
фонд. В итоге заявление областного 
минимущества было удовлетворено и 
в дальнейшем не оспаривалось. Вплоть 
до 2024 года, когда в процесс вступила 
Генпрокуратура.

Третьим лицом при апелляционном 
пересмотре дела в 2009 году выступа-
ло министерство строительства и ЖКХ 
Самарской области, представитель ко-
торого в судебном заседании просила 
заявление минимущества удовлетво-
рить, то есть, по сути, выступила за вы-
вод 8118 гектаров лесов из гослесфонда. 
Как следует из судебного акта, пред-
ставителем минстроя в этом судебном 
процессе была некто Бисярина Н.И., 
действующая на основании доверен-
ности от 09.01.2008 г. №Д-49/516. Дан-
ные этого лица полностью совпадают с 
ФИО Натальи Ильиничны Бисяриной, 
нынешнего кандидата в губернаторы 
Самарской области от ЛДПР. Известно, 
что кандидат Наталья Бисярина раньше 
работала руководителем департамента 
долевого строительства и правового 
обеспечения деятельности министер-
ства строительства Самарской области. 
Сейчас она - советник по правовым во-
просам АО «Специализированный за-
стройщик «Кошелев-Проект Самара», 
член координационного совета регио-
нального отделения ЛДПР. 

8118 
ГЕКтарОВ ЛЕса 

планирует вернуть в собственность 
государства Генпрокуратура рФ
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Экс-член совета директоров 
«Тольяттиазота» Николай Неплю-
ев заочно приговорен к 11 годам 
лишения свободы. Бывшего топ-
менеджера предприятия при-
знали виновным в совершении 
мошенничества группой лиц по 
предварительному сговору, в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и злоупотреблении пол-
номочиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ).  
Общий ущерб от действий топ-
менеджера оценивается в райо-
не 900 млн рублей.

Неплюеву 39 лет, он трудил-
ся на ТОАЗе с 2015-го по 2021 
год. Приглашен из московско-
го офиса британской аудитор-
ской компании Ernst&Young, 
где работал одним из менед-
жеров отдела аудиторских и 
консультационных услуг, на 
должность заместителя дирек-
тора по экономике и финансам. 
В 2015-2019 гг. занимал долж-
ность директора по экономике 
и финансам, в 2016-2021 годах 
был членом совета директоров. 
По завершении карьеры на  
ТОАЗе позиционировал себя 
как частного эксперта в вопро-
сах профессионального инве-
стирования, вел блог, в кото-
ром, в частности, утверждал, 
что «пока наемные работники 
в процессе своей занятости и 
ожидании скудной пенсии от 
года к году все больше эмоци-
онально выгорают и теряют 
вкус к деятельности, успешные 
бизнесмены всегда держат себя 
в форме, их азарт и аппетиты 
только возрастают, а свобода 
действий позволяет расширять 
горизонты, ограниченные лишь 
полетом фантазии». 

Как выясняется, «Тольятти- 
азот» де-факто стал для Неплю-
ева местом ведения собствен-
ного бизнеса и, по сути, «дой-
ной коровой». Из материалов 
суда следует, что он в 2018-2021 
годах создал мошенническую 
схему. Неплюев действовал не 
один, а в связке с Владиславом 
Пустынниковым, занимавшим 
должность заместителя гене-
рального директора по ком-
мерческим вопросам с 2017-
го по 2021 год.

Как сообщило следственное 
управление Следственного ко-
митета РФ по Самарской обла-
сти, «осужденные заключали 

сделки по продаже продукции 
ПАО «ТОАЗ» по заниженной 
стоимости аффилированным 
организациям, которые в даль-
нейшем реализовывали эту про-
дукцию на рынке химического 
сырья клиентам ПАО «ТоАЗ» по 
рыночной стоимости». 

Неплюев и Пустынников 
фактически пустили продук-
цию ТоАЗа для продажи в РФ 
через свои компании - ООО 
«ЕвроКемикалс» и ООО «Евро-
Кемикалс Групп» (см. допма-
териал «Раскрутили до милли-
ардных оборотов»). Они были 
оформлены на Станислава Вен-
гера, родственника Неплюе-

ва. Матери их жен являются 
сестрами. 

Клиентскую базу забрали 
у ТОАЗа. Во-первых, подель-
ники в 2018 году иницииро-
вали в одностороннем поряд-
ке разрыв дистрибьютерских 
соглашений с постоянными 
партнерами «Тольяттиазота» - 
ООО «Жигулевск-Сервис», ООО 
«Полинефтехим», ООО «Сама-
раХимТрейд», ООО «Химеткс», 
ООО «Кеминтек лимитед». С 
представителями этих компа-
ний провели совещание, на 
котором сообщили, что ТОАЗ 
заводит нового единого дис-
трибьютера, через которого и 
будет вести в дальнейшем все 
продажи. Во-вторых, силами 

Пустынникова и его подчинен-
ных клиентам ТОАЗа в РФ  разо-
слали информацию о том, что 
вся продукция предприятия те-
перь продается исключительно 
через «ЕвроКемикалс». В 2019 
году в схему добавили «Евро-
Кемикалс Групп». 

Роль компаний Неплюева за-
ключалась в чистой перепрода-
же, все поставки до конечных 
покупателей шли напрямую с 
ТОАЗа. Для увеличения при-
быльности схемы на «Тольят-
тиазоте» были пролоббированы 
заниженные цены. Стоимость 
продукции согласовывалась на 
комитете по ценам на профиль-
ную продукцию. Там у подель-
ников было большинство - три 

нИкоЛАй КрасНОВ

нИкоЛАй неПЛЮев окАзАЛсЯ МошеннИкоМ

Бывшего топ-менеджера ТоАЗа признали виновным в масштабном хищении средств предприятия

приговор

Воровал по-крупному

НИКОЛай 
НЕпЛюЕВ 
выстроил 
на «тольяттиазоте» 
схему, 
позволившую 
ему вывести 
с предприятия 
сотни миллионов 
рублей

дмИтрИй мЕжЕЕдОВ (на фото) успел потрудиться в тольятти не столько 
на работодателя, сколько на себя самого, теперь пришло время платить по счетам
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Методы работы неплюева с одним из ком-
мерческих банков стоили тоАзу 376 млн 
рублей. 
неплюев в декабре 2016 года заключил с од-
ним из коммерческих банков договор на от-
крытие кредитной линии на 5 млрд рублей 
под 10% годовых. в договоре была прописана 
возможность получить заем в пределах неис-
пользованного лимита, условие - гарантий-
ный депозит, общая сумма которого должна 
была составлять не менее 125% от основной 
суммы долга. как ни странно, но тоАз вос-
пользовался этим предложением. Буквально 
на следующий день на гарантийный депозит 
банка отправилось более 781 млн рублей, 
за которые предприятие получило транш в 
размере 625 млн рублей. Деньги были раз-
мещены под 7% годовых. в марте 2017 года 
неплюев подписал соглашение, по кото-
рому ставка была снижена до 3%. на этом 
главный финансист тоАза не остановился, 
он досрочно снял деньги с гарантийного 
депозита банка двумя траншами - в ноябре 
2017 года и феврале 2018 года. в итоге ре-
альная ставка размещения 781 млн рублей 
составила 0,1% годовых - из-за досрочного 
снятия средств. 

схема была повторена дважды. в марте 
2017 года тоАз усилиями неплюева взял 
заем на 1 млрд рублей, разместив на гаран-
тийном депозите 1,25 млрд рублей. сумма 
была размещена под 3% годовых, 250 млн 
рублей были сняты досрочно, за них выпла-
тили только 0,1% годовых. 
судя по всему, тоАзу банально не были 
нужны эти средства, их и так ему хватало. 
Предприятию пришлось выплатить по ненуж-
ному кредиту 214 млн рублей. с учетом до-
хода от гарантийного депозита общий ущерб 
от действий неплюева в рамках этого престу-
пления оценивается в 101 млн рублей.
в рамках второго преступления бывший топ-
менеджер тоАза злоупотребил с депозитом 
в этом же коммерческом банке. он разместил 
в марте 2016 года 6,1 млрд рублей под 7,39% 
годовых. Депозит был рассчитан на год. в но-
ябре 2016 года тоАз согласился на снижение 
годовой ставки (в т.ч. за период с марта по 
ноябрь) до 3,91%. в ноябре-декабре 2016 
года вся сумма была снята с депозита. тоАз, 
который мог получить от этой сделки в мар-
те 2017 года 451 млн рублей, довольствовал-
ся только 176 млн рублей. общий ущерб от 
сделки оценивается в 275 млн рублей.

детали 

зЛоуПотреБЛЯЛ По-всЯкоМу
общая сумма причиненного ущерба от дей-
ствий бывшего руководителя тоАза превы-
сила 700 млн рублей.
Межеедов пришел на тоАз тоже в 2012 году, до 
этого работал в структурах «росатома». в 2012-
2019 гг. был директором по корпоративному 
управлению и контролю, в 2019-2021 годах 
возглавил Ао «корпорация «тольяттиазот», 
став фактически первым лицом на тоАзе. 
в 2019-2021 годах входил в состав совета 
директоров. 
Прокуратура самарской области сообщила, 
что Межеедов в 2013-2019 годах заключил  
фиктивные договоры о выполнении работ по 
строительству объектов и оказанию консуль-
тационных услуг для завода. в рамках дого-
воров производились авансовые платежи,  
работы фактически не выполнялись. 
в 2016-2017 годах Межеедов заключал сдел-
ки купли-продажи земельных участков. 
реальной необходимости в этих сделках у 
тоАза не имелось, при этом реальная ры-
ночная стоимость была значительно ниже 
установленной.
контрагентами по мошенническим схе-
мам Межеедова были ооо «МсА-строй», 
о о о  « И н те р ко н »  и  о о о  « н П о с к П о » 

(«научно-производственное объединение 
средневолжская корпорация производствен-
ного обеспечения»). с «МсА-строй» бывший 
топ-менеджер якобы строил склад хранения 
и отгрузки метанола с наливной эстакадой 
на промплощадке «тольяттиазота». сумма 
выведенных средств превышает 160 млн 
рублей. с ооо «Интеркон» был заключен 
фиктивный договор на строительство скла-
да хранения и отгрузки жидкого аммиака 
для ооо «томет». в рамках этого контракта 
Межеедову удалось вывести более 290 млн 
рублей. ооо «нПоскПо» помогало бывше-
му первому лицу тоАза покупать земельные 
участки сельскохозяйственного назначения 
по завышенной стоимости. 
в итоге Межеедов получил 13 лет лишения 
свободы с отбыванием в колонии обще-
го режима. Приговор вынесен заочно, по-
скольку экс-менеджер предпочел скрыться 
в неизвестном направлении. он находится в 
международном розыске, как и его подель-
ники - Магомед шишханов («МсА-строй»), 
руслан Багаудинов (ооо «Интеркон») и Лилия 
котовенко (ооо «нПоскПо»). котовенко полу-
чила 8 лет лишения свободы, Багаудинов - 12, 
шишханов  - 13.

расклад 

в МежееДове нАшЛИ МошеннИкА
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Раскрутили 
до миллиардных оборотов

Через ООО «ЕвроКемикалс» и ООО «Евро-
Кемикалс Групп» Неплюев провел миллиар-
ды рублей. 

Первым появилось  ООО «ЕвроКемикалс». 
В октябре 2017 года компания начала рабо-
тать под названием ООО «Ково» в офисном 
центре на Большой Новодмитровской улице. 
В январе 2018 года основным собственником 
стал Станислав Венгер, родственник Неплюева. 
Компания сменила название на благозвучное 
«ЕвроКемикалс», а в августе 2018 года смени-
ла место регистрации. Новым стал значитель-
но более престижный офис на улице Лесной, 
7, в премиальном БЦ «Белые Сады». 

По итогам 2018 года выручка «ЕвроКемикалс» 
составила 2,9 млрд рублей при чистой прибы-
ли в 136 млн рублей. В 2019 году, последнем 
для Неплюеве на ТОАЗе, «ЕвроКемикалс» до-
стиг пика - выручка в размере 3,5 млрд рублей, 
правда, при крайне низкой маржинальности - 
только 9 млн рублей чистой прибыли. В 2020 
году выручка упала до 203 млн рублей. Данных 
по выручке за 2021 год нет, а в июле 2022 года 
Венгер принял решение ликвидировать ком-
панию. В феврале 2023 года «ЕвроКемикалс» 
благополучно ликвидировался. 

Из отчета по движению денежных средств 
следует, что в 2018-2019 годах «ЕвроКеми-
калс» перечислил дивидендов на 79 млн руб- 

лей. Правда, в отчетности компании называ-
ется другая сумма, в пояснительной записке к 
бухгалтерской отчетности за 2019 год размер 
дивидендов в 2018-2019 годах равняется 136 
млн рублей. 

Очень показательна динамика трат на зар-
плату. В 2019 году среднесписочная численность 
компании составляла 35 человек, на них было 
потрачено 42 млн рублей. В 2021 году все траты 
на персонал составили ровно 1 тыс. рублей. 

ООО «ЕвроКемикалс Групп» все еще работа-
ет. Компания зарегистрирована в апреле 2019 
года в городе Одинцове. В 2019-2021 собствен-
ником компании был Венгер.

Выручка компании в первые три года суще-
ствования впечатляет: в 2019-м - 1,8 млрд руб- 
лей, в 2020-м - 3,5 млрд рублей, в 2021-м - 3 млрд 
рублей. В конце 2021 года на ТОАЗе сменилась 
команда топ-менеджмента, схема Неплюева 
рухнула. В пояснительной записке к бухгал-
терской отчетности сообщается, что  с декабря 
2021 года поставки химической продукции от 
«Тольяттиазота» в компанию прекратились, а 
персонал после этого был сокращен. 

Венгер вышел из компании еще в марте 2021 
года. Новым собственником стал некий Артем 
Тарасов. С ним «ЕвроКемикалс Групп» в 2022 
году ожидаемо обвалился до 98 млн рублей, 
данных по выручке за 2023 год нет. 

голоса (считая с подчиненным 
Пустынникова) из четырех. Со-
гласованные комитетом цены 
подписывались вышестоящим 
руководством. 

Из материалов, имеющихся  
в распоряжении «СО», можно 
сделать вывод, что главными 
благоприобретателями этой 
схемы стали именно Неплюев 
и Пустынников. Ни вышестоя-
щее руководство (генеральные 
директора Дмитрий Межеедов, 
Вячеслав Суслов), ни бенефи-
циары (на тот момент - семьи 
Махлаев и Циви), судя по всему, 
ничего не знали о происходя-
щем. Или знать не хотели.

Между тем схема вывода де-
нег Неплюевым фактически яв-
ляется уменьшенной калькой 
алгоритма, которым на про-
тяжении десятилетий пользо-
вались бывшие бенефициары  
ТоАЗа - семейные кланы Махла-
ев и Циви. Они «прокачивали» 
по заниженным ценам основной 

объем продукции ТОАЗа через 
иностранные компании. В 2019 
году это стоило Владимиру и 
Сергею Махлаям, а также Ан-
дресу Циви заочного обвини-
тельного приговора и в даль-
нейшем потери контроля над 
бизнесом, попавшем в орбиту 
холдинга «Уралхим». 

Общий ущерб от действия 
схемы Неплюева оценивается 
в 489 млн рублей. Еще в ходе 
предварительного расследова-
ния бывшие управленцы пред-
почли скрыться от следствия, 
оба объявлены в федеральный 
и международный розыск. 

Неплюев получил  11 лет ко-
лонии общего режима со штра-
фом в доход государства в разме-
ре от 900 тысяч рублей. Кроме 
мошенничества его признали 
виновным в двух преступлени-
ях, предусмотренных ч. 1 ст. 
201 УК РФ - злоупотребление 
полномочиями (см. допмате-
риал «Злоупотреблял в работе 

с банком»). Пустынников, его 
подельник, получил 9 лет коло-
нии общего режима со штра-
фом в доход государства в раз-
мере от 900 тысяч рублей. На 
имущество осужденных нало-
жен арест в размере более 250 
миллионов рублей, этими сред-
ствами будут гасить нанесен-
ный ущерб.  Приговором суда 
Неплюева обязали выплатить  
ТОАЗу 1,3 млрд рублей. 

 Это второй крупный заочный 
приговор в отношении бывше-
го топ-менежера «Тольяттиазо-
та» за последний месяц. Ранее 
к 13 годам лишения свободы 
был заочно приговорен Дми-
трий Межеедов (см. допматерил 
«В Межеедове нашли мошен-
ника»), бывший генеральный 
директор предприятия. 

Межеедов и Неплюев опреде-
ляли работу ТОАЗа в 2015-2021 
годах. Оба ранее были уличены 
в том, что вывели с предприятия 
737 млн рублей. Они в 2020 году 

согласовали на совете директо-
ров погашение проблемных кре-
дитных договоров, заключенных 
АО «Тольяттихимбанк» (ТХБ) с 
ООО «Техник-Парк». Факт вывода 
закреплен решением суда, в ко-
тором прямо указывается, что 
бывшие топ-менеджеры «дали 
согласие на заключение обще-
ством заведомо невыгодных для 
ПАО «ТОАЗ» сделок по приоб-
ретению невозвратного долга». 
Суд постановил, что  Межеедов 
и Неплюев должны возместить 
ущерб, оба, судя по всему, отка-
зались это делать. 

26 июля от имени Неплюева 
был подан иск, в рамках которо-
го он пытается взыскать с ТОА-
За более 45 млн рублей. Пред-
мет иска пока неизвестен. «Ни 
статус осужденного, ни статус 
находящего в федеральном ро-
зыске никак не препятствуют 
подаче искового заявления в ар-
битражный суд либо суд общей 
юрисдикции. Иск от имени дове-

рителя может подать и адвокат, 
который действует в интересах 
и по поручению своего клиен-
та. Другое дело, что приговор, 
в рамках которого может быть 
установлено, что такой-то че-
ловек нанес умышленно ущерб 
своими действиями предприя-
тию, в рамках исполнения своих 
обязанностей по управлению, 
может использоваться в арби-
тражном процессе как один из 
аргументов для отказа», - гово-
рит председатель квалификаци-
онной комиссии Палаты адвока-
тов Самарской области Алексей 
Кокин. «Уже с сентября меняется 
размер пошлин по судебным ис-
кам. Некоторые из них вырастут 
на порядок и более. Судопроиз-
водство для сторон будет стоить 
много дороже. Частично этим 
потенциальным ростом можно 
объяснить такую срочность в 
подаче иска сейчас, сразу после 
вынесения приговора», - ком-
ментирует Кокин. 
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Полиция Самары расследует 
уголовное дело о превышении 
должностных полномочий, фи-
гурантом которого является 
бывший глава МП «Ремжил- 
универсал» Алексей Осипов. 
Дело появилось по итогам мас-
штабной проверки ведомства, 
и сразу после его возбуждения 
Осипов лишился должности.

Крушение карьеры главы МП 
«Ремжилуниверсал» Алексея 
Осипова началось с проверок 
его предприятия. В январе-
марте 2024 года очередную 
ревизию МП «РЖУ» проводил 
департамент финансов мэрии 
Самары. Что же установили 
проверяющие?

Проверка шла по нескольким 
направлениям, включая орга-
низацию работы МП. Ревизоры 
установили факты сокращения 
производственных показате-
лей и увеличения управлен-
ческого персонала, а также 
практику привлечения сотруд-
ников по совместительству. И 
здесь бюджетные средства рас-
ходовались не очень разумно. 
В частности, совместителей ре-
гулярно премировали - у про-
веряющих вызвала сомнения 
целесообразность этих дей-
ствий ввиду «малозначитель-
ности функционала» данных 
сотрудников. Порой премии 
совместителей были довольно 
солидными. Так, некто Пчелин-
цев получил премию в разме-
ре более 182 тыс. рублей. И в 
то же время 44% ставок в МП 
вакантные - их число выросло 
вдвое за последнее время. На 
предприятии отмечается боль-
шая текучка.

Вообще, начисление пре-
мий в МП «РЖУ» вызвало не-
мало сомнений у проверяю-
щих. Премии начислялись за 
простое выполнение сотруд-
никами своих должностных 
обязанностей, лицам на ис-
пытательном сроке, лицам, 
имеющим дисциплинарные 
взыскания; выплачивались 
единовременные премии в на-
рушение требований норма-
тивных документов. Правда, в 
порядке выплаты зарплаты са-
мому директору МП ревизоры 
нарушений не нашли.

МП «РЖУ» специализирует-
ся на сдаче в аренду недвижи-
мости (она обеспечивает более 
половины получаемых дохо-
дов). Среди таких объектов, 
например, турбаза «Волна» в 
Большецаревщинском лесни-
честве - домики здесь сдаются 
в аренду общественной органи-
зации инвалидов «Ассоциация 
«Десница» и Самарскому отде-
лению Всероссийского обще-
ства инвалидов. Но 2023 год 
почему-то стал временем наи-
большего роста дебиторской 
задолженности организации 
Осипова - на 21,6 млн рублей 
(153,1%). В судах было взыска-
но лишь около 4 млн рублей, 
или 18,6% от общей суммы за-
долженности.

На 31 марта 2024 года сум-
ма «дебиторки» уже составляла 
38,5 млн рублей, в том числе 
17,8 млн рублей - просроченная. 
Проверочная комиссия отмеча-
ла, что в 2023 году в МП «РЖУ» 
наблюдалось наибольшее спи-
сание безнадежной дебитор-
ской задолженности за счет 
истечения исковой давности 
либо ликвидации предприятия-
должника. Причины - неэффек-
тивность взыскания, неприня-
тие мер к должникам.

Ревизия также установила, 
что часть договоров аренды ни-
чтожные, так как заключены в 
отсутствие необходимых пра-
воустанавливающих докумен-
тов. Ряд сделок признаны судом 
расторгнутыми, но имущество 
в распоряжение МП почему-то 
не возвращается. Так, в аренде 
у ООО «Коста» была автостоян-
ка на проспекте Кирова, 320, 
но при осмотре местности ока-
залось, что ее уже нет, а объ-
ект считается «безвозвратно 
утраченным». Участок огоро-
жен забором, на территории 
есть капитальные строения и 
ведется не ведомая никому хо-
зяйственная деятельность.

Некоторые арендаторы про-
должают функционировать, 
несмотря на запрещающие ре-
шения судов. Это стоянки ООО 
«Нева» (проспект Карла Марк-
са, 348), ООО «Трак» (улица 
Партизанская, 141).

У ООО «Руса» (проспект Кар-
ла Маркса, 318) автостоянка 
работает при дебиторской за-

долженности в 1,2 млн рублей. 
Прокуратура Самарской об-
ласти уже направила заявле-
ние об истребовании данного 
имущества.

Есть объекты, которые во-
обще не используются и не 
приносят прибыли, в частно-
сти знаменитый деревянный 
сруб на углу улиц Кутякова и 
Водников. Расходы на его со-
держание в 2023 году превы-
сили 6,1 млн рублей.

При анализе подрядной ак-
тивности МП как заказчика 
были установлены настора-
живающие факты завышения 
объемов работ и их стоимости. 
В частности, проверяющие изу-
чили документацию по ремон-
ту здания «Ремжилуниверсала» 
на улице Мориса Тореза, 67а. 
Сметы здесь составлялись бук-
вально на глазок, не опытным, 
а расчетным путем. В частно-
сти, работы по ремонту крыши 
здания обсчитали без вскрытия 
кровли и определения факти-
ческого «пирога» (эти работы 
проводило ООО «Самарские 
ТВ Коммуникации», цена кон-
тракта - 6,7 млн рублей). Были 
обнаружены ошибки в оформ-
лении документов, а некоторые 
работы просто не были выпол-
нены. После перерасчета этой 
позиции завышение составило 
около 1,7 млн, то есть почти 
25%. Отношения этого подряд-
чика с субподрядчиками тоже 
довольно мутные. ООО «Сама-
раЭкоТранс» якобы вывозило 
мусор с крыши, но договор фик-
тивный, перечислений на это 
юрлицо от ООО «Самарские ТВ 
Коммуникации» не было.

Завышение стоимости работ 
нашли и при перерасчете по 
ремонту внутри здания. При 
замене окон завышение пре-
высило 88 тыс. рублей (рабо-
ты исполняли ИП Алексей Сев-
рюков и ИП Рышат Балиев). 
Более 262 тыс. рублей - нео-
боснованные расходы при уста-
новке витражей на лестничных 
проемах (здесь тоже отличил-
ся ИП Севрюков). При замене 

ограждений лестничных мар-
шей было переплачено более 
109 тыс. рублей (подрядчик - 
ИП Денис Кадушкин).

Пока неясно, какие именно 
из выявленных нарушений сло-
мали карьеру главы МП «Рем-
жилуниверсал», но уже летом 
2024 года Алексей Осипов стал 
фигурантом уголовного дела о 
превышении полномочий. В 
распоряжении «СО» имеется 
скан ответа ГФИ по Самарской 
области Михаилу Феоктисто-
ву за подписью начальника 
УМВД России по городу Самаре 
Дмитрия Урюпина от 11 июля 
2024 года. Как следует из от-
вета, еще в апреле 2024 года 
был зарегистрирован матери-
ал проверки по нарушениям в 
«Ремжилуниверсале». «Ленин-
ским МСО возбуждено уголов-
ное дело №12402360003000200 
от 28 июня 2024 года по при-
знакам состава преступления, 
предусмотренного частью 1 
статьи 286 УК РФ, в отноше-
нии директора МП «Ремжилу-
ниверсал» Осипова», - говорит-
ся в ответе.

Запросы касательно «Рем-
жилуниверсала» направлял в 
полицию и помощник депутата 
Госдумы РФ Михаила Матве- 
ева Александр Круглов. Имен-

но ему адресован ответ от 18 
июля 2024 года за подписью 
врио начальника управления 
ЭБиПК областного ГУ МВД 
Михаила Федосеева. Из ответа 
следует, что уголовное дело в 
отношении руководителя МП 
«Ремжилуниверсал» находит-
ся в производстве следовате-
ля отдела по расследованию 
преступлений, совершенных 
на территории Железнодо-
рожного района, следствен-
ного управления УМВД России 
по городу Самаре (видимо, за 
неделю дело сменило подслед-
ственность, такое порой быва-
ет). Ход расследования взят на 
контроль руководством ГСУ ГУ 
МВД России по Самарской об-
ласти. Как рассказал «СО» сам 
Александр Круглов, в основу 
фабулы уголовного дела экс-
директора МП «РЖУ» легли 
факты завышения стоимости 
работ по контракту с ООО «Са-
марские ТВ Коммуникации». 
Сумма ущерба превышает 1,684 
млн рублей.

Как следует из данных ИАС 
«СПАРК-Интерфакс», Алексей 
Осипов лишился должности ров-
но в день возбуждения уголов-
ного дела - 28 июня 2024 года. 
Его кресло занял его замести-
тель Андрей Овчинников. 
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ПоДвеЛо зАвышенИе в контрАкте

Глава самарского МП «Ремжилуниверсал» потерял кресло и попал в уголовное дело

претензии

Осипова завалило проверками

уГОЛОВНОЕ 
дЕЛО  
экс-директора 
«ремжил- 
универсала» 
расследует 
полиция самары
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бОЛЕЕ пОЛОВИНы доходов МП «ржу» приносит деятельность по сдаче недвижимости 
в аренду, в том числе автостоянок
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чтО таКОЕ 
мп «рЕмжИЛуНИВЕрсаЛ» 

регистрация в 1997 году по адресу:  •
самара, улица Мориса тореза, 67п

основной вид деятельности -  •
капиталовложения в уставные 
капиталы

Директор - Андрей овчинников,  •
учредитель - ДуИ самары

выручка в 2023 году -  •
98,8 млн рублей, чистая прибыль - 
8,2 млн рублей
Источник: ИАс «сПАрк-Интерфакс»

до 4 
ЛЕт КОЛОНИИ - 

такое наказание 
угрожает  
экс-директору 
МП «ржу»  
Алексею осипову

Алексей осипов возглавил МП «ржу» в апреле 2022 года, после ухода 
Максима Первушкина, и проработал в должности чуть более двух лет. 
какие вопросы он курировал? учредителем МП «ремжилуниверсал», 
созданного еще в 1997 году, является ДуИ самары. как следует из ин-
формации, размещенной на сайте МП, его основными целями является 
«осуществление деятельности по решению вопросов местного значе-
ния городского округа самара».
МП занимается содержанием, ремонтом, строительством и рекон-
струкцией объектов недвижимости, сохранением объектов культур-
ного наследия, геодезической и картографической деятельностью. 
в видах деятельности предприятия также прописаны «деятельность 
строительная специализированная в целях благоустройства», опера-
ции с недвижимостью, оформление документов для государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним, дорожная 
деятельность, деятельность в области права, бухгалтерского учета и 
аудита. хотя спектр деятельности ржу выглядит широким, результаты 
работы довольно скромные. выручка МП в 2023 году - 98,8 млн рублей, 
чистая прибыль - 8,2 млн рублей.

история 

руковоДИЛ неДоЛГо
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Бывшая врио предправитель-
ства Самарской губернии Ната-
лья Катина оперативно отреаги-
ровала на претензии областной 
прокуратуры касательно завы-
шенной документационной на-
грузки на школьный педаго-
гический состав. Нарушения 
устранили, в отношении винов- 
ных назначили служебную про-
верку. Но станет ли это решением 
проблемы и не завалят ли учите-
лей функционеры министерства 
образования Виктора Акопьяна 
новыми, порой абсурдными за-
даниями после начала нового 
учебного года?

Представление на имя тогда 
еще врио председателя прави-
тельства региона Натальи Ка-
тиной в июле 2024 года внес за-
меститель прокурора Самарской 
области Дмитрий Цымлов. Над-
зорное ведомство провело про-
верку соблюдения гарантий по 
оптимизации документацион-
ной нагрузки педагогического 
состава школ и потребовало от 
чиновников устранить наруше-
ния в данной сфере.

По закону, в РФ не допуска-
ется возложение на педагоги-
ческих работников общеобразо-
вательных организаций работы, 
не предусмотренной статьей 47 
Закона №273-ФЗ «Об образова-
нии в Российской Федерации». 
Прокурорская проверка устано-
вила, что региональный минобр 
в целях снижения документаци-
онной нагрузки на педагогов для 
сведения направил в образова-
тельные организации и терри-
ториальные управления приказ 
Министерства просвещения РФ 
с перечнем документации, кото-
рую должны готовить учителя. 
Там указаны всего несколько 
позиций, связанных с образо-
вательным процессом: рабочая 
программа учебного предмета, 
учебного курса (в том числе вне- 
урочной деятельности), учеб-
ного модуля; журналы учета 
успеваемости и внеурочной де-
ятельности; план воспитатель-
ной работы (для педагогических 
работников, осуществляющих 
функции классного руковод-
ства); характеристика на обу-
чающегося (по запросу).

А на деле «в отсутствие над-
лежащих мер по координации 
и контролю со стороны регио-
нального министерства образо-
вания и науки» требования за-
конодательства руководителями 
образовательных учреждений не 
исполнялись, методологическое 
обеспечение и единые подходы 
к перераспределению функцио-
нала работников школ вырабо-
таны не были.

В 2023 году минобром прове-
дено только одно мероприятие, 
направленное на снижение до-
кументационной нагрузки на 
учителей (анкетирование), ко-
торое сведено лишь к обсужде-
нию вопросов одновременного 

ведения (дублирования) жур-
налов успеваемости и журна-
лов по внеурочной деятельно-
сти. Иных мер по оптимизации 
документационной нагрузки  
минобр не принимал. В 2024 году 
работа по указанным вопросам 
не проводилась вовсе.

В итоге прокуроры выявили 
самые что ни на есть экзотиче-
ские формы бюрократической 
эксплуатации учителей их ру-
ководством. В средней школе 
№12 Сызрани в должностной 
инструкции учителя Бабико-
вой установлена обязанность 
заполнения и предоставления 
заместителю директора школы 
по учебно-воспитательной ра-
боте для согласования графика 
проведения контрольных работ. 
Должностные обязанности класс-
ного руководителя той же школы 
Ефимовой содержат избыточный 
перечень документации и отчет-
ности, в том числе предоставле-
ние личных дел обучающихся, 
психолого-педагогические кар-
ты изучения личности обучаю-
щихся, протоколы родительских 
собраний.

В Тольятти выявлены факты 
возложения на учителя физкуль-
туры школы №3 обязанности по 
осуществлению контроля состо-
яния и эксплуатации спортив-
ных сооружений и помещений, 
спортивных снарядов. В школе 
в селе Жемковка Сызранского 
района на классных руководи-
телей возложили обязанности 
по разработке инструкции по 
технике безопасности в закре-
пленном за ними помещении, по 
заполнению журналов инструк-
тажа обучающихся по технике 
безопасности.

В средней школе №1 Не-
фтегорска педагоги должны 
были вести документацию по  
паспортизации и инвентариза-
ции материально-технического 
оснащения учебных кабине-
тов, списанию пришедшего в 
негодность имущества школы. 
В тольяттинской школе №80 от 
учителей требовали отчетов о 
проведении Всероссийского фе-
стиваля детского и молодежного 
научно-технического творчества 
«КосмоФест-2024», составле-
ния актов о посещении семей, 

а также протоколов родитель-
ских собраний.

Кроме того,  нарушения требо-
ваний действующего законода-
тельства в плане предъявления 
к педагогическим работникам 
избыточных требований вы-
явлены прокурорами Железно-
дорожного, Кировского, Крас-
ноглинского, Куйбышевского, 
Промышленного, Советского 
районов Самары, Автозаводского 
района Тольятти, Алексеевско-
го, Волжского, Ставропольского, 
Приволжского, Пестравского, 
Кинель-Черкасского, Елховско-
го, Челно-Вершинского, Шен-
талинского районов, городов 
Новокуйбышевска, Чапаевска, 
Похвистневским межрайонным 
прокурором.

«Материалы прокурорского 
надзора свидетельствуют о том, 
что на территории региона по-
всеместно нарушаются права 
педагогического состава, а ра-
бота министерства по снижению 
педагогической нагрузки прово-
дится формально, в отсутствие 
должного контроля со стороны 
врио министра Акопьяна В.А. 
Причинами и условиями вы-
явленных нарушений является 
слабая организация работы за 
исполнением требований за-
конодательства со стороны про-
фильного министра», - говорится 
в представлении на имя Натальи 
Катиной. В версии прокуратуры, 
все вышеизложенное «наглядно 
характеризует системные сбои 
при организации работы по 
оптимизации педагогической 
нагрузки, а также отношение к 
своей работе конкретных долж-
ностных лиц».

В итоге зампрокурора области 
потребовал от врио предправи-
тельства «безотлагательно рас-

смотреть настоящее представ-
ление, принять конкретные и 
исчерпывающие меры по устра-
нению нарушений закона, при-
чин и условий, им способство-
вавших», о результатах известить 
прокуратуру.

Кроме того, руководству об-
ластного правительства необ-
ходимо рассмотреть вопрос о 
привлечении к дисциплинар-
ной ответственности виновных 
должностных лиц министерства 
образования и науки Самарской 
области.

Как сообщили «СО» в про-
куратуре Самарской области, 
по результатам рассмотрения 
акта прокурорского реагиро-
вания нарушения устранены. 
«Изменениями в локальные 
акты учреждений снижена до-
кументационная нагрузка на 
педагогических работников, 
руководители 24 образователь-
ных организаций привлечены к 
дисциплинарной ответственно-
сти. В министерстве образова-
ния и науки области назначена 
служебная проверка, по итогам 
которой будет принято решение 
об ответственности должност-
ных лиц регионального органа 
власти», - информирует над-
зорное ведомство. По данным 
прокуратуры, по результатам 
служебной проверки шесть со-
трудников министерства об-
разования были привлечены к 
дисциплинарной ответственно-
сти. Пресс-служба областного 
правительства на запрос «СО» о 
том, что конкретно делается для 
снижения избыточной нагрузки 
на педагогов, на момент сдачи 
номера не ответила. 
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нАрушенИЯ устрАнИЛИ Быстро

Самарскому «белому дому» пришлось реагировать на чрезмерную бюрократию 
в ведомстве Акопьяна

скандал

Катиной предъявили 
за педнагрузку

НатаЛья 
КатИНа 
на представление 
среагировала 
оперативно - 
выявленные 
у ее подчиненных 
нарушения 
были сразу же 
устранены

sa
m

rE
g

io
n.

ru

прОКурОры пОсчИтаЛИ чрезмерно завышенной документационную нагрузку 
на учителей самарской области
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От пЕдаГОГОВ незаконно требуют графиков проведения контрольных работ,  
психолого-педагогических карт учащихся, протоколов родительских собраний, 
инструкций по технике безопасности
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ГдЕ ВыяВИЛИ НарушЕНИя праВ 
пЕдаГОГОВ 

железнодорожный, кировский,  •
красноглинский, куйбышевский, 
Промышленный, советский 
районы Самары; Центральный, 
комсомольский, Автозаводский 
районы Тольятти; Алексеевский, 
волжский, ставропольский, 
Приволжский, Пестравский, 
кинель-черкасский, елховский, 
челно-вершинский, шенталинский 
районы; города Новокуйбышевск, 
Нефтегорск, Чапаевск; Похвистнево 
и Похвистневский район; Сызрань 
и сызранский район

Материалы прокурорского надзора 
свидетельствуют о том, что на терри-
тории региона повсеместно наруша-
ются права педагогического состава, 
а работа министерства по снижению 
педагогической нагрузки проводит-
ся формально, в отсутствие должного 
контроля со стороны врио министра 
Акопьяна в.А. Причинами и условия-
ми выявленных нарушений являются 
слабая организация работы за испол-
нением требований законодательства 
со стороны профильного министра.

Из представления зампрокурора 
самарской области Дмитрия цымлова

24 
руКОВОдИтЕЛя шКОЛ 

самарской области привлечены 
к дисциплинарной ответственности 
по итогам рассмотрения 
прокурорского представления
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Filimonov sea&food bistro 
основательно обновил меню - 
шеф-повар Ярослав Баусов пред-
ложил новые гастрономические 
сочетания.

Для того чтобы удерживать 
своих гостей и привлекать но-
вых, нужно постоянно двигать-
ся и меняться. Поэтому бистро 
Filimonov с завидной регулярно-
стью вводит сезонные спешлы и 
модернизирует уже имеющиеся 
блюда и рецепты. Мы выбрали 
и рассмотрели пять наиболее 
интересных позиций из ново-
го издания меню. Нежная за-
куска под любой напиток вне 
зависимости от времени суток 
за окном: паштет из куриной 
печени (370 рублей), который 
прекрасно дополняют ягодный 
соус и обжаренный багет. Са-
лату с ростбифом со свежими 
овощами (490 рублей) добавили 
азиатский оттенок за счет бо-

В июле в историческом цент-
ре Самары на месте закрывшего-
ся заведения Chik in China нача-
ла работу питейная «Свойский». 
Владельцы новой точки решили 
опробовать питерский формат 
«бара у дома» для ностальгиру-
ющих по советскому общепиту. 
Чем примечательна концепция, 
найдет ли она отклик у более 
молодой аудитории, не застав-
шей времена СССР, что нового 
и интересного предлагают го-
стям, выясняли специально для 
читателей «СО».

Сразу стоит отметить саму ло-
кацию на Некрасовской в исто-
рическом центре, где сложно 
вести общепитовскую деятель-
ность. Отсутствие парковки, 
недостаток энергомощностей 
и слабые коммуникации могут 
существенно затруднить веде-
ние бизнеса. Возможно, именно 
поэтому после закрытия Chik in 
China помещение достаточно 
долго пустовало. В итоге в се-
редине июля здесь открыли пи-
тейную «Свойский». Рискнуть с 
новым форматом решили Антон 
Денщиков, в портфеле которого 
ресторан «Мясо», «Тай Китай», 
«Ешь руками», вместе с Дмитри-
ем Ягуткиным, известным по 
проекту бабл-бара «Були Були» 
в Самарских термах. Вкратце - 
что же такое «питейная»? Это 
русское, но устаревшее назва-
ние заведения, специализирую-
щегося на торговле спиртными 
напитками, чаще всего такие 
вывески можно встретить в 
Санкт-Петербурге. Наверное, 
поэтому во главе кухни встал 
Максим Андросович, шеф-повар 
известного в северной столице 
демократичного винного бара 
Utopist.

Вернулись в СССР
В самарской питейной «Свойский» сделали ставку на советскую ностальгию

всПоМнИЛИ Бутеры И МАкАроны По-ФЛотскИобзор

оЛьГА ГЛадКОВа

оЛьГА ГЛадКОВа

гастрономия зАМИксовАЛИ вкусовые сочетАнИЯ

Доработали морскую тему
В самарском бистро Filimonov ввели новые позиции

Внутри питейной «Свойский» 
все выкрашено темно-зеленой 
краской - намек на подъезд 
советских времен. Несколько 
люстр, за которыми в СССР от-
стояли бы очередь по талонам, 
огромные пластиковые кадки 
с наливками. Стену украшает 
концептуальный рисунок ху-
дожника Петра Петрова, из-
вестного как Don Balloon. Кон-
тактный бар, плотная посадка, 
рассчитанная больше на то, что 
гости, пританцовывая, располо-
жатся за высокими столами. От 
предыдущего заведения оста-
лось только огромное зерка-
ло на стене. В пик «Свойский» 
может загрузить до 70 человек 
(ну а если стоя, то и побольше), 
на летней веранде - еще поряд-
ка 30 человек. 

Кухня простая и обычная в хо-
рошем понимании этого слова. 
В закусках бутеры (читай - бу-
терброды) и паштет «по ГОСТу». 
Бутер со шпротами (280 ру-
блей) просто шедеврален. Как 

в  эпизоде из мультфильма «Ра-
татуй», когда критику подали 
одноименное блюдо - и он по-
грузился в детство. В салатах 
четыре основных вида, без кото-
рых было немыслимо советское 
застолье: «Оливье», «Мимоза», 
«Крабовый» и винегрет. Оливье 
(210 рублей) - щедрая порция, 
которой запросто можно на-
есться. Примечателен раздел 
«Выпечка»: пирожки, чебуре-
ки и сосиска в тесте. Пирожок с 
капустой и яйцом (130 рублей) 
вполне можно назвать кано-
ническим - точно такие же го-
товят бабушки своим внукам. 
На горячее долго выбирали 
между макаронами по-флотски  
(390 рублей) и домашними 
пельменями (290 рублей), ко-
торые лепят здесь же. Пельме-
ни хороши, но стоит указать в 
описании, что в фарш добавля-
ют капусту, не все согласятся с 
наличием этого ингредиента. 
Достаточно большой выбор блюд 
на мангале - от куриного шаш-

лыка за 390 рублей до креветок 
на углях за 650 рублей. Барная 
карта соответствует статусу 
питейного места. Здесь стоит 
отметить клиентоориентиро-
ванность на «похмельных» по-
сетителей: в разделе «Другое» 
кроме лимонада, чая, кофе и 
прочего значатся бульон и рас-
сол. Оба за сотню, в заботе о 
здоровье своих гостей. С 12:00 
до 16:00 тут подают комплекс-
ные обеды, они же «ланчи по-
свойски», за 395 рублей. Бар ра-

ботает с 12:00, но полноценные 
завтраки тоже есть в наличии. 
Их подают весь день: гренки 
с колбасой и сыром (310 руб- 
лей), сырники (270 рублей), 
оладьи (150 рублей) глазунья 
или омлет (150 рублей). Вкупе 
с развлекательными програм-
мами место обещает стать по-
пулярным, особенно среди тех 
горожан и гостей Самары, ко-
торые не гонятся за пафосом 
и желают иногда вернуться 
в СССР. 

бов эдамаме и соуса. Претерпел 
изменения и любимый самар-
цами суп том-ям (540 рублей) 
на кокосовом молоке. 

На горячей сковородке мур-
манских морепродуктов, за-
печенных в сливочном соусе 
(750 рублей), представлены 

практически все возможные 
с ъедобные морские га ды. 
В разделе «Паста» стоит об-
ратить внимание на спагет-
ти по-дальневосточному (620 
рублей) в сливочном соусе с 
крабом, северными кревет-
ками и икрой тобико, полу-
чилось блюдо с насыщенным 
нежным вкусом, да к тому же 
еще и очень сытное. Не менее 

интересной оказалась масляная 
рыба «Бригантина» в ананасе 
(990 рублей) с сыром тофу, где 
соус свит чили расставляет вку-
совые акценты блюда. Один из 
девизов заведения - Let’s drink, 
let’s eat, let’s talk, что перево-
дится «Давайте пить, давайте 
есть, давайте говорить». По ча-
сти «есть» получилось вполне 
достойно. 

мурмаНсКИЕ 
мОрЕпрОдуКты 
на горячей 
сковородке, 
запеченные 
в сливочном соусе, 
и суп том-ям 
на кокосовом 
молоке

Фото: ольга Гладкова
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В середине сентября 2024 
года Самару ждет запуск инте-
ресного, по задумке авторов, 
проекта французской кухни-
ресторана La Volte. Заведение 
планируют открыть в центре го-
рода в ЖК «Империал» немест-
ные специалисты ресторанного 
бизнеса. Что именно планирует 
привнести команда будущего 
ресторана французской кухни 
на самарский рынок? 

Над проектом ресторана La 
Volte и постановкой на запуск 
пока широко не представленной 
в Самаре высокой французской 
кухни сейчас работают молодые, 
но уже известные в России и за 
рубежом специалисты. Менед-
жер открытия и в дальнейшем 
управляющий партнер проекта - 
Никита Токарев. За его плечами 
ресторан «Агапа» (Ярославль), 
открытый вместе с необистро 
Meal (Санкт-Петербург). Шеф-
повар и автор концепции буду-
щего меню - Андрей Воробьев, 
достаточно заметная фигура 
в кругу профессионалов. Воро-
бьев стажировался в ресторанах 
Tilda в городе Берген (Норвегия) 
и Lysverket, у которого одна звез-
да Michelin, а также в Azurmendi 
в Бильбао (Испания), отмечен-
ном аж тремя звездами междуна-
родного гида. В России Воробьев 
известен по ресторанам Monica 
и «Министерство завтраков» 
в Нижнем Новгороде. И Тока-
рев, и Воробьев релоцировались 
в Самару под открытие нового 

Добавят Прованса
В Самаре отроют ресторан французской кухни La Volte

зАМАхнуЛИсь нА comfoRt fooDпроект

оЛьГА ГЛадКОВа

Ресторан Alfred в «Кухми-
стерской фон Вакано» запустил 
новое меню. Шеф-повар проек-
та Анатолий Заботкин сделал 
акцент на классические евро-
пейские рецепты и волжские 
традиции. 

В стартерах появилась пара 
крудо. Крудо - это итальянский 
термин, который в переводе 
означает «сырой» и относится 
к любому блюду, содержащему 
сырой белковый ингредиент, - 
натурализм и минимализм в чи-
стом виде.

В первом варианте - нарезан-
ный лосось, фенхель и в качестве 
дополнения, чтобы раскрыть 
вкус, соус понзу (950 рублей). 
В другом варианте - свежий 
нарезанный гребешок с чер-
ным трюфелем (1300 рублей), 
с печеным яблоком, которое 
предварительно томят в сли-
вочном масле с добавлением 
морской соли. Интересно играет 
сочетание нежного гребешка и 
картофеля пай. Тартар из говя-

оЛьГА ГЛадКОВа

новое меню ПересМотреЛИ кЛАссИческИе рецеПты

В «Кухмистерской» обосновались 
альпийские вкусы
В самарском ресторане Alfred европейской кухне придали волжский акцент

дины (900 рублей) получился 
в нетривиальном прочтении, 
к нему в пару поставили карто-
фельный рёшти. Рёшти (имен-
но через «ё») - это швейцарское 
национальное блюдо из терто-
го сырого или отварного карто-
феля с добавкой растительных 
или животных жиров, которое 
в данном случае щедро посыпа-
ют пармезаном. Еще одна яркая 
австрийская закуска - печеные 
перцы с австрийским лечо (600 
рублей) и сыром тет де муан. Тет 
де муан, иначе голова монаха, 
довольно редкий швейцарский 
полутвердый сыр из коровьего 
молока. Его насыщенный вкус 
придает блюду законченный 
образ. В горячих интересно по-
пробовать «Розенталь из говя-
дины» (950 рублей) с фуа-гра 
и ванильным соусом. Класси-
ческий австрийский рецепт по 
принципу приготовления не-
много сродни буженине: мясо 
нашпиговывают морковью и 
чесноком. Повара из ярмароч-
ного поселка Sankt Stefan Im 
Rosental в Австрии говорят, что 
по форме мясо похоже на горы, 

а зубчики чеснока и ломтики 
морковки в начинке - это дома 
склонах. В Alfred блюду придали 
гастрономическую ноту. 

Любителям стейков придется 
по вкусу стриплойн (отруб тон-
кого края, состоящего из един-
ственной мышцы. - Прим. ред.) 
с бланшированной брокколи 
и соусом демиглас-горгонзола 
(1200 рублей). Запеченный 
волжский судак (950 рублей) 
раскрывается в соусе из белых 
грибов и подается с картофелем 
по-французски «Анна». Под-
робнее стоит рассказать о том, 
как готовят гарнир. Картофель 
очищают и нарезают очень тон-
кими ломтиками, затем солят 
и перчат. На сковороде его гу-
сто поливают томленым мас-
лом, которое придает блюду 
сливочный вкус и в процессе 
запекания карамелизуется до 
образования корочки. Резюми-
руя, можно обозначить главную 
тему нового меню Alfred - лю-
бовь и уважение к продукту, где 
вкус каждого блюда и ингреди-
ента лаконично раскрывается 
гурманам. 

тартар 
Из ГОВядИНы 
и картофельный 
рёшти

проекта, по их словам в беседе 
с обозревателем «СО», «всерьез 
и надолго».

Почему выбрана Самара? 
Ответ прост. Это миллионник 
с растущей туристической при-
влекательностью, где пока нет 
ресторанов, специализирую-
щихся исключительно на фран-
цузской кухне. Локация также 
неслучайна. Как говорит Ники-
та Токарев, «близость к центру 
города, набережной и недавно 
открывшийся филиал Третьяков-
ской галереи обещают неплохой 
гостепоток». К тому же в том же 
ЖК располагаются LOBBY BAR 
Imperial и Caffe47 - как водит-
ся, чем больше заведений, тем 
выше трафик. 

Звучное название La Volte, по 
замыслу авторов, отсылка к на-
родному танцу, зародившемуся в 
Провансе. Во время него партне-
ры не следуют четкой хореогра-

фии, его основная особенность 
в том, что партнер постоянно 
подбрасывает и крутит девушку 
в воздухе. Собственно «вольте» 
и переводится как «вращать». 
Этот танец про живую энергию, 
любовь и свободу чувств. Так и 
в ресторане обещают полное по-
гружение в искренний сервис 
и понятную гастрономию, не 
регламентированную какими-
то рамками. 

Общая площадь будущего 
проекта 200 квадратных ме-
тров, из которых половина отво-
дится залу, посадка рассчитана  
на 50-60 гостей. Дизайн-проект 
принадлежит авторству самар-
ской студии Re.dis interiors Ека-
терины Петровой и Полины 
Качинской. На рендерах (иллю-
страциях к проекту) видно, что 
пространство будет выполнено 
в приглушенных натуральных 
бежевых тонах, свободных от ви-

зуального шума. Обещают мно-
го живых цветов. Планируется, 
что вся посуда, кроме винных 
бокалов и приборов, винтаж-
ная, фактически на грани анти-
кварной: некоторым фарфоро-
вым сервизам более 50 лет. По 
блюдам: французские рецепты 
в авторском прочтении шеф-
повара. Пока полностью не про-
ведены отработки, ни блюда, ни 
даже разделы не выносятся на 
обсуждение. Известно только, 
что подразумевается формат 
comfort food - понятная простая 
еда на все приемы пищи, в том 
числе завтраки и бранчи. Более 
плотное знакомство с филосо-
фией La Volte и кухней в даль-
нейшем будет проводиться на 
Chef’s Table (формат гастроно-
мического ужина, когда шеф-
повар готовит блюда гостям 
непосредственно в их присут-
ствии, показывая все тонкости 

и нюансы создания. - Прим. 
ред.). Из интересных фактов: 
Никита Токарев и Андрей Во-
робьев хотят интегрировать 
новую схему работы заведе-
ния, успешно опробованную 
в других городах, с обеденным 
перерывом - буквально закры-
вать ресторан с 16 до 17 часов 
(пока ориентировочное время) 
для пересервировки и просто 
отдыха персонала. Удивитель-
но, но сейчас создатели проекта 
заявляют об отсутствии слож-
ностей в подборе и найме пер-
сонала в Самаре. Может быть, 
это другой подход или иная мо-
тивация (и здесь не только про 
деньги)? Время покажет. 

P.S. Возможно (подчерки-
ваем это слово), в следующем 
году La Volte обзаведется лет-
ником и будет иметь выход на 
вертолетную площадку жилого 
комплекса. 

пЕчЕНыЕ пЕрцы 
с австрийским лечо 
и сыром тет де муан

сОздатЕЛИ 
прОЕКта 
ресторана 
La Volte никита 
токарев и Андрей 
воробьев  
уверены, 
что самарцам 
придется по вкусу 
их французская 
кухня

аНдрЕй ВОрОбьЕВ сОздатЕЛИ прОЕКта
Фото: ресторан la volte
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интервью ИЛьЯ вороБьев

На нас перестали смотреть  
как на чудиков с тарелками

Вице-президент федерации флаинг диска России о шансах фрисби 
стать популярным в Самарской области

ИрИнА зОбНИНа

Спортсмены тольяттинского 
клуба Volga River по алтимату, 
более известному как фрис-
би - основной дисциплине вида 
спорта «флаинг диск», стали 
единственной российской ко-
мандой, принявшей участие в 
международном турнире в Ки-
тае. Зачем нужны таймкиперы? 
Кто назначает фол в матче, в ко-
тором нет судей? Что такое дух 
игры? Об этом вице-президент 
федерации флаинг диска России 
и капитан команды Volga River 
Илья Воробьев рассказал в ин-
тервью «СО». 

- Что такое по сути алтимат - 
тренировка или тусовка?

- Для начала я расскажу, что 
такое алтимат. С английского 
Ultimate - игровой командный 
вид спорта с летающим дис-
ком фрисби. Две команды игра-
ют на поле с зонами в торцах. 
Цель игры в том, что, пасуя диск 
между игроками своей коман-
ды, необходимо поймать его в 
зоне противника. Важно то, что 
игрок, владеющий диском, не 
может перемещаться по полю, 
а соперники должны сбить диск 
в воздухе, ну или вынудить оп-
понента сделать неточный пас, 
чтобы иметь возможность на-
падать самим. И возвращаясь 
к вашему вопросу, скажу так: 
есть жизнь ради спорта - это 
если мы говорим о профессио-
налах, для которых спорт яв-
ляется работой. Но также есть 
спорт ради жизни, когда просто 
приходишь на занятия познако-
миться, получить какие-то но-
вые навыки. По сути, тарелка в 
алтимате - это причина прий- 
ти на тренировку. Чем хорош 
этот олимпийский вид спорта? 
Во-первых, это не контактный 
вид спорт и, хотя он сочетает в 
себе навыки баскетбола, ганд-
бола и даже регби, здесь нельзя 
толкаться и бороться. Второе, 
в нем активно развивается на-
правление микстовых команд 
и нет ограничений по числу 
девушек-игроков и юношей-
игроков. Заниматься к нам при-
ходят по разным причинам, 
но выделю две явные группы. 
Одна категория - это люди, для 
которых алтимат - это больше 
тусовка, активный отдых, где 
можно семьей сыграть матч, 
а потом весело провести время 
в хорошей компании. Так что 
здесь термин «тусовка» вполне 
уместен к определению нашего 
вида спорта. Но слово «трени-
ровка» тоже хорошо подходит, 
потому что есть другая катего-
рия игроков, которым нравится 
соревноваться, и алтимат для 
них - это полноценный спорт. 
Поэтому они стараются довести 
свои броски до совершенства, 
ездить на различные соревнова-
ния, в том числе и официальные 

старты разного уровня по всем 
возрастам в течение сезона, и 
занять на турнирах как можно 
более высокие места. Именно 
такие игроки и составили нашу 
команду для участия в соревно-
ваниях в Китае.

- То есть результат все же 
имеет значение?

- Конечно. Поэтому, когда мы 
вызвались участвовать в между-
народном российско-китайском 
турнире по алтимату, который 
прошел в июле этого года в го-
роде Харбине в провинции Хэй-
лунцзян на северо-востоке Ки-
тая, то мы провели серьезную 
подготовку.

- Вы стали единственной 
командой из России?

- Да, причем для всех наших 
игроков это был первый между-
народный турнир в карьере, а 
для большинства еще и первая 
поездка за границу. 

- Правда ли, что вы прово-
дили отбор?

- Да. В состав изначально пре-
тендовали около 70 человек. По 
регламенту турнира в команде 
минимальное количество участ-
ников - 12.  Затраты на дорогу, 
оформление виз и другие сопут-

ствующие расходы составляли 
примерно по 100 тысяч рублей 
на каждого. Мобилизовав все 
усилия, связи и возможности, 
мы сумели найти спонсоров на 
поездку 12 игроков, а остальные 
добавившиеся к нам по ходу 
подготовки пять спортсменов 
поехали за свой счет.

- Кто вошел в команду?
- Скажем так, мы выступали 

расширенным составом тольят-
тинской Volga river («Река Вол-
га» с англ. - Прим. ред.). В состав 
вошли представители нашего 
клуба из Тольятти и Жигулев-
ска, а также несколько игроков 
из Самары. Несмотря на то, что 
мы называем алтимат тусовкой, 
к этой поездке отнеслись очень 
серьезно. Мы прекрасно понима-
ли, что едем на международный 
турнир под флагом России, при-
чем в условиях, когда большин-
ство российских спортсменов 
выступают на международных 
стартах в статусе нейтральных 
атлетов. Мы не могли себе по-
зволить ударить в грязь лицом: 
поехать просто туристами, по-
тусоваться, «отбыть номер» на 
поле. Поэтому все участники  
усердно тренировались, нара-

батывали тактики, стратегии и 
физику (физическую подготов-
ку. - Прим. ред.). Мы проводи-
ли сборы почти три месяца, по 
шесть тренировок в неделю под 
руководством профессиональ-
ных тренеров - мастера спорта 
по легкой атлетике, нашей то-
льяттинской бегуньи Инны Пу-
зик и тренера по физподготовке 
Арнольда Каспарова. Кстати, 
вместе с нами в Тольятти го-
товилась к турниру и студент-
ка по обмену из университета 
Санкт-Петербурга китаянка Лу 
Миньхао, которая выступает за 
питерскую университетскую 
команду вместе с чемпионкой 
мира по алтимату. 

- Она тоже выступала за 
Volga river?

- Да, Лу Миньхао сопровожда-
ла нас в Китай, специально при-
летела в Тольятти для совместных 
тренировок, потому что для при-
нимающей стороны этот турнир 
был тоже важным спортивным 
мероприятием. На церемонии 
открытия турнира присутство-
вали официальные лица, с при-
ветственным словом выступали 
местные чиновники от спорта 
и руководство города. 

Мы прекрасно понимали, что едем на международный турнир 
под флагом России, причем в условиях, когда большинство 
российских спортсменов выступают на международных 
стартах в статусе нейтрального атлета. Поэтому мы не могли 
себе позволить ударить в грязь лицом: поехать просто 
туристами, потусоваться, «отбыть номер» на поле.

- Какие задачи ставились 
перед командой?

- Конечно, хотелось выиграть 
или попасть в призы. И мы были 
близки к цели, но остановились 
в шаге от пьедестала почета, 
заняв четвертое место и вер-
нувшись, как говорят в спор-
те, с «деревянными» медалями. 
Надо сказать, это хороший ре-
зультат для дебютантов. Всего 
в турнире участвовало восемь 
команд. В их число входили так-
же сильнейшая сборная «северо-
востока» Китая и команда, поло-
вину которой составляли игроки 
первой сборной Китая. Именно 
этим двум соперникам мы и про-
играли: в полуфинале уступили 
сборной Китая, а в бронзовом 
матче - «северянам». 

- Помимо спортивного ре-
зультата были другие зада-
чи?

- По линии национальной 
федерации флаинг диска, вице-
президентом которой я являюсь, 
немаловажно было установить 
контакт с местными спортив-
ными организациями в целях 
обмена опытом, развития и по-
пуляризации этого вида спорта 
в России. В целом считаю, что 
с задачей наладить взаимодей-
ствие двух стран на данном этапе 
я справился. Удалось заинтере-
совать дальнейшим сотрудниче-
ством руководителя бюро спорта 
и туризма провинции Хэйлунц-
зян Би Гуантьен, а также прези-
дента Харбинской ассоциации 
международного спортивного 
сотрудничества и обмена Чжан 
Ся. В целом встреча прошла в 
положительном ключе, были 
намечены первые совместные 
шаги. Предложения о совмест-
ных проектах в алтимате и диск-
гольфе, в том числе о взаимных 
поездках спортсменов, были 
вежливо приняты китайцами, 
прозвучали их заверения в заин-
тересованности и  дальнейшей 
помощи местному сообществу 
в работе с Россией. Отмечу, что 
речь шла не только об алтимате, 
но и о диск-гольфе как более ин-
клюзивном виде спорта.

- Уникальность алтимата в 
том, что в нем нет судей.

- Да, игроки сами решают 
спорные ситуации между со-
бой. 

- В трагикомедии Аллы Су-
риковой «Чокнутые» один из 
главных героев завершил рас-
сказ про свою карточную игру 
в blackjack с англичанами, 
которые сказали, что верят 
джентльменам на слово, вос-

Сначала по ходу матчей 
выяснилось, что китайцы 
действительно очень 
своеобразно трактуют 
многие правила, а потом 
всплыла еще одна 
особенность – они не 
выбирают лучшего игрока 
после каждого матча, как 
мы. Но мы не преминули 
поделиться с ними этой 
традицией – дарили им 
ложки, расписанные 
хохломой, русский 
шоколад и конфеты 
с водкой, чему они были 
весьма рады.

Фото из личного архива Ильи воробьева
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торженным возгласом: «И тут 
мне начало везти!»

- (Улыбается.) Я тоже пона-
чалу думал: да, ладно, можно 
же там где-то подхитрить и за-
брать себе тарелку, если будет 
спорная ситуация (по правилам, 
если возникает какой-то спор-
ный момент, который не могут 
разрешить, то все переигрыва-
ется, причем игроки занимают 
те позиции, где они находились 
в момент, когда игрок выкиды-
вал тарелку. - Прим. ред.) Но нет. 
У нас не как в футболе, где после 
тактического фола все убежали 
в оборону и закрылись. В нашей 
игре если нарушаются правила, 
то все должны остановиться на 
тех местах, где они были в мо-
мент фола, а игра продолжится 
только по готовности защиты и 
атаки - до «чека». (Check - каса-
ние диска игроком защищаю-
щейся команды с целью возоб-
новить игру. - Прим. ред.)

- В алтимате используются 
навыки гандбола, баскетбо-
ла, регби - контактных видов 
спорта со столкновениями, 
падениями, хитростями. Но 
при этом ваша игра строится 
на честном слове? 

- Да. Принципы честной игры 
прививаются нашими трене-
рами. Как раз суть в том, что 
нечестные игроки у нас не за-
держиваются. Да, они есть. Не 
без этого, потому что в нашу 
секцию приходят разные ребя-
та, с различным спортивным 
опытом или без такового. Но 
если такие игроки попадают в 
неблагоприятную для себя сре-
ду, то они не могут навязывать 
свой стиль игры, потому что с 
ними никто не захочет играть 
и они останутся за бортом ко-
манды.

- А команды такие попа-
даются?

- Да, есть претенденты, но и 
они тоже долго не задерживают-
ся в алтимате. Их просто пере-
стают приглашать на соревно-
вания организаторы, им ставят 
низкие оценки за дух игры.

- Как это происходит? 
- Чуть выше мы с вами гово-

рили, что спорные моменты ре-
шаются самими игроками. Так 
вот, для того чтобы это стало 
возможным, игроки должны ува-
жать друг друга. Это уважение 
и называется духом игры. Алти-
мат богат на традиции. Напри-
мер, есть традиция круга. После 
матча, в котором не может быть 
ничьей, обе команды становят-
ся в круг и делятся впечатления-
ми от встречи, благодарят или, 
наоборот, высказывают поже-
лания по улучшению качества 
игры. И если команда показала 
низкий дух игроков - излишне 
фолила, где-то нечестно игра-
ла или в каких-то моментах не 
знала правил, то соперники го-
ворят ей об этом. Тут нет цели 
кого-то оскорбить или обидеть. 
Наоборот, задача - уметь ска-
зать, посоветовать, донести до 
оппонента информацию о том, 
что игра была «рваной» и было 

тяжело играть из-за пробелов 
в правилах. Суть в том, чтобы 
всем было комфортно в игре 
друг с другом. Именно с этой 
целью после круга команды вы-
ставляют друг другу оценки по 
пятибалльной системе по пяти 
позициям - использование пра-
вил, контакт, справедливость, 
позитивное отношение и об-
щение. Средняя оценка матча 
по турниру выявляет в итоге 
обладателя золотых медалей и 
Кубка за дух игры. И признать-
ся: в дебютной игре турнира в 
Китае мы немного нервничали, 
потому что не знали, что из себя 
представляет китайский алтимат. 
Отчасти нас ждали сюрпризы: 
сначала по ходу матчей выясни-
лось, что китайцы действитель-
но очень своеобразно трактуют 
многие правила, а потом всплыла 
еще одна особенность - они не 
выбирают лучшего игрока по-
сле каждого матча, как мы. Но 
мы не преминули поделиться с 
ними этой традицией - дарили 
им ложки, расписанные хохло-
мой, российский шоколад и кон-
феты с водкой, чему они были 
весьма рады.

- А кто следит за временем 
матча - тоже сами игроки?

- (Улыбается.) Нет, для этого 
есть таймкиперы. И так как су-
дьи нет, то они дают свистком 
ориентир по времени, например, 
после забитого очка, когда игра 
начинается вводом диска, кото-
рый называется пулл: один сви-
сток через 30 секунд, два свист-
ка - еще через 15 и три - когда 
время истекло и пора начинать. 
Вмешиваться в игру таймкипер 
не имеет права, поскольку все 
решается только игроками, но 
следит, чтобы они укладыва-
лись в 30 секунд. Помимо того 
чтобы свистеть в свисток, ког-
да заканчивается время, в их 
полномочия также входит ве-
сти счет, записывать статисти-
ку у игроков. 

- Я правильно поняла, что 
в вашей игре можно самому 
себе назначить фол?

- Да. И у меня были такие 
ситуации.

- А за что можно себя так 
наказать?

- Ну, это не наказание. Пом-
ним, да, про дух игры? Конечно, 
мы выходим соревноваться, но 
при этом состязание не должно 
быть в ущерб комфорту от игры: 
все должны на поле получать 
удовольствие. И потому фолы, 
как правило, бывают несозна-
тельные - поскольку моя задача 
перебить тарелку, то в процессе 
игры могу нечаянно ударить со-
перника по руке. Но никто спе-
циально не фолит, иначе ему или 
команде может быть объявлен 
spirit of the game time-out (воз-
можность обсудить проблемы во 
время игры. - Прим. ред.). Или 
вовсе откажутся играть, но та-
кое очень редко бывает - на моей 
памяти всего один раз. 

- Судей нет, наказаний нет, 
штрафных нет, дисквалифи-
кации нет. Как так-то?

- (Смеется.) Говорю же - игра 
в удовольствие. И, кстати, дис-
квалификация есть. У нас была 
история на уровне сборной Рос-
сии по алтимату, которая на меж-
дународной арене очень замет-
на и титулована. Она и чемпион 
Европы, и чемпион мира, а наши 
российские клубы - участники 
Лиги чемпионов. Несмотря на 

все заслуги, был момент, когда 
национальную сборную хотели 
дисквалифицировать, отстранив 
на год от всех международных 
соревнований. Причиной тому 
был низкий дух игры. Дело в том, 
что российские игроки не упу-
скали возможности потолкать-
ся, например. И это сказывалось 
на оценках игры. Чтобы вы по-
нимали, средняя оценка у топо-
вых команд это 10-10,5 баллов. 
А у нашей сборной был момент, 
когда оценка скатилась до 8,3. 
Это очень низкий балл, и тогда 
в нашу Федерацию флаинг дис-
ка России (ФФДР. - Прим. ред.) 
пришло официальное письмо 
от Всемирной федерации ле-
тающих дисков, в котором нас 
уведомили о том, что если мы 
продолжим в том же духе, то 
будем дисквалифицированы. 
После этого у нас в регламенте 
произошли изменения. Я как 
раз в то время занял должность 
в комитете ФФДР  по духу игры, 
и мы ввели обязательную долж-
ность капитана по духу игры во 
всех клубах страны, а также от-
дельно вели работу в мужской и 
женской сборных России, про-
водили тесты по правилам. По-
тому, чтобы играть на офици-
альных турнирах России, нужно 
сдать тест на знание правил на 
сайте всемирной Федерации, 
без этого в заявку вы не будете 
включены.

- Как формируется сборная 
России?

- Со 2 марта 2022 года ни сбор-
ная России, ни российские клубы 
не участвуют в международных 
стартах - нас везде забанили. 
Даже в летающих тарелочках. 
А казалось - не самый развитый 
вид спорта. Но не побоялись за-
банить, потому что это олимпий-
ский вид, а Всемирная федера-
ция летающих дисков входит в 
Олимпийское движение. И чтобы 
вы понимали масштаб санкций, 
то помимо сборной в 2022 году 
были исключены в общей слож-
ности 19 российских клубов и 
команд на разных уровнях: из 
клубных чемпионатов Европы 
и мира в дивизионе «мастерс», 
юниорских чемпионатов Евро-
пы и мира, отборочного турнира 
Северного региона Европейской 
клубной серии, финала Евро-
пейской клубной серии, а также 
клубного пляжного чемпиона-
та Европы. Я специально пере-
числил все эти турниры, чтобы 
вам стало ясно, где Россия была 
представлена и насколько ал-
тимат развит в мире. Я уже не 
говорю о том, что в Америке 
есть профессиональные лиги, 
где играют за деньги. 

- Какие самые экстремаль-
ные условия и самое необыч-
ное место, где вам удалось 
сыграть?

- Если про экстрим, то это 
было на самарских пляжах в 
рамках пляжного фестиваля «Ко-
мус». Тольятти играл в полуфи-
нале с Самарой. Начали матч на 
раскаленном от жары песке, а 
потом за 25 минут игры погода 
сменилась несколько раз: яркое 
палящее солнце, тучи со шкваль-
ным ветром, сильный дождь. 
Мы еле-еле закончили игру, и 
счет даже до 11 не дошел: то из-
за ветра диск просто не летел и 
мы кое-как пихали эту тарелку 
в руки друг другу, то дождь вно-
сил свои коррективы. Еще был 
интересный матч в июне 10 лет 

назад на пляжном чемпиона-
те России в Санкт-Петербурге. 
Это был даже не шквальный, 
а штормовой ветер. Ни одна 
из команд сделать ничего не 
могла, хотя игроки выбрали 
одинаковую тактику - выкиды-
вать тарелку в определенном 
направлении, отзащищаться 
и постараться забить по прин-
ципу «а вдруг получится». Как 
показала практика, это невоз-
можно при питерском ветре - 
тарелка прибивалась к земле 
практически сразу, не пролетев 
даже пару метров. Когда время 
встречи закончилось, счет был 
0:0. А у нас ничьих не бывает, 
и когда кто-то как-то умудрил-
ся какой-то корявенький гол 
забить, команды сказали: «Все. 
Закончили». Это был, наверное, 
единственный случай в истории 
алтимата, когда матч завершил-
ся со счетом 1:0. (Игра состоит 
из ряда розыгрышей, каждый из 
которых заканчивается в тот мо-
мент, когда засчитывается очко. 
Игра заканчивается, когда одна 
из команд достигает 15 очков. - 
Прим. ред.)

Если говорить о необычном 
месте, то таковой пока харбин-
ский 25-тысячный стадион с на-
туральным газоном, качествен-
ными беговыми дорожками, 
легкоатлетическими барьера-
ми, где проходил турнир. Этот 
стадион открывается в шесть 
утра, вход свободный. И с ран-
него утра там постоянно кто-то 
занимается - родители с детьми, 
бабушки-дедушки с внуками. 
Помимо этого в округе полно 
спортивных площадок - от во-
лейбола и баскетбола до пинг-
понга и бадминтона. Везде на-
тянуты новенькие сетки, царит 
чистота, а каждая площадка по 
времени почти с утра до вечера 
занята людьми разного возрас-
та. На нас доступность спорта 
в Китае произвела сильное впе-
чатление.

- Как вы познакомились 
с алтиматом?

- Случайно. В 2015 году про-
сто шел мимо парней, которые 
тарелку кидали. Подошел, по-
просился в компанию. Начали 
кидать, потом еще и еще. Я стал 
смотреть и переводить видео с 
YouTube о том, как играют ро-
доначальники алтимата - аме-
риканцы. У меня стало хорошо 
получаться, мы стали расши-
рять поле деятельности и в 2018 
году открыли клуб в Тольятти. 
Вообще-то, алтимат в нашем 
регионе появился в 2012 году, 
и пионерами этого вида спорта 
стали «Самарские рыси» из Са-
мары. А я, вообще-то, по обра-
зованию строитель. Мне роди-
тели с детства говорили, что у 
нас в семье дедушка - строитель, 
отец - строитель, брат - строи-
тель и я должен продолжать ди-
настию. Поэтому я по-честному 
делал пять лет карьеру строите-
ля - строил в Тольятти, будучи 
специалистом турецкой фирмы, 
большой завод по производству 
азота. Но в какой-то момент про-
сто понял, что не могу в офисе 
сидеть, а хочу тарелку кидать. 
И в 2019 году открыл в Жигу-
левске секцию для школьни-
ков, которая стала частью клу-
ба Volga river. Пять лет назад 
мы провели благодаря спонсо-
рам первый турнир с бюджетом 
20 тысяч рублей. С тех пор в ре-
гионе прошло несколько десят-

ков турниров, создан дивизион 
микст (смешанные команды), 
в общей сложности алтиматом 
занимаются порядка 150 чело-
век. Потихоньку мы стремимся 
попасть в топовые виды массо-
вого спорта, и это логично. По-
тому что алтимат - доступный 
семейный спорт. В моем клубе 
сейчас помимо рядовых игроков 
занимаются представители де-
вяти семей, некоторые - в пол-
ном составе.

- Как относятся окружаю-
щие к игре?

- По-разному. В целом поло-
жительно, и нередко наши тре-
нировки собирают зевак. 

- Сколько километров на-
бегаете за игру?

- Ну вот у меня в первый день 
было четыре игры - 32 тысячи ша-
гов, то есть примерно 25 км. 

- Почему вы можете быть 
интересны спонсорам?

- (Смеется.) Ну хотя бы пото-
му, что когда мы играли матч за 
бронзу в Китае, продажи вале-
рьянки в маркетплейсах взле-
тели вообще до невероятных 
размеров. Это шутка, а если 
по-взрослому, то по большей 
части это реклама в сфере с 
большой платежеспособной 
аудиторией.

- Что нужно для того, что-
бы алтимат стал в Самарском 
регионе модным, спортивным 
трендом?

- Нужно просто работать, и 
должно пройти какое-то вре-
мя. А если мы говорим о тех-
ническом моменте, то сейчас 
совместно с «дочкой» Торгово-
промышленной палаты - Фондом 
развития предпринимательских 
инициатив - мы подготовили 
большой проект и даже получи-
ли для его реализации федераль-
ный грант. В процессе внедре-
ния проекта в жизнь участвуют 
16 школ Самарской области и 
одна из Калининграда. Каждой 
школе мы предоставляем необ-
ходимый инвентарь - конусы 
для разграничения площадок, 
профессиональные диски (не 
те, что продаются в спортивных 
магазинах, которые летают как 
крышки от кастрюли, а специ-
альные), проводим бесплатное 
обучение учителей по нашей про-
грамме с вручением сертифика-
тов. Я проехал по всем городам 
области и провел практические 
занятия, в перспективе также 
проведение мастер-классов. Мы 
потихоньку, но уверенными ша-
гами движемся вперед. И, навер-
ное, главное, чего мы достигли 
за последние два года - это то, 
что на нас перестали смотреть 
как на чудиков с тарелками. 
Еще несколько лет назад мы 
приходили к чиновникам и слы-
шали одно и то же - это что-то 
несерьезное. А сейчас, когда мы 
достигли определенных успехов, 
когда я могу написать официаль-
ное письмо на бланке Федера-
ции флаинг диска России, когда 
мы рассказываем, что дети, не 
выезжавшие ранее за пределы 
региона, объездили полстраны 
и даже участвовали в соревно-
ваниях в Китае, к нам уже отно-
сятся по-другому. Алтимат на-
чали принимать как доступный 
спорт, который учит договари-
ваться. Это и есть наша главная 
задача. Ведь можно взять тарел-
ку в руки в первом классе и до 
самой старости не выпускать 
ее из рук. 
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По стране прокатилась волна 
акций в поддержку ФК «Лада» 
и ее болельщиков, пытающих-
ся привлечь внимание властей 
к проблеме отсутствия в Авто-
граде футбольного стадиона, 
необходимого для проведения 
домашних матчей команды. 
Баннеры  «Верните «Ладу» в 
Тольятти!» появились на три-
бунах в других российских го-
родах во время матчей команд 
Второго дивизиона Б.

О том, как отсутствие арены, 
где ФК «Лада» могла бы про-
водить домашние игры, пре-
вратило ее из культовой для 
Тольятти команды в команду-
невидимку для болельщиков и 
спонсоров, «СО» писало в №24 
от 8.07.2024 г. 

Напомним, с 2021 года ФК 
«Лада» не может проводить до-
машние матчи в Тольятти на 
местном стадионе «Торпедо», 
поскольку тот не проходит ат-
тестацию Российского футболь-
ного союза. Футбольный клуб 
за собственные средства провел 
инспекцию состояния стадио-
на и заявил, что готов частич-
но помогать в восстановлении 
муниципального стадиона. Но 
в течение полугода городские 
власти и руководство клуба не 
могут найти консенсуса в этом 
вопросе. И поскольку ни один 
из спортобъектов в Тольятти 

не соответствует требованиям 
Второго футбольного дивизио-
на, то домашние матчи «Лада» 
играет на сызранском стадионе 
«Кристалл». 

После нескольких встреч ру-
ководства клуба с городской 
администрацией, контролиру-
ющими органами и мэром Ни-
колаем Ренцем дело с мертвой 
точки не сдвинулось, тогда про-
блему в публичную плоскость 
вынесли болельщики ФК «Лада». 
В мае 2024 года на домашней 
игре гандбольной «Лады» в Рос-
сийской суперлиге они вывеси-
ли на трибунах баннер «Наш 
дом - «Торпедо!». После чего в 
правительство области были 
направлены письма-обращения 
от общественности. Сначала в 
апреле болельщики написали 
на тот момент главе региона 
Дмитрию Азарову, в начале 
июля ветераны тольяттинско-
го футбола отправили письмо 
уже врио губернатора Самар-
ской области Вячеславу Федо-
рищеву. Кроме того, как стало 
известно «СО», клуб обратился 
к Александру Дроботову - пред-
седателю Общественной пала-
ты г.о. Тольятти, по итогам за-
седания которой было решено 
создать рабочую группу для ре-
шения этой проблемы. 

24 июля в соцсетях в своей 
фанатской группе тольяттин-
ские болельщики опубликовали 
пост, в котором выразили на-
дежду на помощь главы региона, 

а также призвали поддержать 
фанатское движение в борьбе 
за возвращение команды на до-
машний стадион. «Сейчас мы 
ждем помощи в решении от 
врио губернатора Самарской 
области Федорищева Вячеслава 
Андреевича, знаем, что пробле-
ма ему известна. Параллельно 
обращаемся ко всем движам 
нашей Родины с просьбой под-
держать нас на ваших секторах! 
Вывесить баннер в поддержку 
ФК «Лада» Тольятти! Как еще 
было заведено в 90-х, «От Ку-
рил и до Карпат фанат фанату 
друг и брат!» - говорится в об-
ращении. (Движ - группа фа-
натов одной команды, которая 
соблюдает постоянство в посе-
щении матчей своего клуба, 
как минимум на ее домашних 
играх. - Прим. ред.)

До этого момента, несмотря 
на предпоследнее место в тур-
нирной таблице, которое за-
нимает «Лада» после 14 туров 
Второй лиги Б, она пользовалась 
вниманием и поддержкой лишь 
тольяттинских болельщиков, а 
теперь к ним присоседились и 
болельщики других клубов Вто-
рого дивизиона. За последние 
три тура Второго дивизиона Б 
на трибунах саратовского «Со-
кола», «Динамо» Владимирской 
области (г. Петушки), московско-
го «Торпедо», «Зенита-Ижевск», 
оренбургского ФК «Газовик» фа-
наты развернули баннеры с еди-
ным текстом «Верните «Ладу» 

Пошла волна по аренам
Тольяттинскую «Ладу» в борьбе за домашний стадион поддержали футбольные 
фанаты других клубов

откЛИкнуЛИсь нА ПрИзыв БоЛеЛьщИковфутбол
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На Гребном канале Москва 
на следующей неделе в третий 
раз пройдут международные со-
ревнования по гребле на бай-
дарках и каноэ «Кубок доброй 
воли». Около 800 гребцов на 
байдарках и каноэ сборных  
команд основного, молодежно-
го (до 24 лет) и юниорского (до 
19 лет) составов России, Респу-
блики Беларусь, Узбекистана, 
Казахстана, Кыргызстана и Ин-
дии, а также лучшие спортсме-
ны регионов России разыграют 
медали в пяти дисциплинах: 
каноэ-спринт, параканоэ, кану-
поло, лодки «Драконы» (Д-10) 
и SUP-board (САП). 

В национальную сборную 
страны вошли самарские спорт-
смены, успешно выступившие 
на чемпионате России в Воро-
неже двумя неделями ранее. 
В их числе экипажи, в состав 
которых входят представители 
Самарской области Илья Што-
калов, Елизавета Выпряжкина, 
Елизавета Яковлева и Михаил 
Павлов. Кроме того, самарцы 
Александр Милеев, Алена Вер-
бина, Елена Исхакова, Юрий Ко-
сых, Анна Панферова, Кристина 

ИрИнА зОбНИНа

гребля выйДут нА стАрт

В Самарканд поедут только первые
Самарские гребцы поборются за право участвовать в чемпионате мира

зала в телефонном разговоре с 
«СО» Выпряжкина. Днем позже 
на 200 м C2 экипаж Выпряжки-
на - Штиль взял реванш у этих 
соперниц, заехав с ними же на 
финиш «нос в нос». Но о том, что 
они стали победительницами, 
спортсменки узнали уже после 
того, как ушли с лодочного кон-
троля. «Мы дошли до эллингов 
с мыслью о том, что мы опять 
вторые. Но тут вывесили офи-
циальные результаты, где ока-
залось, что две сотые секунды 
принесли нам победу. Это из-
вестие стало неожиданным на-
столько, что мы даже не сразу 
его переварили», - поделилась 
своими впечатлениями Елиза-
вета, добавив, что именно зо-
лото на неолимпийской дистан-
ции стало для ее экипажа более 
ценной наградой, чем медаль на 
олимпийских 500 метрах. Дело 
в том, что в ситуации, когда рос-
сийские спортсмены были отлу-
чены от олимпийского отбора в 
Париж на Игры-2024, на первое 
место у гребцов вышла борьба 
за чемпионство в неолимпий-
ских видах гребли на байдар-
ках и каноэ. Поскольку именно 
в этих видах пройдет чемпио-
нат мира по неолимпийским 
видам в Узбекистане в конце 

августа. И победа на 200 м С-2 
изначально предполагала по-
падание в сборную страны для 
участия в этом турнире. Одна-
ко 22 июля состоялось заседа-
ние президиума ВФГБК (Все-
российская федерации гребли 
на байдарках и каноэ. - Прим. 
ред.), на котором были утверж-
дены списки сборной коман-
ды России для участия в Кубке 
доброй воли-2024 (КДВ-2024) 
и чемпионате мира-2024 в Са-
марканде. Приняв единогласно 
список участников Кубка доброй 
воли, президиум внес поправки 
по составу сборной на чемпио-
нат мира: поедут только побе-
дители КДВ-2024, способные 
завоевать в Узбекистане меда-
ли (при условии, что эти спор-
тсмены допущены к участию в 
чемпионате мира Комиссией 
ИКФ по допуску индивидуаль-
ных нейтральных спортсменов. - 
Прим. ред.). «Так что если хо-
тим в Самарканд - нужно только 
выигрывать», - резюмировала 
тольяттинская каноистка. Кста-
ти, обе Елизаветы - Выпряжки-
на и Яковлева, воспитанницы 
тольяттинской гребной школы, 
уже получили нейтральный ста-
тус от Международной федера-
ции каноэ. 

Полежай, Юрий Косых, Роман 
Кругляков, Иван Кузнецов, Ан-
тон Лычагин, Дмитрий Петров, 
Павел Петров, Егор Шандер, 
Олег Шелегов, Илья Штокалов 
будут представлены в дисципли-
не «гребля на лодках «Дракон» 
на дистанции 500 м.

Право выступить на Кубке 
доброй воли Елизавета Выпряж-
кина завоевала на чемпионате 
России со второго раза. Снача-
ла в гонке по олимпийской про-
грамме - C2 500 метров - она с 
напарницей Софьей Штиль из 

Алтайского края стала второй. 
«Я не могу сказать, что мы силь-
но расстроились, потому что 
именно по дистанции в тех по-
годных условиях, что были, мы 
прошли вполне достойно. Был 
очень сильный левый ветер, и 
он дал поправки всем лодкам. 
У нас была не самая удачная 
дорожка - четвертая, тогда как 
у наших соперниц, с кем мы 
разыграли чемпионство, была 
восьмая. И не то чтобы этот фак-
тор помог им выиграть, но и не 
помешал - это точно», - расска-

в Тольятти!» Кроме того, ана-
логичный плакат появился на 
димитровградском стадионе 
на матче 1-го раунда Кубка Рос-
сии - Путь регионов, в котором 
команда Владимира Щербака 
играла с местным ФК «Оргэ-
нергострой» (основное время 
завершилось ничьей - 3:3, по 
серии пенальти «Лада» прошла 
в следующий раунд турнира. - 
Прим. ред.). «Выражаем благо-
дарность парням Димитровграда 
и руководству ФК «Оргэнерго-
строй Димитровград», которые 
буквально за час до предматче-

вого совещания подготовили и 
согласовали (хотя по размерам 
и не требовалось) баннер в под-
держку возвращения ФК «Лада» 
в Тольятти! К слову, комиссар 
от РФС оценил положительно 
акцию! Удачи и развития клу-
бу и движу! Вы, город, этого за-
служиваете! Успехов нашей ле-
генде ФК «Лада» и гл. тренеру 
ФК «Оргэнергострой» Дмитрию 
Годунку, желаем идти с клубом 
только наверх!» - поблагодари-
ли тольяттинцы на своей стра-
нице «Группа болельщиков» ди-
митровградцев. 

Фото: vk.com/lada_fc






